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Александра Воздвиженская

ОБЪЕМ частных капиталов, кото-
рыми владеют богатые россияне, 
за два года вырос на четверть — до 
двух триллионов долларов. 

Речь идет об акциях, облигаци-
ях, валюте, денежных вкладах и 
пенсионных активах, которыми 
торгуют на биржах. Недвижи-
мость, товары роскоши и доли в 
компаниях сюда не включают.

Скорее всего, эта цифра в бли-
жайшие четыре года превысит 3,5 
триллиона долларов, а благодаря 
амнистии капиталов в Россию 
вернется 60 миллиардов — сумма 
крупная, но, как оказалось, эф-
фективная для экономики только 
в некоторых случаях.

Исследование в этой области 
ежегодно проводят специалисты 
Boston Consulting Group. Они не 
брали в расчет ослабление курса 
рубля к доллару, посчитав част-

ные капиталы по среднегодовым 
обменным курсам, поэтому мож-
но предположить, что объем со-
стояний россиян на самом деле 
больше двух триллионов.

Для сравнения: он составляет 
почти 60 процентов от ВВП Рос-
сии за 2014 год, или десятую 
часть от объема экономики США. 
Частные капиталы граждан пре-
восходят стоимость рынка акций 
РФ почти в четыре раза. И на этом 
исчисление масштабов таких 
сумм не заканчивается: на Рос-
сию приходится более двух тре-
тей совокупных состояний в Вос-
точной Европе. Фактически мы — 
драйверы роста в этом сегменте.

Участники рынка считают, что 
цифры очень оптимистичные и 
указывают на то, что серьезное 
падение цен на нефть и антирос-
сийские санкции не от-
били у россиян желание 
накапливать состояние.

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне скупили 
валюты и акций 
на два триллиона долларов

Экономика 
на личное

Роман Маркелов

КЛЮЧЕВАЯ ставка в России 
должна упасть до уровня в 10 
процентов, что сделает более до-
ступными кредиты для населе-
ния и для бизнеса, считают в ми-
нэкономразвития. В ЦБ же ука-
зывают на возможные проблемы 
в экономике, если опускать став-
ку слишком быстро. Зато цены 
на прилавках магазинов будут 
расти только на 4 процента в год 
не в 2017 году, как планируют в 
Банке России, а даже раньше. 

Поводом еще раз поговорить 
о величине ключевой ставки, по 
которой мегарегулятор одалжи-
вает деньги коммерческим бан-
кам, а те формируют проценты 
по кредитам и депозитам, как 
раз и стали прогнозы по инфля-
ции. Именно ориентируясь на 
них глава Минэкономразвития 
России Алексей Улюкаев накану-
не и назвал уровень ключевой 
ставки меньше 10 процентов 
естественным. 

С другой стороны, слишком 
быстрое понижение ключевой 
ставки скорее негативно скажет-
ся на росте экономики, заметила 
в интервью телеканалу CNBC 
председатель ЦБ РФ Эльвира На-
биуллина. «Попытки снижать 
процентные ставки слишком бы-
стро или даже покупать какие-то 
активы могут привести к усиле-
нию инфляции, оттоку капитала 
или долларизации экономики, и 
это замедлит экономический 
рост, нежели поддержит его», — 
рассказала глава Банка России.

За последнее время это уже 
не первый сигнал мегарегулято-
ра о будущих показателях клю-
чевой ставки. «Надо понимать, 
что мы уже прошли значитель-
ную часть этого пути и потенци-
ал для снижения в ближайшие 
месяцы, конечно, ниже, чем был 
в начале года», — говорила Эль-
вира Набиуллина. С февраля ЦБ 
уже в несколько этапов 
понизил ставку с 17 до 
11,5 процента.

ФИНАНСЫ Нас ждут дешевые 
кредиты и рекордно низкая 
инфляция

Проценты срезали
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Дискуссия Первый день XIX Петербургского 
международного экономического форума 
оказался урожайным на прогнозы

Форум:
Что? Где? Когда?

Валерий Кичин

Н
а этот раз программа 
ММКФ формируется в экс-
тремальных условиях: ме-

няется день ото дня, и нас наверня-
ка ждут сюрпризы. Фестиваль 
ужался до 8 дней, его конкурс — 
сначала до 12, а теперь и до 11 кар-
тин. Так, уже не значится на афише 
объявленная на презентации в 
Канне драма из США The Wannabe 
(«Фанат»). Зато в выгодном поло-
жении окажутся российские филь-
мы, составившие более четверти 
конкурсной программы.  Из веду-
щих кинематографических дер-
жав в конкурсе участвуют только 
Испания, Франция и 
Япония, причем с филь-
мами не первого ряда.

Татьяна Зыкова, Игорь Зубков

Ч
то будет со школьным 
расписанием? Где гра-
ницы нефтяных цен и 
пенсионного возра-
ста? Когда в России 

заработает банк, которого еще 
никогда не было?

Первый день XIX Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума оказался уро-
жайным на прогнозы. Председа-
тель правления Пенсионного 
фонда России (ПФР) Антон Дро-
здов заявил, что пока можно об-
суждать вопрос повышения пен-
сионного возраста только для 
женщин, а «мужчины еще не до-
стигли того уровня», чтобы даже 
говорить об этом. ПФР и минтруд 
в ближайшее время планируют  
рассмотреть аспекты повышения 
пенсионного возраста.

Зато про школьное расписа-
ние, похоже, все обсудили. Про-

грамма по переводу школяров на 
односменное обучение стартует 
в 2016 году, сообщил глава мино-
брнауки Дмитрий Ливанов.

А вот стать клиентами нового 
— почтового банка — мы сможем, 
по всей видимости, уже во вто-
рой половине 2016 года, расска-
зал замминистра связи и массо-
вых коммуникаций Михаил 
Евраев, уточнив, что решение по 
банку «Почты России» будет 
принято в этом году.

И, конечно, на форуме не мо-
гли обойти стороной цену на 
нефть. Она в ближайшее время 
может опуститься ниже 60 долла-
ров за баррель, и, скорее всего, 
останется в диапазоне от 55 до 60 
долларов, рассчитал заммини-
стра финансов Максим Орешкин.

Кстати, интернет-голосова-
ние участников форума вчера по-
казало более радужные перспек-
тивы на максимуме. 78 процен-
тов остановились на диапазоне 

50—70 долларов за баррель. Рос-
сийский бюджет-2015 сверстан 
из расчета 50 долларов.

Но самая жаркая дискуссия 
разгорелась на центральной па-
нели вчерашнего дня, где обсу-
ждали перспективы российской 
экономики.

Пик кризиса не пройден, Рос-
сия — в середине «шторма», зая-
вил экс-министр финансов Алек-
сей Кудрин. Тем самым он пари-
ровал тезис первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова, что наша 
экономика чувствует себя гора-
здо лучше, чем это виделось в но-
ябре — декабре прошлого года, 
когда разрабатывалась антикри-
зисная тактика. И достойно вы-
держивает нагрузки, которые 
выпали на ее долю в свя-
зи с антироссийскими 
санкциями.

КИНО «РГ» представляет путеводитель 
по фильмам 37-го Московского кинофестиваля

Иди и смотри
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Сегодня Госдума 
рассмотрит законопроект 
о переносе парламентских 
выборов с декабря 
на третье воскресенье 
сентября 2016 года

5
Конституционный суд раз-
решил исправлять бюллете-
ни в день голосования

5
Сергей Лавров запустил 
страничку министерства 
иностранных дел 
«ВКонтакте» 

5
Курс рубля к концу года 
заметно не изменится, счи-
тают в минэкономразвития

6
В школах Москвы 
появятся инженерные
и медицинские классы

7
На курортах Таиланда 
ждут наводнения

7
Резко выросло количество 
обращений за компенсаци-
онными выплатами в РСА

9
Плохой сон вредит здоро-
вью не меньше, чем курение  

12
Конкурс Чайковского 
глазами Дениса Мацуева

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

ОРУЖИЕ

Дискуссии на круглых столах фору-
ма были вчера по-настоящему 
жаркими.

Театр «Россия» готов принять гостей Московского кинофестиваля.

Австралийский доллар  41,5548
Азербайджанский манат  50,9167
Армянский драм**  11,2511
Белорусский рубль****  34,5067
Болгарский лев  31,1108
Бразильский реал  17,4316

Венгерский форинт**  19,5804
Вон Республики Корея***  48,3303
Датская крона*  81,5819
Доллар США  53,3301
Евро  60,6417
Индийская рупия**  83,6912

Казахстанский тенге**  28,6629
Канадский доллар  43,8030
Киргизский сом**  88,5026
Китайский юань*  85,9027
Молдавский лей*  28,3671
Новый румынский лей  13,5728

Новый туркменский манат  15,2459
Норвежская крона*  69,5925
Польский злотый  14,6206
СДР  75,1096
Сингапурский доллар  40,0888
Таджикский сомони*  85,2123

Турецкая лира  19,6776
Узбекский сум***  20,9961
Украинская гривна*  25,0083
Фунт стерлингов  84,8322
Чешская крона*  22,3274
Шведская крона*  66,2272

Швейцарский франк  58,2206
Южноафриканский рэнд*  43,8570
Японская иена**  43,4567

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.06.15 

Акцент

 Сегодня наша экономика 
чувствует себя гораздо лучше, 
чем это виделось в ноябре — 
декабре прошлого года
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Фестиваль «Спасская башня»Фестиваль «Спасская башня»
снова пройдет снова пройдет 
при переполненных при переполненных 
трибунах трибунах 
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ПРАВО Верховный суд 
поддержал проект 
закона о защите гимна  

Соблюдайте 
ноты

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд России поддержал законопроект о 
введении уголовной ответственности за надругательст-
во над гимном страны. Хотя он все равно требует некой 
доработки, решили в суде.

Когда проект станет полноценным законом, то за не-
правильное использование гимна появится такая же от-
ветственность, как и за другие символы государства.

Почему появился такой законопроект? Фактически 
он закрыл своеобразную «дыру» в законе. Дело в том, 
что за нарушение порядка официального использования 
каждого из государственных символов Российской Феде-
рации в отечественном законодательстве прописана ад-
министративная ответственность. Но вот уголовная от-
ветственность пока предусмотрена только за надруга-
тельство над государственным гербом и государствен-
ным флагом. Судя по всему, про гимн просто забыли. 

«Исходя из равенства статусов государственных сим-
волов можно считать обоснованной постановку вопроса 
о введении уголовно-правовой охраны Государственного 
гимна РФ», — записано в официальном отзыве Верховно-
го суда на этот законопроект.

Верховный суд РФ кроме одобрения в общем и целом 
еще высказал несколько замечаний к документу. Так, на-
пример, автор предложил считать надругательством над 
гимном его «извращение, искажение или иное измене-
ние с использованием бранных слов, непристойных и 
оскорбительных выражений». Но надругательство, под-
черкнули в Верховном суде, может быть совершено «и 
невербальным способом, направленным на дискредита-
цию официального государственного символа. 

В качестве примера судьи привели исполнение гимна 
в сопровождении записи непристойного содержания.

Законопроект будет доработан с учетом замечаний 
Верховного суда. Потом он снова будет внесен в Госдуму. 

Автор законопроекта — депутат Олег Михеев сказал, 
что при подготовке текста законопроекта основывался 
на Гражданском кодексе, который защищает права авто-
ра. В том числе и музыкально-поэтического произведе-
ния, которым также является гимн, в случае «извраще-
ния, искажения или иного изменения произведения, по-
рочащего честь, достоинство или деловую репутацию».

Так что, вероятно, скоро в Уголовном кодексе рядом с 
нормой, предусматривающей ответственность за надру-
гательство над государственными флагом и гербом РФ, 
через запятую появится еще норма про гимн.  

СОДРУЖЕСТВО ОДКБ сможет 
ответить на все  угрозы

Силы накопили

Владимир Богданов

НА ЛЮБЫЕ  вызовы  странам — участницам Организа-
ции Договора о коллективной безопасности всегда най-
дется достойный ответ. Об этом заявил вчера на пресс-
конференции  генсек  ОДКБ Николай Бордюжа. Напом-
ним, в Организацию  входят шесть стран — Россия, Арме-
ния, Белоруссия, Казахстан, Киргизия и Таджикистан.

— Уверен,  что тех сил, которые объединены в ОДКБ, 
хватит, чтобы отреагировать на любые угрозы любого 
масштаба. У нас есть силы быстрого реагирования, авиа-
ционные силы, другой многофункциональный потенци-
ал, который отреагирует на вызовы любого масштаба.  
Но гораздо важнее уметь грамотно использовать нако-
пленные силы, — заявил Бордюжа.

Журналисты тут же поспешили задать вопросы по си-
туации с группировкой «Исламское государство» — како-
ва будет реакция  Организации в случае возникновения 
угрозы со стороны ИГ. Бордюжа напомнил недавнее за-
явление главы ФСБ  Александра Бортникова о том,  что 
«Исламское государ-
ство» не скрывает 
намерений дестаби-
лизировать обста-
новку в странах СНГ. 
Генсек ОДКБ также 
добавил, что не-
сколько тысяч гра-
ждан стран, входя-
щих в Организацию, 
проходят боевую 
подготовку в ИГ на 
территории Сирии.  
«Есть очень услов-
ная статистика. 
Только из Киргизии эта группировка  завербовала почти 
400 человек, а около 2 тысяч — выходцы из России. Но мы 
понимаем, что эти 2—3 тысячи — это очень большая 
сила», — подчеркнул Бордюжа. 

Вступление в ряды боевиков ИГ, насчитывающих се-
годня, по данным западных спецслужб, около 30 тысяч 
штыков, граждан стран-членов ОДКБ и государств Евро-
пы  он объяснил распространением вербовки через со-
циальные сети и отсутствием реального международно-
го  сотрудничества в сфере антитеррора в течение не-
скольких лет.  По словам Бордюжи, это связано с тем, что 
«внимание крупных игроков переключилось на ситуа-
цию с Украиной».

Довольно остро ответил Бордюжа на заявления При-
балтийских стран о планах России по нападению.  «Заяв-
ления о том, что Россия отрабатывает планы нападения 
на прибалтийские республики, я рассматриваю как про-
вокацию, спекулятивную деятельность, направленную 
на получение дополнительных дивидендов и привилегий 
от более крупных партнеров по НАТО. Фактически это 
форма вымогательства некоторых видов вооружения и 
возможностей обеспечения своей безопасности», — под-
черкнул  генсек ОДКБ. 

Довольно подробно Бордюжа рассказал о майской  
проверке боеготовности Коллективных сил оперативно-
го реагирования ОДКБ на территории Таджикистана.  По 
его словам, военные справились с задачей  быстро отреа-
гировать на  внезапные действия  «противника» и это ме-
роприятие прошло очень хорошо. Но при этом  выявило 
ряд проблем при проведении подобных  операций. «У нас 
есть некоторые вопросы к организации управления, свя-
зи, есть некоторые неотработанные механизмы. Более 
четко надо отработать механизм приведения под единое 
командование подразделений», — уточнил Бордюжа. 

В рамках маневров были отработаны негативные сце-
нарии развития ситуации в Афганистане. В общей слож-
ности в учениях задействовали свыше 2,5 тысячи воен-
ных из стран, входящих в Организацию.

 По словам замглавы российского военного ведомства 
Анатолия Антонова, учения продемонстрировали, что 
подразделения  Коллективных сил оперативного реаги-
рования  эффективно выполняют поставленные задачи.

ПАРЛАМЕНТ Фракции обозначили свои позиции по переносу выборов

Урожай голосов
Виталий Петров

С
егодня Госдума рассмо-
трит законопроект о пере-
носе парламентских выбо-

ров с декабря на третье воскресе-
нье сентября 2016 года. Позиции 
фракций при этом не поменя-
лись: КПРФ выступает против, 
«Единая Россия», «Справедли-
вая Россия» и ЛДПР — за.

Как сообщил первый вице-спи-
кер нижней палаты Иван Мельни-
ков, до конца этого месяца Госду-
ма может принять документ в це-
лом, после чего, в июле, он посту-
пит на рассмотрение членов Со-
вета Федерации. Второе и третье 
чтения, по всей видимости, прой-
дут в один день — 30 июня. Пред-
ставлять документ будет лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский: 
именно его партия выступила 
инициатором переноса выборов. 
А после первого чтения поправки 
ко второму будут приниматься 
профильным Комитетом по кон-
ституционному законодательст-
ву и госстроительству — до 23 
июня.

Вчера у представителей всех 
фракций была последняя возмож-
ность обозначить свое предвари-
тельное видение этой инициати-
вы. Пока расклад остался тем же: 
КПРФ — против, тогда как осталь-
ные партии — за перенос даты вы-
боров. По мнению главы консти-
туционного думского комитета, 
«единоросса» Владимира Плиги-
на, идея реализуемая и полностью 

соответствует Конституции. Пра-
ктика предыдущих единых дней 
голосования, по его мнению, по-
казала, что представительные ор-
ганы власти субъектов, избирае-
мые накануне бюджетного про-
цесса, включаются в него, прини-
мая на себя ответственность. Эту 
же систему было бы полезно при-
менить и на федеральном уровне. 
Кроме того, Плигин подчеркнул, 
что российский бюджет не только 
ничего не потеряет от переноса 
выборов, но даже сможет немного 
сэкономить.

Аргументация первого замру-
ководителя фракции ЛДПР Алек-
сея Диденко иная: хуже декабря 
для выборов быть ничего не мо-
жет. «Насколько хорош или плох 
первый месяц осени, думаю, еще 
будем обсуждать», — сказал пар-
ламентарий. Во время обсужде-
ния законопроекта он даже не 
исключил дискуссию о переносе 
выборов не на сентябрь, а на 
апрель. «Весна традиционно свя-
зывается с обновлением, началом 
новой жизни», — заметил парла-
ментарий. В партии готовы даже 

предложить для проведения вы-
боров понедельник при условии, 
что он станет выходным днем. 
«Люди будут знать, что должны 
выполнить свой долг, и в качестве 
бонуса получат возможность от-
дохнуть, что повысит явку на вы-
борах», — считает Диденко.

В «Справедливой России» ини-
циативу поддерживают с мень-
шим энтузиазмом, однако особо-
го протеста у эсеров она не вызы-
вает. По словам первого замглавы 
фракции Михаила Емельянова, 
перенос выборов на сентябрь 
вряд ли может дать какую-то су-
щественную выгоду, но «если уж 
решили принимать, то и мы под-
держиваем». Для «справороссов» 
ценно то, что они в процессе пред-
варительного обсуждения сумели 
договориться о третьем, а не вто-
ром воскресенье сентября. По их 
мнению, перенос на третью неде-
лю позволяет проводить агита-
цию в более выгодный период, 
когда люди уже возвращаются по-
сле летнего отдыха и более актив-
но вовлекаются в общественно-
политические процессы.

С этим категорично не согла-
сен замруководителя думской 
фракции КПРФ Николай Коло-
мейцев. По его мнению, в это вре-
мя все только и думают, что о кар-
тошке и прочем урожае, а полити-
ка мало кого интересуют. Не бли-
зок ему перенос выборов и пото-
му, что он «делегитимизирует» 
очень важные решения этой 
Думы, в том числе по Крыму, по 
Севастополю. Парламентарий 
также посетовал на то, что, выдви-
гая такую инициативу, депутаты 
делают попытку поссорить ветви 
власти, поскольку в Конституци-
онный суд обращаются невыби-
раемые члены Совфеда. 

Отдельно парламентарии бу-
дут обсуждать вопрос компенса-
ций для не переизбранных в 2016 

году депутатов. Сейчас общая 
сумма выплат приближается к 
714 миллионам рублей. Между 
тем члены фракции ЛДПР подго-
товили поправку об отказе о ком-
пенсациях, поскольку в партии 
убеждены, что неработающие 
парламентарии не обязаны полу-
чать мифические зарплаты. Коло-
мейцев же полагает, что коллеги 
по либерал-демократическому 
крылу занимаются таким обра-
зом политическим популизмом. 
«Мы не настаиваем ни на каких 
компенсациях», — заявил в свою 
очередь Михаил Емельянов. «Еди-
нороссы» же выплату компенса-
ций поддерживают.

Президент Владимир Путин обещал поддержать промышленность  

Ставка на свое
Кира Латухина, Санкт-Петербург

В
изит в Санкт-Петер-
бург глава государства 
начал со встречи в Кон-
стантиновском дворце 
с промышленной эли-

той страны — руководителями 
отечественных предприятий. 
Президент внимательно выслу-
шал жалобы и предложения, все 
прокомментировал и по многим 
вопросам решил разобраться в 
деталях.

В зале собралось около 60 биз-
несменов — представителей несы-
рьевого производственного сек-
тора малого и среднего бизнеса. К 
дискуссии пригласили и профиль-
ных министров — финансов, эко-
номразвития, промышленности и 
торговли, а также помощника 
президента Андрея Белоусова.

Владимир Путин не стал долго 
выступать, предложив высказать-
ся присутствующим. «Я бы хотел 
услышать, известны ли вам те 
меры, которые предлагаются для 
решения проблем, перед которы-
ми стоит реальный сектор?» — за-
дал тон разговору глава государ-
ства.

Слово взял бизнес-омбудсмен 
Борис Титов и попросил поручить 
проработать стратегию развития 
промышленности.

«Уже слышал, причем от лю-
дей с достаточно либеральными 
взглядами, о необходимости вос-
создать госплан», — отреагировал 
президент. «В современных усло-
виях воссоздать старую модель, 
еще советскую, невозможно», — 
считает он. Но элементы планиро-
вания прежде всего в развитии 
инфраструктуры, связанные с 
льготированием по территориям, 
продолжением всего, что связано 
со свободными экономическими 
зонами, нужно обсудить, согла-
сился глава государства. «Нам 
нельзя резервы распылять, нуж-
но, наоборот, их консолидировать 
и заботиться как о подушке без-
опасности», — объяснил он.

Следует синхронизировать 
планы экономического развития 
с территориями, продолжил Пу-
тин. Поддержать производителей 
нужно и регулированием тамо-
женных пошлин — хотя это не всег-
да удается из-за лоббистов.  

Опыт госплана как раз застал 
гендиректор Ковровского элек-
тромеханического завода Влади-
мир Лебедев (предприятием он 
руководит уже 35 лет). Но тем, 
что происходит сейчас, бизнес-
мен доволен — за исключением 
обилия контролирующих орга-
низаций. Особенно его радует ва-
лютный курс. «Доллар! Не дайте 
ему упасть хотя бы годика три!» 
— молил Лебедев. Попутно топ-
менеджер признался, что после 
визита Путина на завод произ-
водство увеличилось в 10 раз. 
«Если бы все так просто было: 
приехал, и в 10 раз все выросло. Я 
бы тогда вообще из самолета не 
вылезал», — рассмеялся глава го-
сударства. 

После чего продолжил уже се-
рьезно. «Курс рубля — это рыноч-
ная сфера... Здесь нельзя перебор-
щить», — предостерег он, ведь у 

чрезмерного ослабления есть и 
негативная составляющая. 

«Понятно, как будет разви-
ваться рынок углеводородов, если 
ничего необычного не произой-
дет, — спрогнозировал Путин. — 
Примерно в такой же ценовой 
нише будет ближайшие год-два». 
«В целом и бюджет, и реальный 
сектор приспособились... Это от-
ражается и на курсе. В общем и це-
лом нас это все устраивает», — за-
ключил он. «У ЦБ много инстру-
ментов регулирования, способов 
увеличить-уменьшить рублевую 
массу в стране, скупать валюту, 
чтобы пополнять резервные фон-
ды», — продолжил президент. «Это 
регулирование в рамках рыноч-
ных отношений будет, конечно, 
использоваться, чтобы поддер-
жать наших производителей», — 
заверил он.

Глава государства также об-
ещал подумать над новыми ин-
струментами поддержки креди-
тования малого и среднего биз-
неса: уж очень его удивило, что 
кредиты малому и среднему биз-
н е су  в ы да ют  н е охот н о .  Н о 
«просто заставлять банки — не-
правильно, и подчас невозмож-
но. Нужны какие-то дополни-
тельные инструменты поддер-
жки», — решил он.

Само собой, говорили и о нало-
гах. Госдума до конца июня соби-
рается принять закон о вычете 
капвложений при «гринфилде» из 
налогов для новых производств. 
Нужно распространить это пра-
вило и на действующие предприя-
тия, причем только на новые ин-
вестиции, попросили бизнесме-
ны. Неожиданно для всех глава 
минфина Антон Силуанов не спо-
рил. «Я думаю, в этом есть рацио-
нальное зерно», — одобрил он. «Не 
узнаю Антона Германовича, вы 
просто действуете на него пози-
тивно», — снова рассмеялся Пу-
тин.

Глава государства также ре-
шил поручить минфину прорабо-
тать предложение разрешить пла-
тить НДС при использовании 
«упрощенки», а ФАС — разобрать-
ся с системой регулирования эк-
спортных цен на несырьевые то-
вары. Помощнику главы государ-
ства Андрею Белоусову нужно бу-
дет организовать семинар по на-
логам с представителями про-
мышленности. «Мы постоянно 
проводим ревизию, анализ, пос-
тоянно идут споры между минэ-
кономразвития и минфином — 
одни говорят, что надо сокращать, 
другие говорят, что надо держать 
или увеличивать, — естественно, у 

каждого своя задача, а истина, как 
обычно, посередине», — заметил 
Путин.

Промышленники стремились 
помочь стране в условиях сан-
кций. «Мы готовы локализовать 
абсолютно все, что не противоре-
чит законам физики и Уголовно-
му кодексу», — заверил главу госу-
дарства бизнесмен из Челябин-
ской области — его компания про-
изводит оборудование для ТЭК. 
«Радуемся за вас», — откликнулся 
президент и добавил, что «многое 
еще нужно сделать в плане импор-
тозамещения». «Это очень чувст-
вительная сфера деятельности. 
Мы понимаем, что наши партне-
ры смогут сделать, чтобы услож-
нить нам жизнь», — добавил он, 
назвав это оборудование «одной 
из линий атаки».

Путин также согласился уси-
лить регулирование в сфере заку-
пок отечественного оборудова-
ния, аналоги которого есть за ру-
бежом, и объяснил, зачем нужно 
соблюдать экологические стан-
дарты. «Мы должны думать о себе, 
о наших детях, о гражданах в це-
лом», — сказал он. Современные 
производства более эффективны. 
Но если стандарты «абсолютно 
завышенные, то нужно просто 
смотреть, со специалистами под-
умать, вернуться к этому», — не 
исключил президент.

Звучала и критика в адрес ан-
тимонопольной службы. «Арте-
мьева нет, и некому защищать 
ФАС, поэтому я возьму это на 
себя», — вступился за чиновника 
глава государства. Он подчер-
кнул, что ведомство выполняет 
важную функцию, создает равные 
условия для конкуренции, но все 

же еще многое нужно сделать, 
чтобы совершенствовать работу.

Владимир Путин также провел 
ряд встреч с зарубежными гостя-
ми. В беседе с преемником наслед-
ного принца, министром обороны 
Саудовской Аравии Мухаммедом 
бен Сальманом президент принял 
предложение приехать в Саудов-
скую Аравию. В Россию также со-
бирается с визитом саудовский 
король.

На встрече с первым замести-
телем премьера Госсовета КНР 
Чжаном Гаоли Владимир Путин 
подтвердил намерение посетить 3 
сентября Пекин. Но главы госу-
дарств встретятся и раньше, уже 
совсем скоро, в июле, на самми-
тах БРИКС и ШОС. «Председатель 
Си Цзиньпин, кроме вас, с руко-
водителями других государств не 
контактирует так тесно, нет тако-
го тесного общения, встреч и та-
кого высокого уровня взаимопо-
нимания», — сказал Чжан Гаоли. 
Он назвал Путина очень сильным 
и волевым лидером, но при этом 
дружелюбным и очень внима-
тельным человеком.

Затем президент поговорил с 
главой правительства Монголии 
Чимэдийном Сайханбилэгом. «У 
нас много совместных проектов, 
правда, на нашем сотрудничестве 
отражается то, что происходит в 
мировой и в российской экономи-
ке», — заметил он. Впрочем, рос-
сийский лидер уверен, что труд-
ности это временные.

Акцент

 Нам нельзя резервы 
распылять, нужно, наоборот, 
их консолидировать

Акцент

 Бюджет не только 
не потеряет от переноса 
выборов, но даже сэкономит

Около двух тысяч 
граждан России 
завербованы 
в ряды боевиков 
«Исламского 
государства» 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Ученые
рассчитали
устойчивость
российской
системы

КЛЮЧЕВЫЕ 
СУБСИДИИ

Татьяна Замахина

СИСТЕМА госустройства Рос-
сийской Федерации устойчива — 
это рассчитали при помощи соб-
ственной методики авторы ново-
го исследования из Учебно-науч-
ного центра государственного 
строительства и подготовки 
управленческих кадров МГУ.

За плечами авторов исследо-
вания — научного руководителя 
центра Олега Морозова и его ди-
ректора Михаила Васильева — 
богатый политический опыт, в 
том числе двадцать лет работы в 
Госдуме и администрации прези-
дента (Морозов возглавлял 
Управление внутренней полити-
ки АП). Авторы считают, что их 
труд будет полезен для депута-
тов, управленцев разного уров-
ня, экспертного сообщества. 

Как рассказал «РГ» Олег Мо-
розов, авторы совершили нова-
торскую попытку сопоставить 
теорию федеративной системы с 
естественно-научными знания-
ми в области математики, хи-
мии, биологии и т.п. Получилась 
сложная формула, суть которой, 
по его словам, формулируется 
просто: «Любая система стре-
мится к хаосу и самоуничтоже-
нию или, наоборот, к самоорга-
низации». Путем математиче-
ских вычислений ученые устано-
вили, что федеративная Россия 
проявляет тенденцию к самоор-
ганизации в пропорции 62 на 38. 
При этом тренд на стабилиза-
цию и консолидацию усилился в 
результате «крымской весны».

Однако любая нестабиль-
ность создает давление на си-
стему. Поэтому авторы дают 
свои рекомендации, как мини-
мизировать риски. Речь, в част-
ности, о стабилизации полити-
ческой системы. Авторы назы-
вают в качестве одной из со-
ставляющих равный доступ 
партий к участию к выборам, 
сведение фальсификаций к 
нулю. Как важнейший фактор 

устойчивости федеративных си-
стем — в том числе и российской 
— они рассматривают федера-
тивное управление финансами. 
«В этом смысле мы предлагаем 
взять на вооружение позитив-
ный мировой опыт, в частности 
Германии, — объяснил Олег Мо-
розов. Именно в этой стране на-
иболее отлажена система рас-
пределения налоговых посту-
плений и финансового выравни-
вания. Каждый из уровней влас-
ти имеет свой источник дохо-
дов, достаточный для финансо-
вой автономии. Так, федераль-
ный центр полностью получает 
доходы от налогов на бензин, та-
бак, кофе, страхование, а также 
от пошлин. Землям же поступа-
ют налоги на имущество, на-
следство, автомобили, лотереи 
и пиво, общинам — на землю, до-
ход от налогов на потребление и 
т.п. В целом в федеральный 
центр поступает примерно 45 
процентов всех налоговых дохо-
дов, землям достается чуть бо-
лее 37, общинам — 13, еще около 
5 перечисляются в бюджет Ев-
росоюза. 

Обществоведы также иссле-
дуют диспропорции, сложивши-
еся в регионах. Так, подушевой 
объем валового регионального 
продукта начинается от 30 тыс. 
рублей в Ингушетии и заканчи-
вается 820 тыс. в богатой нефтью 
и газом Тюменской области. В 
итоге в субъектах неравные ус-
ловия для самостоятельности: 
45 процентов всех поступлений 
идет в консолидированные бюд-
жеты пяти регионов, где прожи-
вает 22 процента населения. 
«Возникает реальная угроза тер-
риториальной автономности ре-
гионов, нарушения единства со-
циально-экономического про-
странства, а также дискримина-
ция граждан по признаку места 
их проживания», — делают вывод 
авторы. 

Среди рекомендаций авто-
ров — совершенствование систе-
мы финансовой помощи регио-
нам (субсидий, дотаций, суб-
венций). Ученые предлагают 
опираться на критерий эффек-
тивности, а также сократить ко-
личество целевых бюджетных 
трансфертов, четко определив 
их приоритеты.

Федеративная 
Россия проявляет 
тенденцию к само-
организации в про-
порции 62 на 38

Фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1132001

Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1130818
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На встречу с главой государства 
собралась промышленная элита 
страны.

МЕЖДУ ТЕМ
Глава Комитета Совфеда по международным делам Константин Коса-
чев согласился после 13 сентября представлять исполнительную власть 
Марий Эл. Как написал сам парламентарий на своей страничке в «Фей-
сбуке», вчера глава Республики Марий Эл Леонид Маркелов предложил 
ему стать представителем этого региона в верхней палате. «Сейчас я 
представляю в сенате соседнюю Чувашию. Но по независящим от меня и 
не имеющим отношение к моей работе обстоятельствам после сен-
тябрьских выборов этот мандат будет предложен другому человеку», — 
пояснил парламентарий. При этом он подчеркнул, что согласился без ко-
лебаний принять предложение главы Марий Эл. «По-настоящему благо-
дарен за оказанное главой республики доверие и искренне постараюсь его 
оправдать», — написал Косачев. При этом важно отметить, что парла-
ментарий имеет ранг чрезвычайного и полномочного посла, поэтому 
требование законодательства в части «ценза оседлости» на него не рас-
пространяется.
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Новым серьезным вы-
зовом для экономики 
Алексей Кудрин назвал 

высокий уровень неопределенно-
сти в отношениях с Западом. «Мы 
должны определить нашу модель 
с западным миром», — сказал он. В 
ответ Игорь Шувалов подчер-
кнул, что Россия никогда не хоте-
ла прекращать с Западом торго-
вые отношения. Что касается 
«курса на Восток», то курс на раз-
витие отношений с Азией был дан 
еще задолго до санкций.

«Нет никакого разворота на 
Восток, мы просто сейчас работа-
ем в условиях, когда действитель-
но у нас есть ограничения по тор-
говле с западным миром, но это 
предложено не Российской Феде-
рацией. Даже когда у нас не было 
всего этого санкционного пакета, 
мы объявили о своих планах раз-
вивать торговлю с восточным ми-
ром», — заявил он. Шувалов ска-
зал, что прежняя интеграционная 
идея общего экономического про-
странства от Владивостока до 
Лиссабона, которую Россия и ЕС 
обсуждали два года назад, в силе. 
И обсуждается на рабочем уров-
не, во взаимодействии с ОЭСР.

Вопросы о драйверах эконо-
мического роста еще больше обо-

стрили дискуссию. Игорь Шува-
лов подчеркнул, что России не ну-
жен экономический рост любой 
ценой. «Зато он должен быть каче-
ственным, то есть основанным на 
экономике знаний», — сказал Шу-
валов, подхватив тезис еще одно-
го участника дискуссии — экс-ми-
нистра экономического разви-
тия, главы Сбербанка Германа 
Грефа. Тот говорил, что в мире на-
бирает оборот важнейший тренд 
— стремительно развивается эко-
номика, которая движется в сто-
рону технологий, и использует на 
ином уровне человеческий интел-
лект. По словам Грефа, такая эко-
номика пока базируется локально 
в Силиконовой долине, в Синга-
пуре, в Швеции и Финляндии. 

Греф призвал власти не только 
обратить внимание на «отток ин-
теллекта» из страны, но и отве-
тить на этот вызов. Создавать ус-
ловия, при которых частная 
предпринимательская инициа-
тива, в том числе в области ин-
теллектуальной собственности, 
могла бы проявляться массово.

Рецепт подсказал Алексей 
Кудрин, сославшись на свой ны-
нешний опыт работы в качестве 
декана факультета свободных 
искусств и наук Санкт-Петер-
бургского государственного уни-
верситета. По его словам, необхо-
димо максимально упростить и 

облегчить образовательный об-
мен между учеными, экспертами 
во всех сферах науки и иннова-
ций. По его мнению, на фоне кри-
зиса и санкций контроль — кому 
въезжать, а кому — нет, чуть уси-
лился в этих областях.

Часть полемики спикеры по-
святили «возможностям» кризи-
са, способен ли он помочь в реше-

нии экономических проблем. По 
словам Игоря Шувалова, хотя в 
кризисах и нет ничего хорошего, 
они обнажают проблемы, кото-
рые нужно честно обсуждать с 
обществом. И если объединить-
ся, то за 2—3 года можно их ре-
шить, подчеркнул Шувалов. Ког-
да нет нефти по 100 долларов за 
баррель, всплывает тема поддер-
жки тех, кто создает энергоэф-
фективные технологии.

В конце дискуссии участни-
ков предложили ответить на во-
прос: «Через год ситуация в Рос-
сии будет лучше или хуже?» 

Герман Греф: «Абсолютные 
показатели будут хуже — потому 
что идет спад. Относительные — 
лучше, потому что спад будет 
меньше. Более интересен вопрос, 
что будет через 5—10 лет, об этом 
сейчас нужно думать и направ-

лять активность в эту сторону». 
И предложил объединиться всем 
вместе: слышать друг друга, по 
его словам, критически важно.

Алексей Кудрин предрек эко-
номический рост. Но с учетом 
того, что сначала дойдем до дна, 
оттолкнемся и пройдем вверх.

Игорь Шувалов надеется, что 
будет лучше. Причем «лучше» в 
его понимании — это выйти из ре-
цессии, стабильно развиваться и 
иметь амбициозные планы. 
«Если их не будет — это очень вы-
сокий риск», — резюмировал он.

Проценты срезали
Ближайшее окно воз-
можностей для коррек-
т и р о в к и  к л ю ч е в о й 

ставки откроется 31 июля на оче-
редном заседании совета дирек-
торов Банка России. «В этот день 
она может быть снижена макси-
мум на 0,5 процента, иначе мо-
жет возникнуть слишком боль-
шой разрыв между величиной 
ставки и уровнем инфляции в 
стране», — рассказал «Россий-
ской газете» доцент факультета 
финансов и банковского дела 
РАНХиГС при президенте РФ Ва-
силий Якимкин. Пока потенциал 
падения уровня ставки он назы-
вает только «чисто символиче-
ским».

Зато показатели падения ин-
фляции в России уже скоро, по за-
явлениям целого ряда чиновни-
ков, будут вовсе не символиче-
скими. По словам первого за-
мпреда Центрального банка Ксе-
нии Юдаевой, товары на отечест-
венных прилавках начнут не при-
бавлять в цене, а, напротив, де-
шеветь уже буквально через ме-
сяц. То есть летняя дефляция 
стартует раньше, чем планирова-
лось. «Это стандартная вещь для 
России летом, в этом году, воз-
можно, она случится и в июле. 
Если мы посмотрим на плодоо-
вощную продукцию, там уже до-

статочно сильная дефляция 
есть», — подчеркнула Ксения 
Юдаева. 

Грядущий июль, похоже, вооб-
ще должен стать месяцем, кото-
рый определит уровень роста цен 
за весь 2015 год. Пока официаль-
ный прогноз минэкономразви-
тия по инфляции в 11,9 процента 
не менялся, но вчера заммини-
стра финансов России Максим 
Орешкин заявил, что годовой 

рост потребительских цен может 
быть и ниже 10,5 процента. Не 
менялся также и официальный 
ориентир ЦБ по инфляции на бо-
лее долгую перспективу. В мега-
регуляторе уверены, что уже в 
2017 году удастся выйти на ее го-
довой показатель на уровне 4 
процентов, которого в России 
еще пока не было. На данный мо-
мент меньше всего цены росли в 
2011 году — на 6,1 процента.

При этом цель в четыре про-
цента годового роста цен может 
быть достигнута даже раньше 
2017 года, рассказал накануне 
помощник президента России 
Андрей Белоусов. «Выйти на низ-
кие темпы инфляции — задача до-
стижимая и реалистичная, но, 
как показывает опыт и европей-
ских стран, и Японии, и, кстати 
сказать, Украины, выход в низ-
кие темпы инфляции, и особенно 

в отрицательные темпы инфля-
ции, может нанести существен-
ный ущерб экономике», — преду-
преждает при этом Андрей Бело-
усов. 

По его словам, сейчас прихо-
дится выбирать между рисками 
рецессии и рискам инфляции. 
«Пока мы видим, что у нас есть 
ценз на снижение деловой актив-
ности и тренд на замедление ро-
ста цен. Решение здесь, безуслов-
но, за Центральным банком», — 
подчеркнул Андрей Белоусов. 
Если денежно-кредитную поли-
тику «пережать», добавил он,  
Россия вообще можно столкнуть-
ся с устойчивой дефляцией, кото-
рая точно навредит развитию 
экономики и вгонит ее в рецес-
сию, причем, глубокую. 

По мнению же Василия Яким-
кина, справиться хотя бы с двуз-
начными показателями роста по-
требительских цен в стране мож-
но было бы регулированием ро-
ста тарифов естественных моно-
полий, а также сокращением 
пока еще довольно высокого от-
тока иностранного капитала из 
России. 

ДУМА Депутаты 
смягчат 
поправки 
об удалении 
ссылок 
на данные 
граждан

СТЕРЕТЬ 
ПО СРОКУ 
ДАВНОСТИ 

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ обсудили с предста-
вителями интернет-компаний 
нашумевшие поправки о «праве 
на забвение». Речь об удалении 
ссылок на недостоверную и до-
стоверную устаревшую инфор-
мацию о гражданах по их заяв-
лению. В результате законопро-
ект ко второму чтению будет 
смягчен — например, поискови-
ков не заставят удалять сведе-
ния, которым исполнилось бо-
лее трех лет.

Напомним, что, согласно 
первоначальной редакции по-
правок, гражданин сможет по-
требовать от поисковика удале-
ния ссылок на информацию, ко-
торую он считает недостовер-
ной, неактуальной или распро-
страняемой с нарушением за-
конодательства, а также уста-
ревшие данные (им должно 
быть больше трех лет). Судеб-
ного решения не требуется — 
поисковик обязан поверить за-
явителю на слово.

При этом по нормам доку-
мента к поисковикам можно от-
нести любые сайты с встроен-
ным поиском. Важно, что обя-
занность распространяется и 
на иностранные интернет-ком-
пании, если они распространя-
ют рекламу, адресованную рос-
сийским потребителям.

Если поисковик игнорирует 
правомерные требования гра-
жданина, штраф составит 100 
тыс. рублей. Если же интернет-
ресурс не выполнит в течение 
пяти дней решение суда об уда-
лении ссылок, санкции возра-
стут аж до 3 млн рублей.

Представители основных по-
исковиков отметили, что введе-
ние «права на забвение» подры-
вает основные принципы раз-
мещения и поиска информации 
в Интернете. Были у интернет-
отрасли и технические замеча-
ния к тексту — например, пои-
сковикам, в соответствии с 
ним, пришлось бы самостоя-
тельно искать информацию, 
подлежащую удалению, ведь в 
законе отсутствует требование 
к заявителю указывать кон-
кретную ссылку.

На встрече с комитетом Гос-
думы по информполитике, IT и 
связи интернет-компании 
предъявили свои претензии и 
добились компромисса. Во-пер-
вых, гражданину, требующему 
удаления информации, необхо-
димо будет предоставить пои-
сковику конкретные адреса 
страниц, сообщили в «Яндек-
се». Второе новшество — заяви-
тель должен обязательно ука-
зывать свое имя и фамилию (в 
противном случае запрос мо-
жет игнорироваться). В Россий-
ской ассоциации электронных 
коммуникаций говорят о еще 
одном достигнутом компро-
миссе: депутаты согласились 
исключить из законопроекта 
пункт об удалении ссылок на 
достоверную информацию о со-
бытиях, имевших место более 
трех лет назад. 

В число одобренных предло-
жений вошло также положение 
о возможности подачи исков по 
месту жительства истца, а не 
как это предусмотрено по об-
щему правилу — по месту нахо-
ждения ответчика.

В итоге диалога интернет-
компании получили заверение, 
что эти моменты будут учтены 
при доработке законопроекта. 
Впрочем, не все предложения 
поисковиков прошли — так, де-
путаты отвергли идею о переда-
че функций по проверке инфор-
мации на достоверность и соот-
ветствие законодательству Ро-
скомнадзору.

Согласованные поправки 
могут быть внесены до конца 
этой недели, сообщил глава ко-
митета Госдумы по информаци-
онной политике Леонид Левин.

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТА
выше инфляции (не больше) — 
подорожает бензин, уверен глава 
минэнерго Александр Новак

Форум: 
Что? Где? Когда?

Российская экономика, по словам 
Игоря Шувалова, чувствует себя 
неплохо. Но ей нужны реформы.

Акцент

 Рецессия в нашей экономике 
может закончиться между III 
и IV кварталом, прогнозирует 
глава МЭР Алексей Улюкаев

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/181

ОТПУСК НА РОДИНЕ
ЕЩЕ ОДНА примета кризиса: наши граждане стали мень-
ше отдыхать за границей. Этим летом, по данным ВЦИОМ, 
более четверти россиян собираются провести отпуск в 
Крыму. «Крым впервые вышел на первое место среди же-
ланных направлений отдыха в 2015 году, набрав 27 про-
центов респондентов, и сравнялся по популярности с зару-
бежными курортами», — сообщил журналистам генераль-
ный директор ВЦИОМ Валерий Федоров. — Нельзя сказать, 
что такие результаты — это эффект эйфории от присоеди-
нения Крыма, здесь скорее повлиял положительный опыт 
прошлого года». Вторым популярным направлением стало 
Черноморское побережье Краснодарского края — его, со-
гласно опросу, выбрали 23 процента граждан. И вообще, по 
словам главы ВЦИОМ, наблюдается увеличение интереса 
к внутреннему туризму — поехать путешествовать по Рос-
сии, помимо желающих отдохнуть в Крыму и Краснодар-
ском крае, собираются 12 процентов опрошенных.

 А вот на все лето остаться дома планируют 40 процен-
тов респондентов. В прошлом году таковых было на 20 
процентов больше. Главной причиной отказа от поездок, 
как показал опрос, по-прежнему являются финансовые 

трудности, отсутст-
вие возможности 
взять отпуск летом и 
состояние здоровья. 
Около трети россиян 
собираются на дачу, 
каждый пятый отпра-
вится на море, 11 
процентов планиру-
ют поездку в какой-
либо из городов Рос-
сии.

По данным того 
же опроса, жители Москвы и Санкт-Петербурга готовы по-
тратить в 2015 году на отдых около 39,4 тысячи рублей на 
человека. Более обеспеченные граждане, по словам генди-
ректора ВЦИОМ, готовы потратить 40,2 тысячи рублей на 
человека. По сравнению с предыдущим годом стоимость 
отдыха возросла пропорционально инфляции. В среднем 
по России на поездку планируют израсходовать 32,8 тыся-
чи рублей (против 30,6 тысячи в 2014 году). Деньги на от-
пуск чаще всего копят — об этом сообщают 54 процента со-
бравшихся в путешествие. Только 12 процентов готовы 
оплатить поездку из текущих средств, в 2014 году таковых 
было 18 процентов.

А за границу этим летом поедут отдыхать всего 6 про-
центов. И это неудивительно, поскольку всего 20 процен-
тов россиян имеют заграничные паспорта. Почему только 
20 процентов? Потому что именно столько людей распола-
гают возможностью отдыхать за границей. Если бы были 
деньги, то, согласно опросам, на отдых за рубеж отправля-
лось бы 30 процентов жителей России. Кто ездит туда, тому 
кажется, что в Лондоне или Париже от русских просто про-
ходу нет, а это ведь все те же 5 процентов.

Уровень бедности в России, сообщает Росстат, в первом 
квартале 2015 года подскочил до 15,9 процента против 
13,8 в первом квартале 2014 года. Численность россиян с 
доходами ниже прожиточного минимума в первом кварта-
ле текущего года увеличилась на 3,1 миллиона человек по 
сравнению с аналогичным периодом предыдущего года и 
составила 22,9 миллиона.

Самый нетрудоемкий способ увеличить число лю-
дей, живущих выше черты бедности, — опустить эту са-
мую черту. Официальная статистика явно занижает ко-
личество граждан с доходом ниже прожиточного мини-
мума. Поскольку занижается и сам прожиточный мини-
мум. Одновременно с этим идет усиление социального 
неравенства. Богатые получают существенно большую 
часть прироста национального дохода, чем бедные. Раз-
рыв доходов между бедными и богатыми сегодня достиг 
15-кратной величины. Хотя кто-то считает, что и эта 
цифра занижена, поскольку не отражает скрытых дохо-
дов. Если же их учесть, то разрыв получится 20-крат-
ным. А если принимать во внимание только главный 
источник дохода — заработную плату, то различие между 
10 процентами самых высокооплачиваемых и 10 про-
центами самых низкооплачиваемых, по некоторым 
оценкам, почти 30-кратная. Что ненормально. Между-
народная практика показывает, что наилучшее само-
чувствие общество имеет, когда различие в доходах 
между 10 процентами самых богатых и 10 процентами 
самых бедных — от 5 до 8 раз. Если эта цифра увеличива-
ется, у людей возникает ощущение несправедливости в 
распределении доходов, что ведет к росту социальной 
напряженности, к демотивации труда и в конце концов к 
дестабилизации общества.

Социально-экономическое неравенство существует во 
всех странах. Где-то оно более, где-то менее ощутимо. Абсо-
лютной справедливости в этом смысле нет и быть не мо-
жет. Вопрос в том, 
удается ли государст-
ву теми или иными 
способами сокра-
щать неизбежную ди-
станцию между бед-
ными и богатыми. 
Самый радикальный 
способ установления 
социально-экономи-
ческого равенства 
хорошо известен: все 
отнять и поделить. 
Мы это уже проходили. И ведь вот что обидно: отнять отня-
ли, но поровну-то не поделили.

С 2014 года в стране действует новая потребительская 
корзина, которая ранее была утверждена сроком на пять 
ближайших лет. Ее состав на сегодняшний день свидетель-
ствует о том, что жители России должны в больших коли-
чествах употреблять в пищу мясо и мясные продукты, мо-
локо и молочные продукты, рыбу и рыбные продукты, 
яйца, фрукты и овощи. При этом значительно сократилась 
доля хлебных изделий и картофеля, маргарина, раститель-
ного масла и прочих жиров различного происхождения. В 
документе изложены и нынешние принципы формирова-
ния минимального пакета товаров и услуг. Конкретные 
предметы первой необходимости из корзины «выброше-
ны». Просто предлагается считать, что на них идет не более 
25 процентов семейных расходов. На оплату услуг, в том 
числе коммунальных, отводится еще 25 процентов, на пи-
тание — 50. Кстати, в питании, точнее в его структуре, тоже 
видны изменения. Например, годовая норма потребления 
мяса на одного трудоспособного человека увеличена на 57 
процентов, рыбы — на 16, овощей — на 18, молочных про-
дуктов — на 22.

В итоге стоимость потребительской корзины, а она и 
определяет прожиточный минимум, сейчас составляет 
около 7 тысяч рублей. Отпуск вне дома (дачи) в нее не вхо-
дит. 

Еще одна примета 
кризиса: наши 
граждане стали 
меньше отдыхать 
за границей

Отпуск вне дома 
(дачи) не входит 
в потребительскую 
корзину 
россиянина 

Гражданин сможет 
потребовать 
от поисковика 
удаления ссылок 
на информацию 
в интернете, кото-
рую он считает 
недостоверной

Улюкаев: ЦБ нужно 
действовать агрессивнее — 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1130318

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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Спецпроект  Петербургский 
экономический форум: все 
новости на сайте 
www.rg.ru/forumspb2015
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ПЕРСПЕКТИВЫ ШОС И БРИКС
Страны Шанхайской организации сотрудничест-
ва создадут отдельную постоянно действующую 
площадку, интернет-портал и, возможно, Фонд 
для малого бизнеса.
Такая инициатива прозвучала во время форума 
ШОС в рамках ПМЭФ-2015. А 1 октября в Уфе 
пройдет первый межрегиональный саммит ШОС 
и БРИКС малого бизнеса, сообщил глава Башкирии 
Рустэм Хамитов. Новый формат позволит резко 
нарастить объемы товарооборота и сотрудниче-
ства между странами, так как на это способен 
только малый и средний бизнес.
У предпринимателей из стран ШОС есть желание 
вести взаиморасчеты в национальных валютах. И 
потому еще одна важная тема — финансы, расска-
зал «РГ» глава Торгово-промышленной палаты РФ, 
модератор делового форума ШОС Сергей Катырин, 
комментируя возможность создания объединенного 
банка ШОС. «Когда это случится? Решение остает-
ся за руководителями наших стран», — сказал Ка-
тырин, напомнив, что для стран БРИКС решение о 
создании такого банка уже принято.

Кроме того, министр по торговле Евразийской эко-
номической комиссии Андрей Слепнев и министр 
торговли и промышленности Индии Нирмала Сит-
хараман подписали совместное заявление о начале 
работы над подготовкой договора о создании зоны 
свободной торговли между Евразийским экономиче-
ским союзом (Россия, Казахстан, Белоруссия, Арме-
ния, Киргизия) и Индией.  
Однако даже если все инициативы ЕЭК о зонах свобод-
ной торговли будут реализованы, Евросоюз еще долго 
будет оставаться основным торговым партнером 
России, сказал Андрей Слепнев в ответ на вопрос «РГ». 
«Потому что бизнес, скрепя зубы, ждет, что когда-
нибудь политики успокоятся и здравый смысл воз-
обладает. Они понимают, что мы соседи, начальники 
меняются, а бизнес остается. Проблема в том, что 
разочарование бизнеса неспособностью политиков до-
говориться нарастает, и это начинает влиять на 
бизнес-стратегии, в этом опасность», — сказал Анд-
рей Слепнев. Хотя вес азиатских партнеров, конечно, 
будет расти, продолжил министр ЕЭК, так же, как 
их вес будет расти во всей мировой торговле.
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ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Южноуральские 
власти отреагировали 
на просьбы о повышении 
зарплат

Прибавка по наказу

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

НА ЮЖНОМ Урале предприня-
ты беспрецедентные шаги по со-
хранению доходов населения. 
Прибавку к жалованью с 1 июля 
получат не только работники 
бюджетной сферы, но и рабочие 
промышленных предприятий, 
откликнувшихся на призыв гу-
бернатора об индексации зар-
плат. 

Решение поддержать людей в 
непростой экономической ситу-
ации родилось после анализа об-
ращений избирателей, прозву-
чавших в ходе прошедших в ре-
гионе праймериз партии власти. 
Люди просили рассмотреть во-
прос об индексации денежного 
довольствия, поскольку инфля-
ция нанесла ощутимый удар по 
их кошелькам.

Власти пообещали сделать 
все возможное. Однако поначалу 
многие восприняли это заявле-
ние как пустое сотрясание воз-
духа в преддверии сентябрьских 
выборов: лишних денег в бюдже-
те нет, предприятия повышать 
зарплаты не захотят, и власти им 
в этом вопросе не указ. 

Как выяснилось, упорство и 
добрая воля могут невозможное. 
За счет положительного прогно-
за социально-экономического 
развития в региональной казне 
дополнительно изысканы 4 мил-
лиарда рублей, и половину этой 
суммы скоро получат бюджет-

ники. Причем, по словам спике-
ра регионального парламента 
Владимира Мякуша, это не разо-
вое повышение зарплат — оно 
продолжится в следующем году.

По примеру властей сразу 
пять крупных предприятий Че-
лябинской области сообщили о 
готовности пойти навстречу тру-
довым коллективам. Зарплата 
рабочих на них вырастет от 5 до 
27 процентов.

— Это чаяния наших людей, 
максимально их поддержим, — 
прокомментировал ситуацию  
губернатор Борис Дубровский. 
— Беру на себя обязанность лич-
но переговорить со всеми руко-
водителями крупных компаний 
для того, чтобы вместе реализо-
вать инициативу повышения 
зарплат работникам начиная с 
1 июля — это самый поздний 
срок. 

ПАРТНЕРСТВО Несмотря на 
санкции, сотрудничество 
России и Финляндии 
развивается

Тепло 
от северных 
соседей

Федор Боровик

ВИЗИТ в Россию президента Финляндии Саули Нии-
нистё стал уже шестой по счету встречей с российским 
президентом Владимиром Путиным за последние три 
года, что подтверждает особый характер российско-фин-
ских связей, которые, несмотря ни на что, остаются до-
брососедскими и партнерскими. В настоящее время вза-
имовыгодное экономическое партнерство России и Фин-
ляндии, сложившееся еще во времена Советского Союза, 
не только не потеряло своей актуальности, но и как ни-
когда нуждается в дальнейшем развитии.

В 2014 году впервые за последнее десятилетие на 14,4% 
— до $16,13 млрд упал товарооборот между нашими стра-
нами. Финляндия, имея тесные экономические связи с 
Россией, стала одной из наиболее пострадавших стран в 
период введения санкций, но это не единственная причи-
на. Немалую роль сыграло падение цен на основные рос-
сийские товары: газ и нефть, металлы, электроэнергию, 
заметно сократился поток российских туристов. Финская 
экономика тоже переживает непростые времена из-за не-
гативных тенденций на мировых рынках в последние годы: 
снизился спрос на ее традиционные экспортные товары, 
бумагу и продукты лесопереработки, потерял свои пози-
ции лидер финской промышленности компания «Нокиа».

Но несмотря на это, по данным Минэкономразвития 
России, наша страна по-прежнему входит в число важней-
ших внешнеторговых партнеров Финляндии, с удельным 
весом в 13,9% от финского внешнеторгового оборота. Кро-
ме того, отечественные компании выступают крупными 
инвесторами в экономику северного соседа. Концерн «Ро-
сатом», например, поставляет ядерное топливо для АЭС в 
Ловииса, «Норильский никель» приобрел завод по произ-
водству никеля. Кроме того, нельзя забывать о миллионах 
наших туристов, а также десятках тысяч россиян, купив-
ших коттеджи в финских городах и местах отдыха. 

По данным Финско-российской торговой палаты за 
2014 год, присутствие на российском рынке считают важ-
ным 87% финских компаний, а запланированные инвести-
ции в Россию производятся в прежнем режиме. На сегод-
няшний момент их общая сумма достигла порядка 8 млрд 
евро. Интересы биз-
несменов из Суоми в 
нашей стране пред-
ставлены довольно 
широко — всего рабо-
тают около 600 фин-
ских компаний. По-
мимо фирм по лесо-
переработке, можно 
назвать строитель-
ную компанию YIT — 
почти третья часть ее 
бизнеса расположена 
в нашей стране, торговые и транспортные компании. 

Но главным направлением российско-финских дело-
вых отношений остается сотрудничество в энергетике. В 
сентябре 2014 года правительство Финляндии одобрило 
проект строительства новой АЭС при участии России, 
предусматривающий использование российского реакто-
ра ВВЭР-1200. Финская сторона также уделяет огромное 
внимание развитию инфраструктуры СПГ-терминалов в 
регионе Балтийского моря. Самым крупным финским ин-
вестором в отечественную экономику остается энергети-
ческий концерн «Фортум», вложения которого оценива-
ются более чем в 4 млрд евро, в основном в тепловую гене-
рацию на Урале и в Западной Сибири. Кстати, именно на 
объекте «Фортум» президенты встречались несколько лет 
назад — в Ханты-Мансийском автономном округе на от-
крытии сверхсовременной Няганской ГРЭС мощностью 
более 1,2 ГВт. На примере «Фортум» отчетливо виден до-
брожелательный, партнерский уровень отношений между 
двумя странами.

Однако в «Фортуме» посетовали, что региональные и 
муниципальные власти территорий, где работает компа-
ния, не спешат с реформой теплоснабжения, которая смо-
гла бы исправить ситуацию перманентного кризиса в этой 
отрасли. Между тем финны готовы поучаствовать в модер-
низации теплоснабжения, например, в Челябинске, Тюме-
ни, Тобольске, Озерске. Понятно, что разработанная Ми-
нэнерго России схема теплоснабжения не обойдется без 
привлечения инвестиций. А опыт и деньги финской компа-
нии помогли бы решить многие проблемы с теплоснабже-
нием населения в регионах с суровым климатом. 

Как отметили в руководстве компании, «если бы мест-
ные власти проявили большую заинтересованность, то 
«Фортум», в соответствии с российским законодательст-
вом, уже бы был оператором систем централизованного 
теплоснабжения, по крайней мере, Челябинска и Тюмени, 
инвестируя еще больше в их модернизацию». Компании 
есть что предложить: Финляндия из тех редких стран, где 
климат похож на российский, а Fortum — один из глобаль-
ных лидеров в области энергоэффективности. Хотелось бы 
верить, что тепла, которое существует в отношениях меж-
ду государствами на самом высоком уровне, будет доста-
точно, чтобы растопить препятствия на пути к еще более 
тесному партнерству двух стран. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Липецкие депутаты предложили сажать 
директоров, выплачивающих «серые» зарплаты

Три года в конверте
Анна Скрипка,
«Российская газета», Липецк

Л
ипецкий областной Совет 
депутатов предлагает вве-
сти уголовную ответствен-

ность для работодателей, выпла-
чивающих «серые» зарплаты. С 
такой инициативой региональ-
ное заксобрание обратится в Гос-
думу. В частности, они предлага-
ют дополнить УК новой статьей 
145.2 «Неправомерное уменьше-
ние размера оплаты труда».

— Выплаты зарплаты в конвер-
тах стали обыденным делом, — 
представляя проект, отметил за-
мпредседателя комитета по зако-
нодательству и правовым вопро-
сам Вячеслав Марков. — По неко-
торым данным, доля «серых зар-
плат» сегодня достигает почти 50 
процентов. Применяемые рабо-
тодателями схемы ощутимо со-
кращают налоговые поступле-
ния в бюджет. А трудящиеся ли-
шаются пенсионных и социаль-
ных выплат. Существующие 
меры административной и нало-
говой ответственности в такой 
ситуации являются мягкими. По-
этому мы вместе с прокуратурой 
предлагаем установить более 
жесткую ответственность за вы-
плату «серых зарплат», — поя-
снил он.

В проекте закона, который 
разрабатывался совместно с про-
куратурой региона, перечисля-
ю т с я  в о з м о ж н ы е  с п о с о б ы 
«умышленного занижения раз-
мера заработной платы»: это не 
только расчет с работником 

деньгами в конверте, без трудо-
вого договора или контракта, но 
и нежелание законным способом 
начислить необходимые компен-
сации, стимулирующие выплаты 
и премии. За подобные поступки 
липецкие депутаты предлагают 
наказывать недобросовестных 
работодателей штрафом в разме-
ре от ста до пятисот тысяч рублей 
или суммарного дохода осужден-
ного за три года. Помимо него, 
предусмотрены принудительные 
работы на срок до трех лет, и, на-
конец, лишение свободы на та-
кой же срок. При этом проектом 
закона предусмотрена возмож-
ность на три года лишить осу-
жденного права занимать опре-
деленные должности. Поправка-
ми предлагается привлекать ра-
ботодателя к уголовной ответст-
венности, если в течение года он 
за аналогичный поступок уже по-
нес административную.

Старший помощник прокуро-
ра Липецкой области Татьяна 
Ткачева отметила, что предста-
вители ведомства не случайно 
принимали участие в разработке 
этого законопроекта.

— Доказать факты «серых» вы-
плат сложно, — отметила она. — 
Хотя, как правило, такие ситуа-
ции обнаруживаются сразу: если 
в документах организации зна-
чится, что сотрудник получает по 
6—7 тысяч рублей в месяц, зна-
чит, вероятность теневых выплат 
здесь  велика. Человек не может 
прожить на такие средства, а зна-
чит, остальную часть зарплаты 
ему отдают в конверте.

Подтверждение такого право-
нарушения сотрудники прокура-
туры все же находят, и Татьяна 
Ткачева подчеркивает: приме-
нить предложенные нормы, если 
их примут на федеральном уров-
не, специалисты в правоохрани-
тельных органах тоже смогут.

— Пока «серые» выплаты счи-
таются лишь правонарушением, 
а штрафы за них не так уж и вели-
ки, ситуация не изменится, — уве-
рена представитель прокурату-
ры. — К примеру, предпринима-

тель оштрафован на шесть тысяч 
рублей, но та прибыль или эконо-
мия, которую он получил, не за-
платив работнику, не перечислив 
сумму в соцфонды или бюджет, 
значительно выше.

Сама возможность судимо-
сти, подчеркнули в прокуратуре, 
заставит директора предприятия 
задуматься: его ребенок в таком 
случае не поступит на юрфак, а 
родственники не смогут устро-
иться на госслужбу. Это позволит 
предотвратить нарушения.

Экономика 
на личное

Евросоюз, который ог-
раничил российским 
банкам доступ к своим 

финансамизнает, что наша эко-
номика и готовность граждан к 
кризису оказались крепче, чем 
они считали раньше, а значит, не-
гативные прогнозы, которые 
дают иностранные специалисты, 
относятся лишь к политике.

Пока же большая часть подоб-
ных средств сосредоточена в ру-
ках США и Канады. Причем льви-
ная доля вложений приходится 
на американцев — 46 триллионов 
из совокупных 50,8 триллиона 
долларов на континенте. К 2019 
году пальма первенства, по под-
счетам специалистов, перейдет 
Азиатско-Тихоокеанскому реги-
ону, исключая Японию. Там 
люди будут держать в кармане 
более 75 триллионов.

По данным Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний, в России доля тех, кто на-
зывает себя обеспеченным чело-
веком и может позволить дорого-
стоящие вещи и вложения, — не 
более трех процентов. Выходит, 
частные состояния сосредоточе-
ны в руках 4 миллионов россиян. 
Держать все средства в стране их 
обладатели не готовы: четверть 
денег лежат за рубежом.

Эксперты «РГ» дают более 
консервативные оценки: пред-
принимателей, способных вкла-
дывать крупные суммы в эконо-
мику, сегодня сравнительно 
мало, поэтому речь идет о не-
скольких тысячах лиц, говорит 
партнер компании «Деловой 
фарватер» Роман Терехин. 

Видимо, иностранные экспер-
ты, готовившие исследование, 
учли тот факт, что в России до кон-
ца года объявляется амнистия ка-
питалов, то есть гражданам разре-
шат задекларировать квартиры, 
ценные бумаги и акции в ино-
странных компаниях и тем самым 
освободить себя от налоговой и 

уголовной ответственности. До 
2019 года включительно три про-
цента из 25, которые в офшоре, 
вернутся в РФ (примерно 60 мил-
лиардов долларов). Помогут ли 
эти деньги российской экономике 
и как поступить, чтобы богачи со-
гласились вернуть еще больше 
средств, раз уж сегодня 500 
миллиардов долларов рабо-
тают на иностранный ры-
нок, а не на наш?

Для начала стоит ра-
зобраться, действи-
тельно ли так важны 
столь значимые суммы 
для эконо- мического 

роста .  Дело в 
том, что отнюдь 
не все состояния 
людей как внутри страны, 
так и в офшорах известны кон-
салтинговым компаниям и даже 
государству, говорит доцент кафе-
дры фондовых рынков и финансо-
вого инжиниринга РАНХиГС при 
президенте РФ Сергей Хестанов. 
«Формально, раз уж средства на-
ходятся на территории какой-то 
страны, они должны работать. Но 
чаще всего это консервативные 
инвестиции, то есть кто-то дав-
ным-давно заработал деньги и 
сейчас старается их сохранить, а 
не преумножить», — разъясняет 
эксперт.

Наибольший эффект на эко-
номический рост оказывают 
вложения другого толка — это 
доли в бизнесе. И если разо-
браться, каково процентное со-

отношение между двумя вложе-
ниями — условно пассивным и ак-
тивным, — станет ясно, что даже 
если офшорные капиталы вер-
нутся в Россию (те самые 500 
миллиардов долларов), то рынок 
это не оживит. 

Согласно ут-
вержденному феде-

ральному бюджету на 
2015 год, правительст-

во заложило на анти-
кризисные меры бо-

лее 600 миллиардов 
рублей. Антикризи-

сный фонд насчитывает 
около 200 миллиардов. В 

идеальном мире, где биз-
нес, хранящий деньги за ру-

бежом, начинает вливать их в 
экономику руками правитель-

ства, экономика России начина-
ет серьезно расти, но таких пре-
цедентов история еще не знала и 
вряд ли узнает. 

Если же говорить о депозитах 
в российских банках, то и здесь 
не все так радужно. «В какой-то 
мере банк инвестирует эти сред-
ства в экономику, но это не так 
значительно подстегивает ее к 
росту. То же самое касается и по-
купки золотых слитков, которые 
хранят в ячейке», — полагает Сер-
гей Хестанов.

Сегодня основная причина, 
по которой люди хранят средст-
ва за рубежом, — высокие ри-
ски внутри страны и низкая 
доходность. Переход к сво-
бодному плаванию нацио-

нальной валюты, кото-
рый произошел в РФ в 
прошлом году, всегда 
становится мотивом 
держать деньги там, где 

соотношение риска и до-
ходности наиболее выгодно. Поэ-
тому вполне вероятно, что три 
процента капиталов вернутся в 
Россию на фоне амнистии, но 
оценки эти довольно оптими-
стичные.

Деньги за рубеж вывозят на своем 
горбу несколько тысяч россиян.

Присутствие 
на российском 
рынке считают 
важным 87% 
финских компаний

РЕЛИГИЯ Минздрав
и Русская православная
церковь подписали
соглашение
о сотрудничестве

От лечения 
к исцелению

Елена Яковлева

СЕГОДНЯ Министерство здравоохранения РФ подписа-
ло соглашение с Русской православной церковью. Оно 
предусматривает сотрудничество в деле помощи алкого-
ликам, наркозависимым, инвалидам, бездомным, а так-
же в общей работе по профилактике абортов. Соглаше-
ние было подписано в патриаршей резиденции в Москве. 
Подписи под документом поставили министр здравоох-
ранения Вероника Скворцова и Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл.

Служение Церкви поможет медикам не только лечить 
людей, но и исцелять их, считает Патриарх.

1

Рейтинг 200 самых богатых 
россиян 
www.rg.ru/art/1108249

В региональной 
казне дополнитель-
но изысканы 
4 млрд рублей, 
и половину этой 
суммы скоро полу-
чат бюджетники
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Сергей Саурин 
Руководитель юридического 
направления Центра 
социально-трудовых прав:

— Россиян, занятых в теневой эконо-

мике, не менее 12,5 миллиона чело-

век. А по мнению ряда экспертов, их 

больше 20 миллионов. И «теневые» 

работники совершенно не защищены 

в правовом плане. В случае наруше-

ния их трудовых прав за них некому за-

ступиться.

Проблема в том, что сейчас почти не-

возможно доказать факт поучения 

зарплаты в конверте. Это не в состоя-

нии сделать Роструд — как правило, 

при проверках работодатель предо-

ставляет документы, что минималь-

ную зарплату он работнику платит, а 

что она маленькая — так и фирма ма-

ленькая, в ней и директор 20 тысяч ру-

блей получает, и человек с ней согла-

сен, что подтверждает его подпись в 

трудовом договоре. Все налоги и сбо-

ры с этой суммы платятся исправно. И 

госинспекция труда после такого рас-

клада предъявить обычно ничего не 

может. Суд при принятии решения 

основывается на тех же представлен-

ных работодателем документах. А до-

воды работника учитываются неча-

сто. Суд, как правило, скептически от-

носится к свидетельским показаниям, 

подтверждающим зарплату в «кон-

верте», потому что дают их обычно та-

кие же «серые» работники. А разного 

рода диктофонные записи разгово-

ров с работодателями во внимание не 

берутся, поскольку по закону вести 

аудио- и видеозапись можно только с 

разрешения тех, кого записывают.

С нашей точки зрения, в первую оче-

редь нужно облегчить процедуру до-

казывания наличия неформальных 

трудовых отношений. А уже после 

этого есть смысл ужесточать наказа-

ние для работодателей. Хотя уголов-

ная ответственность, наверное, — это 

слишком суровая мера.

Подготовила Марина Грицюк 

КОММЕНТАРИЙ

ДОРОГИ Собянин: Капитальный 
ремонт Октябрьского тоннеля 
в столице завершен

Оазис на пути 

Ольга Игнатова

СТОЛИЧНЫЕ власти заверши-
ли ремонт Октябрьского тонне-
ля под Калужской площадью, яв-
ляющегося частью Садового 
кольца. Об этом сообщил вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
приехав посмотреть, как прео-
бразилась одна из старейших 
площадей Москвы.

«В Москве идет масштабная 
реконструкция транспортных 
мостовых сооружений, — напом-
нил он. — За последние годы ре-
конструированы 8 тоннелей, в 
работе еще четыре. Сегодня за-
вершены все работы по капи-
тальному ремонту Октябрьско-
го тоннеля». В результате, отме-
тил мэр, пробок на пересечении 
Садового с Ленинским проспек-
том стало гораздо меньше. 

Тоннель длиной более полу-
километра служит связующим 
звеном между районом Якиман-
ки с Парком Горького, Крым-
ской набережной и Замоскворе-
чьем. Построенный более 70 лет 
назад, он, по сути, ни разу капи-
тально не ремонтировался и в 
результате стал даже представ-

лять определенную опасность 
для проезжающих машин. 

Теперь тоннель полностью 
обновлен: заменены плиты пе-
рекрытия и гидроизоляция, ос-
вещение, отремонтированы же-
лезобетонные опоры и подпор-
ные стенки, переложены инже-
нерные сети и дорожное покры-
тие на всех шести полосах дви-
жения. Стены тоннеля облице-
вали износостойким материа-
лом, а парапеты подпорных стен 
— гранитом. 

Тоннель еще сможет в резуль-
тате без затрат на него прослу-
жить не менее полувека. 

Логическим завершением его 
ремонта стало благоустройство 
Калужской площади. Строители 
привели в порядок фонтан, вы-
мостили гранитной плиткой пе-
шеходные дорожки, в кадках вы-
садили новые деревья и кустар-
ники, разбили цветники. Так у 
выхода со станции метро «Ок-
тябрьская» появился маленький 
оазис красоты и уюта.

ПРОГРАММЫ Принят закон 
об отмене транспортных льгот

Подмосковье будет
платить за проезд
под Москвой

Ирина Рыбникова

ДЕПУТАТЫ Мособлдумы при-
няли закон, лишающий большую 
часть подмосковных льготников 
бесплатного проезда в метро и 
наземном общественном тран-
спорте Москвы. С 1 августа по-
чти 1,2 миллиона жителей обла-
сти будут вынуждены оплачи-
вать поездки по столице из соб-
ственного кармана.

По данным областного мини-
стерства социальной защиты на-
селения, транспортные льготы 
имеют 2,1 миллиона жителей 
Подмосковья. Из них 400 тысяч 
человек предпочитают получать 
льготу деньгами, остальные 1,7 
миллиона пользуются социаль-
ной картой Московской области 
с транспортным приложением. 
Более 500 тысяч держателей соц-
карт имеют статус федеральных 
льготников, на которых област-
ное законодательство не распро-
страняется, все они будут про-
должать ездить по Москве бес-
платно.

Отменяется льготный проезд 
ветеранам труда, которых среди 
областных жителей 572 тысячи 
человек, ветеранам военной 
службы (34,3 тыс. чел.) и пенсио-

нерам без льготного статуса (726 
тыс. чел.). Эти граждане смогут 
по соцкарте добраться до Москвы 
на электричке или областном ав-
тобусе, а за транспорт в соседнем 
субъекте им придется платить.

«Мы будем компенсировать 
проезд незащищенным слоям 
населения», — утверждает пред-
седатель Мособлдумы Игорь 
Брынцалов. Право на компенса-
цию новый закон предоставляет 
жителям, чей доход ниже прожи-
точного минимума, который се-
годня составляет 6896 рублей. 
Таких в области около 100 тысяч 
человек. Но и они смогут вос-
пользоваться льготой только в 
тех случаях, если поездки по Мо-
скве необходимы им для кон-
сультации или лечения в госу-
дарственных учреждениях здра-
воохранения. По словам предсе-
дателя думского комитета по 
экономике, предпринимательст-
ву и инвестиционной политике 
Вячеслава Крымова, ежегодный 
размер компенсации составит от 
400 рублей, если льготнику нуж-
на консультация, например, в 
МОНИКИ, до 6 тысяч рублей, 
если у него возникнет необходи-
мость регулярно ездить туда на 
лечение.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1131745
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АКТУАЛЬНО  В День памяти 
и скорби в Москве пройдет 
тысяча акций

Вспомним всех

Ирина Огилько

ОКОЛО 300 городских и более 
800 мероприятий окружного 
масштаба, посвященных 74-й го-
довщине начала Великой Отече-
ственной войны и 70-летию исто-
рического Парада Победы на 
Красной площади, пройдут в сто-
лице.

Начнется День памяти и 
скорби, 22 июня, на Болотной 
площади с молодежной патрио-
тической акции «Вахта памяти. 
Вечный огонь», рассказал «РГ» 
руководитель комитета общест-
венных связей Москвы Алек-
сандр Чистяков. Затем молодежь 
отправится в Александровский 
сад, чтобы возложить цветы к 
Могиле Неизвестного Солдата. 
Позже сюда придут члены город-
ского правительства, депутаты 
Мосгордумы, представители ве-
теранских, общественных объе-
динений. На Поклонной горе в 
этот день в 14.00 начнется кон-
церт-реквием «Вспомним всех 
поименно». Те, кто придет с цве-
тами, смогут подарить их вете-
ранам или возложить к огню Па-
мяти и Славы, где целый день бу-
дет стоять почетный караул.

Вечером, в 18.00, у Белорус-
ского вокзала , откуда отправля-
лись первые эшелоны на фронт, 
зазвучит марш «Прощание сла-
вянки», а потом студенты раз-
ыграют историко-художествен-

ный спектакль «Москва. Бело-
русский вокзал. 22 июня 1941 
года».

— Не менее важна и другая ра-
бота — за неделю до Дня памяти и 
скорби были приведены в поря-
док захоронения Героев Совет-
ского Союза, РФ, полных кавале-
ров ордена Славы на более чем 
50 московских кладбищах, — 
сказал Александр Чистяков. За-
вершающим аккордом этой ра-
боты станет 22 июня возложе-
ние венков фронтовиками к ме-
мориалу военно-исторического 
некрополя на Перепечинском 
кладбище.

А 24 июня в столице отметят 
70-летие Парада Победы на Кра-
сной площади. Как напомнил 
Чистяков, для легендарного Па-
рада выбирали Героев Советско-
го Союза, полных кавалеров ор-
дена Славы, отличившихся в 
сражениях бойцов. Из несколь-
ких тысяч участников сейчас в 
живых остались всего 211, среди 
которых 7 Героев Советского 
Союза. Большая часть из них, 
надеются власти, смогут в этот 
день принять участие в памят-
ных акциях.

Напомню, что, по данным ко-
митета, в городе проживает 127 
тысяч ветеранов Великой Отече-
ственной войны. Из них 4,3 ты-
сячи — инвалиды, 18 тысяч — 
участники ВОВ и 105 тысяч — 
труженики тыла.

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров 
запустил страничку 
министерства в соцсети

МИД теперь 
в «ВКонтакте»

Екатерина Забродина

ВЧЕРА Сергею Лаврову подарили толстовку с адресом 
странички МИД РФ «ВКонтакте». «Открываем очеред-
ной этап в информационном «наступлении», — пояснил 
министр иностранных дел.

В популярных социальных сетях российский МИД 
присутствует уже более четырех лет. В июне 2011 года 
появился официальный аккаунт дипведомства в микро-
блоге Twitter, в феврале 2013-го МИД России завел стра-
ничку в Facebook. На канале министерства на портале 
YouTube регулярно выкладываются интервью и коммен-
тарии дипломатов, а на фотохостинге Flickr — фотогра-
фии со встреч Сергея Лаврова с зарубежными коллега-
ми. И вот теперь пришел черед «прописаться» в крупней-
шей российской соцсети.

«Любая внешнеполитическая акция эффективна, ког-
да ее правильно и четко понимает общественность, когда 
она сопровождается оперативной информацией и разъя-
снениями», — отметил министр, который прилетел в 
Санкт-Петербург. Он расписался на стене зала в штаб-
квартире компании, а генеральный директор «ВКонтак-
те» Борис Добродеев вручил министру черную толстов-
ку с эмблемой соцсети и адресом страницы внешнеполи-
тического ведомства — vk.com/mid. «Было множество об-
ращений от пользователей наших аккаунтов в других со-
циальных сетях, чтобы мы появились в «ВКонтакте». Се-
годня мы открываем нашу страницу. Убежден, что это по-
может нам более эффективно, оперативно доносить до 
более широкой аудитории, прежде всего молодежной 
идеи, которые мы продвигаем на внешнеполитической 
арене, рассказывать о происходящем в мире в целом. Так 
что очень рад. Давайте сотрудничать», — заключил Лав-
ров.

На Смоленской площади пояснили: на новом ресурсе 
будет размещаться актуальная информация о россий-
ской внешней политике, исторические материалы ди-
пломатической службы, полезные сведения для соотече-
ственников и находящихся за рубежом россиян. Другие 
страницы в «ВКонтакте», позиционирующие себя в каче-
стве официальных, таковыми не являются.

ПРАВО КС РФ разрешил исправлять бюллетени 
в день голосования

Если есть причина
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
подтвердил законность 
внесения изменений в из-

бирательные бюллетени в день 
голосования, если они обуслов-
лены исключительными обстоя-
тельствами. К таким, например, 
относится внезапная смерть кан-
дидата в депутаты. Соответству-
ющее постановление опублико-
вано на сайте ведомства.

В высшую юридическую ин-
станцию страны обратилась 
группа граждан, недовольных 
результатами выборов в Улан-
Удэнский городской совет депу-
татов, прошедших в единый 
день голосования в сентябре 
2014 года. Процедура выборов 
была подготовлена со всеми 
требованиями закона, напеча-
таны избирательные бюллете-
ни, однако в ночь на 14 сентября 
один из кандидатов, внесенных 
в списки, неожиданно скончал-
ся. Когда избирательная комис-
сия смогла внести изменения в 
бюллетени, а попросту говоря, 
вычеркнуть «выбывшего по ува-
жительными причинам», проце-
дура голосования уже началась. 
По результатам выборов победа 
досталась другому кандидату, 
набравшему более половины го-
лосов избирателей. При этом 
значительное количество бюл-

летеней было признано недей-
ствительными, в том числе та их 
часть, которая содержала от-
метки в пользу умершего. По 
мнению заявителей, в данном 
случае несвоевременное исклю-
чение из избирательных бюлле-
теней сведений об умершем 
кандидате составляет «грубое 
нарушение требований избира-
тельного законодательства, не 
позволяющее с достоверностью 
выявить действительную волю 
избирателей», указано в опре-
делении КС РФ.

Заявители обратились в суд 
общей юрисдикции с требова-
ниями об отмене результатов 
выборов, а затем и в КС РФ, по-
скольку сочли нарушенными в 
данном случае конституцион-
ные права граждан. В частности, 
полагают они, положения об от-
мене решения итогов голосова-
ния ФЗ «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» проти-
воречат статье 32 и другим по-
ложениям Основного Закона 
РФ.

КС РФ, изучив все обстоя-
тельства дела, не нашел основа-
ний для принятия жалобы к рас-
смотрению. Федеральный закон 
наделяет избирательную комис-
сию, зарегистрировавшую кан-
дидата, полномочиями аннули-
ровать регистрацию кандидата 
в связи с его смертью и дать ука-

зания нижестоящим избира-
тельным комиссиям вычер-
кнуть в бюллетенях сведения о 
нем, а также устанавливает воз-
можность судебного обжалова-
ния решения избирательной ко-
миссии об итогах голосования с 
целью проверки законности и 
своевременности действий из-
бирательной комиссии в ука-
занном случае. 

При этом решение об итогах 
голосования подлежит отмене, 
если допущенные нарушения не 
позволяют с достоверностью 
определить результаты воле-
изъявления избирателей. Меж-
ду тем судами общей юрисдик-
ции по данному делу установле-
но, что «голоса избирателей, по-
данные за кандидата, умершего 
накануне дня голосования, не 
могли привести к результатам 
выборов, отличных от результа-
тов, установленных избиратель-
ным органом».

— В связи с этим суды указа-
ли, что действия, совершенные 
избирательными комиссиями в 
день голосования, не могли при-
вести к последствиям, не позво-
ляющим с  достоверностью 
определить результаты воле-
изъявления избирателей,  — 
установил КС РФ — то есть зая-
вители фактически ставят во-
прос о пересмотре итогов голо-
сования и результатов выборов, 
что не относится к его компе-
тенции.

ВАЛЮТА

Сколько будут 
стоить евро 
и доллар 
до конца года

КОМУ ЗА 50

Тарас Фомченков

К КОНЦУ года курс рубля будет 
находиться приблизительно на 
тех же отметках, что и сегодня. 
По крайней мере, так считают в 
минэкономразвития. В то же 
время ряд аналитиков предупре-
ждает, что на пути к Новому году 
национальную валюту поджида-
ют и опасные моменты.

И эти события, уверены эк-
сперты, могут не только прио-
становить стремление рубля к 
определенной стабильности, но 
и ослабить его еще больше.

Пока же министр экономиче-
ского развития РФ Алексей Улю-
каев заявил, что «рубль находит-
ся вблизи равновесного значе-
ния, колеблется в соответствии 
со спросом и предложением. Я 
бы не хотел бы давать цифры. 
Это будет примерно 50 плюс».

Однако он добавил, что воз-
можно и некоторое ослабление в 
пределах 2—3 рублей по отноше-
нию к доллару. Впрочем, сразу 
оговорился, что «эти колебания 
могут быть в одну и другую сто-
рону».

Означает ли это, что равнове-
сное значение курсов наконец 
найдено? Об этом «РГ» решила 
спросить у экспертов. И узнать, 
какие факторы могут повлиять 
на рубль до конца года.

Ослабление может ожидать 
рубль осенью, считает Игорь Ни-
колаев, директор департамента 
стратегического анализа ФБК. 
«Ее поддержат, во-первых, цены 
на нефть. Пока они уперлись в 
потолок 60—65 долларов за бар-
рель и вверх уже в обозримой 
перспективе не пойдут, а вот 

вниз пойти вполне могут», — по-
лагает он.

Еще одним фактором являет-
ся ожидание мировыми рынка-
ми подъема ставки Федеральной 
резервной системой США. По 
идее это может случиться тоже 
осенью. Подъем ставки приведет 
к подорожанию доллара. «В ре-
зультате просядет в цене нефть 
и, соответственно, ослабеет 
рубль», — сказал Игорь Никола-
ев.

А вот летом, продолжает эк-
сперт, на рубль могут повлиять 
внутренние факторы. «С 1 июля 
запланирован рост тарифов 
ЖКХ, в которых появляется пла-
та за капитальный ремонт. Это 
станет стимулом и для других 
цен — не прекращать своего ро-
ста. А в результате на рубль так-
же будет оказываться избыточ-
ное давление», — считает он.

С тем, что на рубль будет вли-
ять стоимость углеводородов на 
мировом рынке, согласен и фи-
нансовый аналитик Агван Мика-
елян. «Вечная» проблема с Гре-
цией, если в стране произойдет 
дефолт, то это очень серьезно 
ударит по европейской валюте в 
краткосрочной перспективе, и 
она может сильно просесть к ру-
блю. Плюс еще и Англия затеяла 
историю с выходом из Евросою-
за. Так что позиции евро на ва-
лютном рынке сейчас не самые 
стабильные. К тому же ничего 
хорошего не добавляет евро и си-
туация на Украине», — обозначил 
эксперт клубок европейских 
факторов влияния на курс рубля.

Очень важный вопрос, про-
должает Микаелян, будет связан 
с тем, насколько России удастся 
выйти на восточные рынки капи-
тала. Пока они не открыты, но 
если с выходом проблем не бу-
дет, то это однозначно окажет 
положительное влияние на укре-
пление рубля и к доллару, и к 
евро. «Одно ясно — на данный мо-
мент пока примерно одинаковое 
количество позитивных и нега-
тивных факторов, ситуация рав-
новесная. Поэтому если ничего 
радикального не произойдет, то 
подобное курсовое равновесие 
сохранится до конца 2015 года», 
— резюмировал эксперт.

Планы Ездить на разных видах транспорта по одному билету 
скоро можно будет по всей России

Дошли до смешанного
Татьяна Шадрина 

В 
России повсеместно 
планируют внедрить 
единые билеты сразу 
на несколько видов 
транспорта. То есть по 

одной квитанции можно будет 
сесть, например, и на поезд, и на 
автобус. Такая мера позволит не 
держать путешественникам в 
карманах множество бумаг, ко-
торые имеют неприятное обык-
новение теряться. 

В минтрансе настаивают на от-
дельном законе, который позво-
лял бы возить пассажиров и их ба-
гаж по единому билету на не-
скольких видах транспорта без за-
ключения огромного числа дого-
воров между перевозчиками. 
Классический пример — единый 
билет на поезд, паром и автобус в 
Крым. Транспортное ведомство 
уже опубликовало на официаль-
ном портале раскрытия информа-
ции госорганами уведомление о 
готовящемся законопроекте.

Но пока же возникает боль-
шое число проблем на стыке пра-
вового регулирования пассажир-
ских перевозок различными 

видами транспорта. И это в пер-
вую очередь плохо для пассажи-
ра. Ведь на железной дороге свои 
правила перевозок, на море они 
другие, на автомобильных трас-
сах — третьи. 

Кроме того, даже когда россия-
не оплачивают дорогу на самолет 
и, например, паром в одном ме-
сте, то получают все равно два би-
лета. То есть с пассажиром заклю-
чаются два договора перевозки. 
Ему, конечно, количество догово-
ров совсем не важно, главное — 
цена билета, нормальное и своев-
ременное обслуживание. Но пока 
формальности занимают время и 
сказываются в 
том числе на 

стоимости путешествия, считают 
в ведомстве. 

Богатый опыт смешанных пе-
ревозок есть во Франции и США. И 
они, как показала практика, удоб-
ны для пассажиров, отмечал ранее 
замглавы минтранса Сергей Арис-
тов. Получается, что пока отсутст-
вие закона о смешанных перевоз-
ках играет в минус конкуренто-
способности национальной тран-
спортной системы. Ведь те же ев-
ропейцы, покупая билет на поезд в 
Россию, хотят сразу приобретать 
еще и билет на автобус до конеч-
ной точки назначения в одном 
флаконе. И, естественно, сталки-
ваются с кучей формальностей. 

Безусловно, в России для пасса-

жиров вводить смешанные пере-
возки нужно, уверен глава Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики Михаил 
Блинкин. «Это общераспростра-
ненная в мире практика, когда я 
себе купил один билет на паром, 
электричку, автобус. Но это очень 
сложно в исполнении, так как вы-
ручку от таких билетов в прямом 
смешанном сообщении надо неко-
торым образом делить между пе-
ревозчиками», — указывает собе-
седник «Российской газеты». По 
его словам, нередко такого рода 
алгоритмы передвижения вызы-
вают и сопротивление. «Однако 
рано или поздно подобная практи-
ка в России будет внедрена», — 
считает он. 

В Европе практика мультимо-
дальных перевозок нарабатыва-
лась долгими годами. В Германии, 
например, с начала 1960-х годов. 
«Но нам нельзя быстро перепрыг-
нуть из одного класса в другой, 
надо бы еще поучиться», — считает 
Михаил Блинкин. 

Если брать пример единого би-
лета на паром, поезд и автобус в 
Крым, то здесь задача смешанных 

перевозок решена только в одном 
направлении. А закон, по идее, дол-
жен стать нормой для всех мар-
шрутов на территории России. Но 
есть одно «но»: организовать про-
дажу единого билета в любом на-
правлении, куда бы пассажир ни 
пожелал, сложнее, чем при при-
вычном алгоритме перевозок. Тем 
более при покупке квитанции в 
электронном виде через Интернет.

Впрочем, попытки организо-
вать смешанные перевозки на 
иных направлениях, кроме крым-
ского, в России уже предпринима-
ются. Например, с 5 июля 2015 
года можно будет купить билет на 
автобус по маршруту Кострома — 
Ярославль с пересадкой на поезд 
Ярославль — Санкт-Петербург. А с 
конца мая билет «поезд плюс ав-
тобус» уже продают на семи мар-
шрутах: Белгород — Алексеевка — 
Россошь (автобус); Россошь — Ад-
лер, Кисловодск или Новорос-
сийск (поезд); Липецк — Грязи Во-
ронежские (автобус), Грязи Воро-
нежские — Москва (поезд); Пика-
лево — Тихвин — Колчаново (авто-
бус); Колчаново — Москва (поезд); 
Североуральск (станция Бокси-
ты) — Серов (автобус); Серов — 
Екатеринбург (поезд); Тольятти — 
Сызрань (автобус); Сызрань — 
Пенза (поезд); Себеж — Новосо-
кольники — Великие Луки (авто-
бус); Великие Луки — Москва (по-
езд); Себеж — Новосокольники 
(автобус); Новосокольники — 
Санкт-Петербург (поезд). 

Есть и еще варианты организа-
ции перевозок такого рода. На-
пример, в регионах, где продают 
карточки, которыми можно рас-
платиться за поездку в автобусе и 
электричке, можно еще получать 

скидку на поезд. Такой спо-
соб тоже можно на-

звать пробой пера 
в смешанных пе-
ревозках.

Акцент

 Лишние формальности 
при оформлении большого 
числа билетов сказываются 
в том числе и на их цене

Курс рубля пока 
еще довольно чутко 
реагирует на ситуа-
цию на мировом 
нефтяном рынке

Читайте также: В Москве 
появилась первая 
остановка с Wi-Fi 
и зарядкой для 
мобильников 
www.rg.ru/art/1126349

За курсами валют следите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/236

По мнению опрошенных «РГ» анали-

тиков, во второй половине 2015 года 

курс рубля будет колебаться по отно-

шению к доллару и евро вокруг най-

денных более-менее равновесных 

значений: 53—55 и 60—62 рубля по от-

ношению к валюте Нового и Старого 

Света соответственно. 
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Смешанные перевозки уже 
понемногу завоевывают наши 
транспортные маршруты.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Современная медицинская диагностика».
22 июня  (понедельник) в 14.00 состоится «круглый стол», посвященный 
вопросам современной медицинской диагностики.
. Значение своевременной качественной диагностики для эффективного 
лечения и повышения качества и продолжительности жизни
. Основные проблемы диагностики и мировые долгосрочные тренды их 
решения. Какие новые возможности предоставляет медицине современная 
диагностика?
. Каковы потребности здравоохранения в современных диагностических 
методах ядерной медицины и насколько они удовлетворяются сегодня в России?
. Программа РОСНАНО по созданию центров ядерной медицины в регионах.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

МНЕНИЕ Эксперт: дефолт 
и списание долгов 
не решат проблем Греции

В долговой 
паутине

Анна Федякина

ГРАДУС напряжения между Афинами и Брюсселем на-
растает с каждым днем по мере того, как истекает срок 
расплаты по греческим долгам. При этом заявления гре-
ческих политиков и «тройки» кредиторов звучат во все 
более жесткой, даже ультимативной форме.

Если сделка с кредиторами не будет достигнута, то 
страна может выйти из зоны евро и Евросоюза. С таким 
предупреждением выступил Центральный банк Греции. 
«Провал переговоров станет началом болезненного кур-
са, который приведет сначала к дефолту Греции, затем вы-
ходу из зоны евро и, скорее всего, из Европейского сою-
за», — отмечается в докладе греческого Центробанка. Тем 
временем глава МВФ Кристин Лагард заявила, что об от-
срочке выплаты долга не может быть и речи. «Отсрочки не 
будет. Если до 1 июля долг не оплачен, то так оно и есть», — 
развеяла она  слухи об отсрочке выплат на полгода.

Что ждет Грецию? 
На этот вопрос «РГ» 
ответил заведующий 
отделом экономиче-
ских исследований 
Института Европы 
РАН, доктор эконо-
мических наук Ана-
толий Бажан:

— В конечном сче-
те, соглашение будет 
заключено. Сейчас 
идет борьба по пово-
ду того, насколько Греция сможет снизить расходы госу-
дарственного бюджета за счет сокращения администра-
тивного аппарата, бюджетников, может быть, даже сни-
жения заработной платы. Это трудно сделать, потому 
что вмешиваются внутриполитические вопросы: увели-
чение безработицы, и снижение доходов населения. 
Правительство Греции хочет получить от ЕС как можно 
больше уступок. Но пока, как мне кажется, и та, и другая 
сторона предпочитают говорить о том, что Греция оста-
нется в зоне евро и ЕС. Дефолт — один из возможных ва-
риантов развития ситуации. Его объявляют, чтобы изба-
виться от части долга. Но кардинально греческую про-
блему этим не решить: долги опять начнут накапливать-
ся. Греция поставлена в такое положение, что долги бу-
дут генерироваться, если существенно не сократить 
расходы греческого государственного бюджета. Сейчас 
идет торг, и интересно, дойдет ли дело до дефолта. Пока 
же естественно, что греческое правительство использу-
ет различные рычаги давления. Поездка Ципраса на 
ПМЭФ — это аргумент греческой стороны, демонстра-
ция того, что Афины могут получить поддержку России 
и каким-то образом изменить свою внешнюю политику. 
Думаю, что поездка на экономический форум связана с 
этим, потому что более серьезные переговоры премьер 
Греции недавно уже вел с президентом России. И если 
будет необходимость, эти переговоры пройдут еще раз. 
Но, конечно, наряду с демонстрацией с форума будут 
вынесены положительные результаты, связанные с за-
ключением контрактов.

В положении Греции  
долги будут только 
расти, если 
не сократить расхо-
ды госбюджета
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Любовь Проценко

ФОНД капремонта жилья даст 
москвичам в ближайшее время 
800 рабочих мест. Всего же с уче-
том подрядных организаций, ко-
торые будут ремонтировать мно-
гоквартирные дома в столице, в 
отрасли может быть занято более 
30 тысяч человек. Об этом сооб-
щил вчера журналистам на 
пресс-конференции генеральный 
директор фонда Артур Кескинов.

Казалось бы, в пору экономи-
ческой нестабильности, которую 
переживает сейчас вместе со 
всей страной Москва, когда одни 
предприятия сокращают кадры, а 
другие вообще закрываются, 
найти работников — не велика 
проблема. За первые три дня, как 

только на  сайте фонда появилось 
объявление о том, что требуются 
кадры, пришло 300 резюме! Их 
анализ показал, что 60 процентов 
приславших заявки готовы стать 
инженерами технадзора, а 40 
процентов — сметчиками работ.

— Но, как выяснилось, 20 про-
центов из них не соответствуют 
требованиям к кадрам, которые 
выдвигает фонд — ни по уровню 
образования, ни по квалифика-
ции, — рассказал и.о. ректора Мо-
сковского городского универси-
тета управления правительства 
Москвы Василий Фивейский. — 
Подходят 40 процентов, а еще 40 
— приятный сюрприз, имеют 
планку даже выше, чем была за-
дана. То есть вполне могут пре-
тендовать на роль управленцев 
различных структур в фонде.

Только резюме для того, что-
бы получить работу в ФКП, недо-

статочно. Нужно пройти через 
конкурс, который объявят в ав-
густе. Состоять он будет из трех 
этапов. Первый — сбор заявок. На 
втором — в процессе деловых игр 
и т.д. будет произведена незави-
симая оценка кандидатов. И на 
третьем, в ходе интервью с руко-
водителями фонда, решится 
судьба претендентов. В основу 
решения будут браться не толь-
ко квалификация и опыт, но и 
умение анализировать ситуа-
цию, общаться с людьми, дело-то 
впереди непростое, могут возни-
кать и конфликты с жителями.

— К чему сложный подход? — 
спрашивали журналисты. — Ра-
ботала столичная коммуналка 
прежде безо всяких конкурсов.

— В ЖКХ — да, таких масштаб-
ных конкурсов еще не было, — со-
гласился Артур Кескинов. — Нам 
ведь к декабрю надо набрать 400 
человек, а к маю 2016-го — 800! 
Но в целом по Москве все по-
следние 4 года конкурсный от-
бор идет — и директоров школ, и 
глав управ... Пришло время и нам 
воспользоваться современными 
технологиями.

И признался, что не хочется 
ему, чтобы москвичи говорили, 
что набрал он людей в новую 
структуру по знакомству. Поэто-
му убежден:  иметь высокопро-
фессиональную команду — един-
ственный способ оправдать дове-
рие москвичей. Ради ясности до-
бавил:  «Содержаться фонд будет 
полностью за счет бюджета горо-
да. К деньгам, которые будут со-
бираться на сам капремонт, мы 
не будем иметь никакого отно-
шения. Они даже храниться бу-
дут на счетах казначейства Мо-
сквы, а не фонда». «А на какую же 
зарплату могут рассчитывать ка-
дры, которых вы сейчас пригла-
шаете на работу?» — интересова-
лись журналисты. «Базовая став-
ка — 47 тысяч рублей. В общей 
сложности зарплата будет тысяч 
60 и выше», — был ответ.

Что ж, такие деньги на дороге 
не валяются. А главное, работа-
то перспективная, программа 
рассчитана на 30 лет.
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СОТРУДНИЧЕСТВО «Мегапир»
и ЮНЕСКО 
будут дружить 

Наши офицеры 
взяли Париж

Борис Ямшанов 

МЕЖДУНАРОДНЫЙ консультативный комитет орга-
низаций офицеров запаса и резерва и ЮНЕСКО провели 
в столице Франции акцию, посвященную 70-летию Вели-
кой Победы над фашизмом. Нашу делегацию возглавлял 
президент МКК Александр Каньшин.

Александр Николаевич, Париж стоит мессы? Санкции, 
антироссийская риторика, которая сейчас на Западе 
льется  даже  из утюгов и кофеварок, — все это сказалось 
на отношении парижан к россиянам?  

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: По-моему, чье-то безумное желание 
изолировать Россию рождает у людей обратный эффект. 
Нам в Париже на всех уровнях был оказан самый радуш-
ный  прием. Представьте, когда мы возлагали цветы к Веч-
ному огню в мемориале под Триумфальной аркой, было 
перекрыто движение по Елисейским полям. И наши офи-
церы из Национальной ассоциации  «Мегапир» и из фран-
цузской ассоциации «Солдаты мира» — а все мы были в 
военной форме — торжественно прошествовали по глав-
ной улице  под аплодисменты парижан. У меня даже мель-
кнула мысль: так, наверное, шли по Парижу русские офи-
церы-освободители 
в 1814 году… 

В чем суть прошед-
шей акции и кто в 
ней участвовал?
А Л Е К С А Н Д Р  К А Н Ь Ш И Н : 
Это гуманитарная 
акция « Миссия мира 
и дружбы». Инициа-
т о р о м  в ы с т у п и л 
М е ж д у н а р о д н ы й 
консультативный ко-
митет организаций 
офицеров запаса и 
резерва, объединяю-
щий 29 ветеранских 
о р г а н и з а ц и й  и з 
стран Европы, Цен-
тральной Азии и Ближнего Востока. Наша цель — средст-
вами народной дипломатии предотвращать военные кон-
фликты, противодействовать терроризму и религиозно-
му экстремизму. Акция проходила в штаб-квартире ЮНЕ-
СКО. Я хотел бы особо отметить позитивный  вклад пол-
преда России при ЮНЕСКО Элеоноры Митрофановой и 
замгендиректора ЮНЕСКО Нады аль-Нашиф. По их оцен-
кам, сейчас в мире бушуют 30 военных конфликтов, поя-
вилось 46 млн беженцев и перемещенных лиц, и уже в но-
вом тысячелетии погибли 1,5 млн человек. Поэтому так 
важны совместные усилия ветеранов и миротворцев в 
борьбе с военной угрозой. «Большой глупостью и новым 
шагом к «холодной войне» назвали планы США вернуть в 
Европу свои ракеты председатель Союза солдат Войска 
Польского генерал-лейтенант в отставке Францишек Пу-
хово, советник премьер-министра Словакии Йозеф Ми-
гаш и глава клуба генералов и адмиралов Сербии генерал-
полковник Видое Пантелич. А президент французской  
миротворческой ассоциации «Солдаты мира» Лоран Ат-
тар-Байру выдвинул идею создать на постоянной основе 
корпус «голубых касок» ООН. 

Разве сейчас в мире нет такой структуры, что имеется в 
виду?
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Когда возникает кризисная ситуация, 
Совет Безопасности обращается к  тем или иным стра-
нам, и те при согласии выделяют своих миротворцев в со-
став «голубых касок» ООН. Лоран Аттар-Байру считает, 
что нужно создать корпус миротворческих сил  с постоян-
ной инфраструктурой и органами управления для  более 
эффективной борьбы с международным терроризмом и 
противодействия вооруженным конфликтам.  

С позиций замсекретаря Общественного совета при 
мин обороны, как вы считаете, наша страна могла бы 
принять участие? 
АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Для начала нам необходимо создать 
правовую базу. Наш парламент до сих пор не определил 
статус российских миротворцев, в частности наблюдате-
лей ООН. По данным МИДа, за последние 10 лет мы более 
50 раз отклоняли просьбы Совета Безопасности об уча-
стии в миротворческих операциях, поскольку не опреде-
лен механизм их финансирования. Это наносит серьез-
ный урон престижу страны. Нас слушают, но не прислу-
шиваются и не консультируются с нами, поскольку часто 
слышат отказ. Потенциал миротворческих сил России на 
Западе явно недооценен.

Сейчас в мире бушу-
ют 30 военных кон-
фликтов, появилось 
46 млн беженцев и 
перемещенных лиц, 
и уже в новом тыся-
челетии погибли 
1,5 млн человек

ЧП В ДТП во Владивостоке
погиб солист Мариинки
Виталий Ишутин

Сбила машина 
на лестнице

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

СЕГОДНЯ во Владивостоке прощаются с директором 
оперной группы Приморского театра оперы и балета Ви-
талием Ишутиным. Артист совмещал работу в Мариин-
ском театре Санкт-Петербурга с руководством оперными 
певцами недавно созданного театра на востоке страны. 

Виталий даже не дошел до пешеходного перехода че-
рез улицу Харьковскую. Поздним вечером спускался по 
лестнице. Как часто бывает в расположенном на сопках 
Владивостоке, в конце лестницы тротуара нет, а сразу на-
чинается дорога. Виталий пережидал проезд машин на 
нижних ступеньках. На этих ступеньках в него и въехал 
автомобиль, который за мгновение до этого, совершая 
обгон на высокой скорости, столкнулся со встречной ма-
шиной. Автомобиль развернуло и выбросило на лестни-
цу. Артист погиб на месте.

Первые 1900 домов 
в городе должны 
быть отремонтиро-
ваны с июля 2015-го 
до декабря 2016 года

ОБРАЗОВАНИЕ Более 600 московских
выпускников написали ЕГЭ 
по русскому языку на сто баллов

Знания на уровне

Сергей Жуков  

РЕЗУЛЬТАТЫ ЕГЭ московских 
выпускников в этом году успеш-
нее, чем в прошлом. Об этом гла-
ва столичного департамента об-
разования Исаак Калина вчера 
рассказал на пресс-конферен-
ции, где подвел предваритель-
ные итоги нынешней экзамена-
ционной кампании. 

По словам Калины, вчерашние 
одиннадцатиклассники показали 
на госэкзамене «хорошие и ста-
бильные результаты». Стопро-
центные знания по русскому язы-
ку в этом году продемонстриро-
вали более 600 выпускников, это 
почти в два раза больше, чем в 
прошлом. 90 баллов и выше на-
брали 5700 человек, а больше 80 
баллов — свыше 10 тысяч. Успехов 
добились выпускники, сдавав-
шие математику профильного 
уровня. Если в 2014 году более 80 
баллов заработали 1232 учащих-
ся, то в этот раз уже 2118. Но есть 
и те, кто математику провалил, — 
их 868. В «конфликте» с русским 
языком — 54 выпускника. Но эти 
цифры могут измениться, так как 
эксперты еще рассматривают 
апелляции. «Неудачники» смогут 
пересдать экзамены в резервные 
дни. Тогда же работы напишут и 
ребята, которые по болезни или 
другим причинам не смогли сде-
лать это в основные дни сдачи 
ЕГЭ. Окончательные итоги экза-
менационной кампании озвучат 
через месяц.

Оценивая результаты экзаме-
нов, Калина отдельно акценти-
ровал внимание на физике. По 

его словам, число детей, выбрав-
ших этот сложный предмет, уве-
личилось по сравнению с 2014 
годом на полторы тысячи. «Это 
положительный момент, — ска-
зал он. — Значит, ребята планиру-
ют поступать в вузы на инженер-
ные специальности». С нового 
учебного года, желающих свя-
зать свою жизнь с техническими 
профессиями станет еще боль-
ше: с 1 сентября в 80 школах по-
явятся инженерные классы. 

— Все заявки от учебных заве-
дений мы приняли, поэтому добро 
на создание таких профильных 
классов от нас получено, — поя-
снил «РГ» Исаак Калина. — А как 
теперь школы этим правом распо-
рядятся, посмотрим 1 сентября.

Еще одно новшество следую-
щего учебного года — запуск ме-
дицинских классов. Открыть их 
планируется в 61 московской 
школе. Это совместный проект 
двух столичных департаментов — 
образования и здравоохранения 
— и медуниверситета имени Се-
ченова. Вместе с тем городские 
власти пообещали развивать и 
кадетские классы. Сейчас их 72, 
а осенью будет вдвое больше: се-
годняшние кадеты переходят в 
восьмые классы, поэтому школы 
наберут новых семиклассников, 
мечтающих о военной карьере. К 
ним, возможно, присоединятся 
еще несколько школ, у которых в 
прошлом году не вышло открыть 
кадетские классы.

ЗА ГРАНЬЮ В Петербурге возбудили уголовное дело против
родителей, которые заперли сына в багажнике 

Узник ремонта
Инга Бугулова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Ц
елый час шестимесячный 
ребенок находился в душ-
ном багажнике машины и 

громко плакал — прохожие услы-
шали крики и вызвали полицию. 
Теперь нерадивым маме и папе 
грозит уголовное разбирательст-
во по статье «Оставление в опа-
сности». 

Инцидент произошел в одном 
из дворов на Васильевском остро-
ве. Около 11 часов утра прохожие 
услышали надрывный плач, доно-
сившийся из приоткрытых окон 
припаркованной неподалеку ино-
марки. Подойдя ближе, люди раз-
глядели в салоне ребенка: сумка-
переноска с младенцем лежала в 
задней части фургона, который 
оказался заперт.

— При этом багажник был за-
полнен какими-то строительны-
ми инструментами, над ребен-
ком стояла большая лестница. 
Его либо специально оставили в 
машине, либо забыли. Он очень 
сильно плакал. Мы, естественно, 
подошли к охраннику, чтобы он 
помог открыть машину, но не по-
лучилось, — рассказывает жи-
тельница дома Юлия. 

По словам очевидцев, в салоне 
было душно и, спустя некоторое 
время, малыш, завернутый в те-
плое одеяло, перестал даже шеве-
литься. Напуганные соседи стали 

стучать по стеклу, пытаясь выз-
вать хоть какую-то реакцию ре-
бенка, и бросились искать роди-
телей. Охранник рассказал, что 
видел, как из машины выходили 
мужчина и женщина. Они были в 
строительной форме и с инстру-
ментами. Когда стало понятно, 
что быстро найти владельцев ав-
томобиля не удастся, вызвали по-
лицию и «скорую». Однако через 
несколько минут объявились 
сами родители. Несмотря на воз-
мущение жильцов, они спокойно 
закинули в машину ящик с ин-
струментами и уехали. Позже 
стало известно, что все это время 
они делали ремонт в одной из 
квартир.  

— Они просто бесцеремонно 
прыгнули в машину, и все, — поя-
сняет очевидец Дмитрий Мару-
сенко. 

На основании показаний 
жильцов в отношении горе-роди-
телей возбуждено уголовное дело 
по статье125 УК РФ (оставление в 
опасности). Семейную пару уже 
вызвали для дачи показаний, но, 
как оказалось, подозреваемые 
вообще не поняли, «из-за чего 
жильцы подняли шум». Сейчас 
мать малыша находится под под-
пиской о невыезде. К дисципли-
нарной ответственности привле-
чен и дежурный полиции, при-
нявший тревожный звонок — 
участковый появился на месте 

происшествия спустя десять ча-
сов. 

— Главный вывод, который 
можно сделать из происшествий 
такого рода, неутешителен: боль-
шинство родителей вообще не 
понимают, что оставлять малень-
кого ребенка в машине — опасно, 
— комментирует уполномочен-
ный по правам ребенка в Санкт-
Петербурге Светлана Агапитова. 
— Иначе как объяснить, что после 
нескольких крупных скандалов 
на эту тему истории продолжа-
ются. Хотя статья «Оставление в 
опасности» влечет суровое нака-
зание в виде огромного штрафа, 
также можно до года попасть в 
тюрьму. 

Родители мальчика даже не поняли, что возмутило собравшихся вокруг автомобиля людей.

Михаил Фалалеев

С
таринное холодное 
оружие и его копии, 
скорее всего, переста-
нут считаться оружи-
ем вообще. До сих пор 

в соответствии с Законом «Об 
оружии» действует норма, пропи-
санная в Уголовном кодексе в пун-
кте 4 статьи 222. По этой норме за 
продажу антикварного оружия 
установлена та же степень ответ-
ственности, что и за продажу хо-
лодного оружия. То есть полиция 
вполне может задержать продав-
ца раритета, а суд — назначить не 
только солидный штраф, но и дать 
вполне реальный тюремный срок. 

Ровно год назад Конституци-
онный суд признал не соответст-
вующим российской Конститу-
ции это положение в УК и предпи-
сал законодателю скорректиро-
вать правила оборота старинного 
оружия, а также установить со-
размерную ответственность за 
нарушение этих правил.  Поводом 
послужило судебное разбира-
тельство, о котором в прошлом 
году рассказала «РГ».  

 Напомним, гражданка На-
талья Урюпина обратилась в 
Конституционный суд, что-
бы обжаловать вынесенный 
ей приговор в Преснен-
ском районном суде Мо-
сквы. Там мировой су-
дья назначил ей пол-
года лишения сво-
боды условно за 
попытку про-
дать два па-
радных гер-
м а н с к и х 
кортика пе-
риода Вей-

мар-
ской ре-

спублики, 
п р и н а д л е -

ж а в ш и е  е е 
отцу. 

 Впрочем, Ната-
лья Владимировна 

даже не успела еще 
выставить клинки на 
продажу, а только по-

просила антикваров 
оценить вещи. И тут 

бдительные по-
лицейские и про-
куроры задержали 

«опасную» торгов-
ку не менее «опа-
сными для здоро-
вья и жизни окру-
жающих предме-
тами». 

Впоследствии 
Урюпину осво-
бодили от наказа-
ния по амнистии, 
но ее судимость 
была подтверждена вы- шестоя-
щими судебными инстанциями. 
Тем не менее, она продолжала на-
стаивать на своей невиновности. 
По мнению Урюпиной, федераль-

ное законодательство в сфере обо-
рота оружия содержит ряд право-
вых пробелов. Во-первых, им не 
регулируются правоотношения, 
возникающие при сбыте ан-
тикварного ору-
жия, его копий и ре-
плик  - за исключе-
нием торговли 
юридическими 

лицами. Во-вторых, им также не 
урегулирован  оборот холодного 
оружия, разрешенного к обо-
роту, но не относящегося, ни 
к гражданскому, ни к боево-
му. В общем, ответствен-
ность окзалась чремер-
ной.

 Депутаты выполни-
ли предписание Кон-
ституционного суда 
и представили зако-
нопроект, который 

Госдума уже приняла в 
первом чтении. 

Этот законопро-
ект предлагает устано-

вить, что приобретение 
старинного или анти-
кварного холодного 
оружия, его копий 
и реплик, в том 
числе имею-
щих культур-

н у ю  ц е н -
ность, а также спортивного и 
охотничьего холодного клин-
кового оружия не подлежит 

лицензированию и регистрации в 
органах внутренних дел. Государ-

ственную экспертизу оружия, 
имеющего культурную цен-
ность, будут производить в 
прежнем в порядке. 

Правда, некоторая либе-
рализация в правилах владе-
ния и оборота такой вот бое-
вой старины компенсиру-
ется и определенным уже-
сточением. Законопроект 
предлагает внести в Ко-
декс об администра-

т и в н ы х 
правона-
рушениях до-
полнительный 

вид наказания за 
нарушение правил 
коллекционирования 
или экспонирования 
оружия. Теперь помимо 

штрафов оружие могут 
конфисковать. 

Акцент

  За нарушение правил коллек-
ционирования или экспони-
рования помимо штрафов 
оружие могут конфисковать

Оружие Антикварные клинки не придется 
регистрировать в полиции

Не прячьте 
ваши шпаги

ЖИЛЬЕ  Фонд капитального 
ремонта Москвы объявил 
о старте кадрового набора

Золотой резерв 
умеет класть кирпич

Все о личном и служебном оружии 
www.rg.ru/sujet/437
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Коллекционеры могут 
не беспокоиться: старинные 
мечи и кинжалы лицензиро-
вать не придется.
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Едем в лагерь: как собрать 
чемодан для ребенка
www.rg.ru/art/1130393

КСТАТИ
В выпускных вечерах, которые сегодня пройдут в Москве, примут учас-
тие около 50 тысяч человек. 
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АКЦЕНТ Кто зарабатывает 
на акварелях фюрера?

Гитлер с кистью

Наталья Лебедева

НЕМЕЦКИЙ аукционный дом Weidler выставил на про-
дажу акварельные работы кисти Адольфа Гитлера. 14 ра-
бот, датированных с 1904 по 1922 год, имеют подпись «А. 
Гитлер». Их стоимость варьируется от 1128 до 50 700 
долларов. Самой дорогой по первоначальной стоимости 
оказалась картина «Замок Нойшванштайн», на которой 
изображен баварский замок, принадлежавший в свое 
время королю Людвигу II.
В молодости Гитлер мечтал стать художником, но так и 
не смог поступить в Венскую академию. Работы молодо-
го художника, по мнению экспертов, не имеют высокой 
художественной ценности, поэтому аукционные дома 
часто отказываются выставлять его работы на торгах. 
Однако это не помешало анонимному покупателю ку-
пить в ноябре прошлого года на том же аукционе Weidler 
акварельную работу Гитлера с изображением городской 
ратуши в Мюнхене за 190 064 доллара.

ТУРИЗМ На курортах 
Таиланда ожидается 
сильнейшее наводнение

О чем говорят 
в отелях

Алена Узбекова

БОЛЕЕ 20 провинций Таиланда в ближайшие дни — 
вплоть до 21 июня — могут оказаться под сильнейшим 
ударом стихии, предупреждают синоптики. С юго-запа-
да на регион надвигается мощный муссон, который при-
несет проливные дожди. 

Возможны ураганный ветер, наводнения и оползни. 
На пляжах уже вывешены красные флаги, купаться кате-
горически не рекомендуется. Стихия может накрыть 
крупнейшие туристические направления — Паттайю, 
Пхукет, Хуахин и Бангкок. 

В Ростуризме рассказали, что делать в экстренной 
ситуации. «Природные стихии — это такое дело — может 
случиться, а может, и нет. Но Ростуризм настоятельно 
рекомендует россиянам, отдыхающим сейчас в Таилан-
де или собирающимся туда в ближайшие дни, в экстрен-
ных случаях беспрекословно выполнять указания поли-
ции и персонала отелей, — рассказала «РГ» пресс-секре-
тарь ведомства Ирина Щеголькова. — Если сказано, бе-
жать на верхний 
этаж, значит, надо 
бежать. Сказано, 
брать документы и 
садиться в автобус, 
значит, так и делать. 
Все объявления в от-
елях делаются по 
громкой связи, надо 
внимательно слу-
шать». 

Кроме того, в Рос-
туризме рекоменду-
ют не покидать тер-
ритории отелей, из-
бегать самостоятельных перемещений по стране. «И 
если вдруг действительно что-то случится, не надо про-
являть ненужного любопытства. Ни в коем случае нель-
зя, например, бежать с телефоном к берегу, чтобы снять 
волну и потом выложить сенсационный снимок в соцсе-
ти. Надо действовать предельно осторожно и разумно», — 
добавила Ирина Щеголькова.

Как сообщают СМИ Таиланда, премьер-министр этой 
страны Прают Чан-Оча распорядился привести в состоя-
ние повышенной готовности спасателей, муниципаль-
ные службы и вооруженные силы. «Войскам, раскварти-
рованным в зонах наибольшей вероятности стихийных 
бедствий, отдан приказ о повышенной готовности к спа-
сательным операциям в случае наводнений и оползней. 
Они нацелены на помощь людям», — заявил в прямом 
эфире национального телевидения Таиланда пресс-се-
кретарь правительства генерал-майор Сансем Кеокам-
нет. В результате обильных осадков улицы столицы Таи-
ланда — Бангкока в июне уже дважды уходили под воду на 
30—50 сантиметров. 

Тем временем в Таиланде выявлен первый случай 
заболевания коронавирусом ближневосточного ре-
спираторного синдрома (MERS). Заболевание начина-
ется кашлем и лихорадкой, но быстро приобретает тя-
желое течение, поражая легкие. Наибольшему риску 
подвержены люди с ослабленным иммунитетом, хро-
нической болезнью легких, диабетом и почечной недо-
статочностью. Вакцины пока нет. В мире, по последним 
данным Всемирной организации здравоохранения, за-
фиксирован 1321 случай заражения, скончались 466 
человек.

В Ростуризме убедительно просят туроператоров и 
турагентов, продающих туры в страны, где есть случаи 
заражения, информировать туристов о существующем 
риске. Людям следует избегать контактов с животными 
при посещении ферм, рынков или скотных дворов — мест 
потенциальной циркуляции вируса.

ПРОЕКТ Правительство не поддержало идею расширить статью Уголовного кодекса 
«Жестокое обращение с животными», но пояснило, как наказывать догхантеров

Собачья доля
Владислав Куликов

П
равительство России от-
казалось поддерживать 
законопроект, вводящий 

специальное уголовное наказа-
ние для так называемых догхан-
теров — тех, кто травит собак. 
При этом правительственные 
эксперты пояснили, что и дейст-
вующие законы вполне могут за-
щитить пса от ядовитой таблет-
ки.

Сейчас в Госдуме рассматри-
вается проект поправок в статью 
«Жестокое обращение с живот-
ными» Уголовного кодекса. Ав-
торы инициативы постарались 
сформулировать новые положе-
ние так, чтобы под статью попа-
дали и догхантеры: люди, вы-
шедшие на тропу войны с соба-
ками.

Сейчас статья «Жестокое об-
ращение с животными» приме-
няется достаточно редко. По 
данным Судебного департамен-
та при Верховном суде России, в 
этом году за шесть месяцев по 
ней осудили 29 человек. Еще 
примерно двум десяткам осу-
жденных эта статья была вмене-
на в качестве дополнительного 
наказания. 

По мнению экспертов, при-
чины столь редкого ее примене-
ния — в формулировках самой 
статьи. Чтобы попасть по ней на 
скамью подсудимых, человек 
должен совершить нечто вопию-
щее, на что не всякий страшный 
зверь способен. И все равно, у 
подсудимого будет шанс избе-
жать приговора по каким-то 
юридическим причинам.

«Жестокое обращение с жи-
вотными является уголовно на-
казуемым деянием. Однако мно-

гие деяния, по сути также являю-
щиеся жестоким обращением с 
животными, не содержат при-
знаков состава преступления», — 
говорит президент благотвори-
тельного фонда «Большие сер-
дца» Анастасия Комагина.

Правда, немало и таких гра-
ждан, кому идея защиты собак 
кажется глубоко порочной. В 
подтверждение они приводят 
действительно ужасные приме-
ры, когда бродячие собаки уби-
вали людей. Кровь стынет в жи-
лах от историй, что где-то дикая 
свора загрызла ребенка. 

Правозащитники же настаи-
вают на том, что нельзя вешать 
всех собак на всех собак. Не сто-
ит прикрываться человеколюби-
ем, убивая пса. Тот, кто не ценит 
собачью жизнь, вряд ли ценит и 
человечью. Жестокое сердце — 
оно ко всем жестокое. 

Однако у юристов нашлись 
свои аргументы. В правительст-
венном отзыве сказано, что от-
равление домашних собак мо-
жет попасть под статью 167 
«Умышленное уничтожение или 
повреждение имущества» УК 
РФ. «Кроме того, массовое унич-
тожение животных, в том числе 
диких или бездомных, в зависи-
мости от обстоятельств дела мо-

жет быть квалифицировано по 
статье 358 «Экоцид» УК РФ», 
сказано в правительственном 
отзыве.

«Сам же по себе факт массо-
вого уничтожения бездомных 
животных (без применения са-
дистских методов) явно не до-
стигает уровня общественной 
опасности, характерного для 
преступления, — полагает эк-
сперт Федеральной палаты адво-
катов Артем Иванчин. — Допу-
скаю, что отдельные формы от-
клоняющегося поведения дог-
хантеров, не подпадающие под 
действие ст. 245 и 167 УК, требу-
ют установления администра-
тивной ответственности. Одна-
ко убежден и в том, что введение 
уголовной ответственности за 
сам факт уничтожения бездом-
ных животных (без издева-
тельств) было бы явно неоправ-
данной и непропорциональной 
мерой реагирования».

По его мнению, применитель-
но к проблеме догхантеров на-
прашивается комплекс неуго-
ловно-правовых мер: совершен-
ствование законодательства о 
бездомных животных, финанси-
рование необходимых мер из 
бюджета и прочее. Тем не менее 
зоозащитники не намерены 

складывать оружие. Сторонни-
ки проекта будут настаивать на 
принятии поправок в Уголовный 
кодекс, сделавших бы статью 
«Жестокое обращение с живот-
ными» более эффективной.

Дмитрий Астрахан, 
режиссер:

На мой взгляд, такие вещи недопустимы. Понятно, что в свободной 

стране каждый может делать что захочет. Но с моральной точки 

зрения это просто дико. Я считаю, что любой интерес к подобным 

фигурам, кроме того, что они были палачами и принесли человече-

ству ужас и горе, неприемлем. Вдруг оказывается, что он там кого-

то любил, что-то там рисовал… Лично я не хочу ничего об этом 

знать. Это омерзительно, когда таким фигурам пытаются придать 

человеческий облик. Я еще могу понять, когда немцы пытаются 

найти хоть какие-то оправдания, хоть как-то его обелить. Но когда 

кто-то начинают спекулировать на имени Гитлера, тем более зара-

батывать деньги, этого я уже понять не могу. Да, он был человеком, 

но то, что он совершил, перечеркивает все человеческое.

Ольга Кабанова, 
арт-критик:

Можно говорить об этичности этого события, но в этом нет ничего 

противозаконного. Есть красивая, но малоправдоподобная вер-

сия, что если бы Гитлер был признан как художник, то он бы не стал 

тем, кем он стал. Но помочь понять, что из себя представлял Гит-

лер как человек, они могут.

В том, что его работы выставляются на аукционах, нет ничего сен-

сационного. Не так давно известные британские художники  бра-

тья Джейк и Динос Чепмены нарисовали радуги, небеса с яркими 

звездочками, улыбающиеся рожицы на акварелях Гитлера, кото-

рые они перед этим выкупили. Тем самым просто уничтожив рабо-

ты и страшный образ их автора.

КОММЕНТАРИЙ

СТРАХОВАНИЕ

Водители 
снова пошли 
за выплатами 
в РСА

ЗАПЛАТЯТ 
ЗА БАНКРОТА

Владимир Баршев

ПОЛГОДА не прошли для авто-
страховщиков даром. Количест-
во обращений за компенсацион-
ными выплатами резко увеличи-
лось. 

Компенсационные выплаты 
осуществляет Российский союз 
автостраховщиков, если стра-
ховщик, который должен выпла-
тить по страховому случаю, нео-
жиданно обанкротился или у 
него отозвали лицензию. 

Количество обращений за та-
кими выплатами резко увеличи-
лось в связи с применением Бан-
ком России лицензионных мер к 
страховщикам, сообщил прези-
дент Всероссийского союза стра-
ховщиков, Российского союза ав-
тостраховщиков Игорь Юргенс.

В январе этого года количест-
во выплат составляло чуть более 
2300, а сумма выплат достигла 
89 миллионов рублей. В феврале 
количество выплат составило 
уже 3116. А сумма выплат пере-
валила за 126 миллионов. В мар-
те количество выплат увеличи-
лось почти что вдвое и составило 
6272. А сумма выплат — 250 мил-
лионов. Примерно столько же 
выплат было произведено в апре-
ле. В мае количество выплат при-
близилось к 7 тысячам, а сумма 
перевалила за 264 миллиона ру-
блей . Как видим, резкий рост об-
ращений к компенсационным 
фондам РСА начался в марте. 

— Только в текущем году было 
отозвано несколько лицензий у 
страховщиков ОСАГО, соответ-
ственно люди обращаются в 

союз за полагающимися им вы-
платами, — говорит Игорь Юр-
генс. — В связи с этим мы напоми-
наем о том, что существует опре-
деленный порядок направления 
обращений по вопросам выплат 
в рамках ОСАГО.

Количество обращений и во-
все зашкаливает. Но не во всех 
случаях РСА принимает положи-
тельное решение. Дело в том, что 
многие граждане, узнав, что у 
страховщика виновника аварии 
отозвана лицензия, сразу бегут в 
РСА. 

Однако есть определенные 
правила, о которых РСА напоми-
нает автомобилистам. 

С недавнего времени приме-
нение процедуры прямого воз-
мещения убытков, то есть обра-
щения за выплатой к своему 
страховщику, с которым у потер-
певшего заключен договор ОСА-
ГО, стало обязательным. 

То есть пострадавший води-
тель, в том случае если авария 
произошла в результате стол-
кновения двух транспортных 
средств, гражданская ответст-
венность владельцев которых 
застрахована в соответствии с 
законом об ОСАГО и в результа-
те ДТП вред причинен только 
данным транспортным средст-
вам, должен обращаться за вы-
платой в свою страховую компа-
нию, с которой он лично заклю-
чал договор об ОСАГО. Есть ли 
лицензия у страховщика винов-
ника аварии, его беспокоить не 
должно. 

Но он может обратиться за 
компенсационной выплатой в 
РСА, если страховой случай не 
может быть урегулирован в по-
рядке прямого возмещения 
убытков. То есть в аварии по-
страдали люди или участвовало 
больше двух автомобилей. В 
этом случае правила предписы-
вают обращаться к страховщику 
виновника ДТП. И если он лишен 
лицензии либо в отношении него 
введена процедура, применяе-
мая в деле о банкротстве, то тог-
да прямой путь в РСА.

Второй случай, когда ему не-
обходимо идти за компенсацией 
в РСА, это если у обеих компа-
ний отозвана лицензия или нача-
та процедура банкротства. То 
есть пострадавший не может 
обратиться ни к своему страхов-
щику, ни, как запасной вариант, 
к страховщику виновника ава-
рии. Тогда ему снова прямая до-
рога за компенсационными вы-
платами в РСА. 

Автомобили В Москве угоняют совсем другие машины, 
чем в остальной России

«Шестерка» — первая 

Владимир Баршев

С
амым угоняемым ав-
томобилем в России 
стала Lada 2106, бо-
лее известная в наро-
де, как шестерка. А са-

мый динамичный интерес угон-
щиков вызвала марка Kia. Рост 
угонов машин этой корейской 
марки за пять месяцев этого года 
превысил 40 процентов. 

Напомним, что буквально не-
сколько дней назад «Российская 
газета» опубликовала рейтинг 
угонов в столице. Сегодня мы пу-
бликуем рейтинг угонов в Рос-
сии, предоставленный аналити-
ческим агентством «Автостат». 
Такое впечатление, что речь идет 
о разных странах.

Напомним, что первое упоми-

нание о продукции АвтоВАЗа в 
московском рейтинге появляется 
только на 13-й позиции. А в целом 
в России лидером по угонам оста-
ется LADA. 4631 автомобиль этой 
марки покинул своих хозяев за 5 
месяцев этого года. Хотя это на 6 
процентов меньше, чем за анало-
гичный период предыдущего года. 

Что касается модельного 
ряда, то весь пьедестал почета за-
няли именно модели АвтоВАЗа. 
На первом месте, как уже говори-
лось, «шестерка» — LADA 2106. 
Угнан 651 автомобиль. На вто-
ром месте «семерка» — Lada 2107. 
Их было угнано 508 штук. Третье 
место заняла Lada 2114, которых 
было похищено 429. Четвертое 
место занимает Lada Priora с 350 
угонами. На пятом месте стоит 
«девятка» — Lada 2109. Их было 
угнано 306 штук. 

Как объясняют эксперты, 
столь высокая популярность 
продукции АвтоВАЗа среди угон-
щиков связана с большим коли-
чеством этих машин на рынке. 
Их доля в парке легковых автомо-
билей достигает 35 процентов. 

Что же касается иномарок, то 
первую строчку в лидерстве по 

угонам в России занимает Ford 
Focus. Их было угнано 423 штуки. 
На втором месте Toyota Corolla с 
397 угонами. Mazda 3 досталось 
третье место с 344 угонами. На-
помним, что в Москве первое ме-
сто по угонам принадлежит 
именно Mazda 3. Второе место за-
нимает Kia Rio. А третье занимает 
Hyundai Solaris. 

По всей видимости, столица 
чуть предвосхитила интересы 
угонщиков по России. Ведь, не-
смотря на то, что Kia и Hyundai 
пока еще не занимают лидирую-
щие места, количество угнанных 
машин этих марок резко пошло в 
рост. Kia угнали на 41,3 процента 
больше, чем в прошлом году, 
Hyundai — на 12,3 процента. В 
рост по количеству угонов пошла 
и Toyota Camry. Эту модель уго-
няли 323 раза, что на 14,9 про-

цента больше, чем в аналогич-
ный период прошлого года. 

Чаще всего угоны происходят 
в Москве — 2778 случаев. На вто-
ром месте Санкт-Петербург — 
2318 происшествий. Это состав-
ляет 35,5 процента от всех уго-
нов по России. А если к двум сто-
лицам прибавить количество 
угонов по их областям, то это со-
ставит половину от всех случаев 
угонов по России. Так что, кто за-
дает моду в криминальном биз-
несе на машины, понятно. 

Сегодня большинство угонщиков 
оснащены самым современным 
оборудованием.

Акцент

 За полгода по статье 
«Жестокое обращение 
с животными» были 
осуждены 29 человек

Акцент

 Москва с областью и Санкт-
Петербург с областью делают 
половину статистики России 
по угонам 

Читайте также: В России 
упростят заключение 
договора ОСАГО по Интернету 
www.rg.ru/art/1129310

Законопроект читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1106374

Эксперты спрогнозировали 
резкий рост числа угонов 
автомобилей — подробнее 
на сайте
www.rg.ru/art/1071153

В разгул стихии 
не надо бежать 
с телефоном к бере-
гу, чтобы сделать 
редкий снимок 
для соцсетей

Рост обращений за 
компенсационными 
выплатами в РСА 
начался в марте. 
Количество выплат 
увеличилось вдвое

Публикацию комментирует 
Катя Матюшкина, писатель
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Регионы - рекордсмены по угонам
N Регион Январь-май 2014 г. Январь-май 2015 г. Изм, %
1 Москва 3094 2778 -10,2

2 Санкт-Петербург 2702 2318 -14,2

3 Московская область 1527 1601 4,8

4 Свердловская область 683 580 -15,1

5 Красноярский край 305 461 51,1

6 Краснодарский край 488 445 -8,8

7 Новосибирская область 369 424 14,9

8 Челябинская область 409 422 3,2

9 Ленинградская область 411 396 -3,6

10 Самарская область 324 301 -7,1

Самые угоняемые марки
N Марка Январь-май 2014 г. Январь-май 2015 г. Изм, %
1 LADA 4960 4631 -6,6

2 TOYOTA 2079 1894 -8,9

3 MAZDA 739 724 -2,0

4 NISSAN 566 620 9,5

5 KIA 397 561 41,3

6 FORD 649 543 -16,3

7 RENAULT 451 539 19,5

8 HYUNDAI 493 519 5,3

9 MITSUBISHI 555 442 -20,4

10 LAND ROVER 314 395 25,8

ВСЕГО 15275 14339 -6,1

Догхантеры считают своим долгом убивать собак, и пока бороться с этим 
трудно.
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КОНФЛИКТ В России знают, 
как отстаивать свою 
собственность

Заморозку 
обжалуют

Елена Бугайская, Константин Волков

РОССИЙСКОЕ правительство изучает ситуацию во-
круг ареста государственных активов за рубежом. Но, по 
словам пресс-секретаря президента России Дмитрия 
Пескова, это «не имеет никакого отношения к инвести-
ционному климату в РФ».

Ранее СМИ сообщили о том, что российские учрежде-
ния в Бельгии, за исключением диппредставительств, по-
лучили от судебных приставов постановления об аресте 
находящегося в их распоряжении государственного иму-
щества. По данным информагентств, в качестве основа-
ния для ареста указано решение бельгийского арбитраж-
ного суда от 18 июля 2014 года по иску компании «Юкос 
Юниверсал Лимитед» на сумму 1,6 миллиарда евро. В 
Кремле, по словам пресс-секретаря президента РФ, из-
учают сложившуюся ситуацию. «Соответствующее по-
дразделение российского правительства, а также в пер-
вую очередь адвокаты сейчас занимаются этим делом, 
поэтому я не хотел бы ничего комментировать», — сказал 
он. «Нам еще нужно уточнить ряд деталей, чтобы соста-
вить полную картину. Безусловно, мы самым тщатель-
ным и внимательным образом выясняем все обстоятель-
ства этого иска», — подчеркнул пресс-секретарь прези-
дента. Тем временем помощник президента РФ Андрей 
Белоусов сообщил журналистам, что решения бельгий-
ского арбитражного суда были приняты с целым рядом 
нарушений, но они не стали неожиданностью. В России 
готовятся к возможной заморозке госактивов и в других 
странах. В частности, по этому пути пошла Франция. 
«Есть целый ряд обращений французских компаний, ко-
торые просто в растерянности по имплементации этих 
решений, спрашивают, что им делать. Они понимают, что 
определенные последствия коснутся и деятельности 
этих компаний, в том числе на территории Франции. На-
пример, сейчас там приостановлены платежи по россий-
ским контрактам для ряда французских компаний по той 
простой причине, что на эти денежные транзакции мо-
жет быть наложен арест. То же самое сейчас будет, навер-
ное, и с бельгийскими компаниями, и с голландскими. 
Поэтому я не думаю, что эти решения будут устойчивы-
ми», — рассказал Белоусов. А министр экономического 
развития Алексей Улюкаев заявил в интервью телекана-
лу РБК, что эти действия будут обжалованы: «Мы, без-
условно, будем отстаивать нашу позицию и добиваться 
отмены такого рода мер».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ На Украине предлагают бомбить жилые кварталы и строить концлагеря 
для жителей Донбасса

Це Европа?
Евгений Шестаков

А
мериканского миллиарде-
ра Джорджа Сороса подве-
ла интуиция. Вложившись 

в государственный переворот на 
Украине, он рассчитывал, что 
благодаря финансовым вливани-
ям Европы окажется одним из на-
иболее уважаемых инвесторов в 
накачанной мировыми деньгами 
стране. А попал в число спонсо-
ров режима, который быстро те-
ряет доверие Старого Света. 

Беспокойство Сороса за свои 
капиталы понятно: «рождение 
новой Украины» может стать 
едва ли не худшим вложением 
миллиардера. И теперь через 
прессу он клеймит Евросоюз, ко-
торый отказывается восприни-
мать финансовую поддержку Ки-
ева, как «бюджетные расходы на 
оборону». И вместо того чтобы 
взять Украину на баланс, не по-
могает этой стране «любой це-
ной». Словом, Брюссель вместо 
благодарности Соросу за удачно 
проведенную «революцию» во-
ротит от Киева нос, воспринимая 
Украину «как еще одну Грецию — 
страну, которая испытывает эко-
номические трудности, а также 
страну, которая даже не член 
ЕС».

Впрочем, и сам Сорос в статье, 
о п у б л и к о в а н н о й  P r o j e c t 
Syndicate, делает весьма красно-
речивые оговорки. Во-первых, он 
сравнивает события на майдане с 
«арабской весной». Но чем за-
кончилась эта «весна» для боль-
шинства государств, по которым 
она прокатилась, хорошо извест-
но — гражданской войной и се-
рьезными потерями в экономи-

ке. Во-вторых, не стесняясь, Со-
рос называет события на майда-
не переворотом, которые «случа-
ются часто». Но в отличие от аме-
риканского миллиардера, кото-
рый списывает все происходя-
щее в Киеве на «процесс тран-
сформации», в Евросоюзе, на-
против, все чаще проявляют 
трезвомыслие и осторожность. 
За это Сорос публично критику-
ет Старый Свет, где не спешат по-
могать Украине, давая ей пита-
ние через «капельницу».

Пока Сорос бьется над тем, 
как вновь одеть «розовые очки» 
на европейских лидеров, из Укра-
ины приходят вести, способные 
еще сильнее насторожить запад-
ных политиков.

Один из влиятельных украин-
ских националистов, глава пар-
тии «Братство» и бывший руко-
водитель партии «УНА-УНСО» 
(обе организации признаны в 
России экстремистскими. — Ред.) 
Дмитрий Корчинский по телеви-
дению призвал соотечественни-
ков бомбить жилые кварталы 
Донбасса и строить концлагеря 
для его жителей. При этом он на-
помнил, что этой демократии 
украинцам следует учиться у 
американцев. Те, по словам Кор-
чинского, во время Второй миро-
вой войны также депортировали 
своих граждан японского проис-
хождения в концлагеря, посколь-
ку они представляли потенциаль-
ную опасность. Не менее шокиру-
ющими для европейского уха вы-
глядят и другие откровения укра-
инского националиста, где тот на-
помнил о действиях англо-амери-
канской авиации в годы Второй 
мировой войны. А именно о при-

казе «бомбить жилые районы 
Германии, чтобы подрывать мо-
ральный дух немецких солдат на 
фронте». «Во фронтовой зоне и на 
оккупированных территориях 
нам следует поступать полно-
стью по-американски», — призы-
вал зрителей по телевидению гла-
ва «Братства», в полемическом 
угаре подзабыв, что украинская 
артиллерия обстреливает жилые 
кварталы городов, которые в Кие-
ве по-прежнему на публике назы-
вают украинскими.

Но приходящие с Донбасса 
сводки говорят об обратном: во-
юющие на востоке украинские 
военнослужащие не восприни-

мают регион как часть страны, а 
его жителей в качестве соотече-
ственников.

В селе Луганское украинские 
солдаты проникли в дом, где на-
ходились заподозренные ими в 
сепаратизме женщины — 77-лет-
няя мать и ее 45-летняя дочь. Без 
суда и следствия их расстреляли 
из автоматов. Ранее разведка 
ДНР перехватила отчеты украин-
ских правоохранительных орга-
нов о преступлениях, совершен-
ных украинскими военнослужа-
щими. В одной из сводок упоми-
налось убийство солдатами су-
пружеской пары в Амвросиев-
ском районе.

В четверг стало известно, что 
украинские правоохранительные 
органы задержали командира и 
семь бойцов отдельной роты МВД 
«Торнадо». Их подозревают в по-
хищениях и истязании местных 
жителей в Луганской области. Как 
утверждал главный военный про-
курор, лейтенант милиции (пяти-
кратно судимый!) Руслан Они-
щенко создал по месту дислока-
ции своего подразделения в горо-
де Приволье преступную группи-
ровку и побуждал подчиненных к 
совершению особо тяжких пре-
ступлений. В подвале школы под-

чиненные Онищенко военнослу-
жащие пытали местных жителей.

Но отчитавшись о задержа-
нии, прокурор привел весьма 
красноречивую деталь: когда 
опергруппа попыталась прове-
сти следственные действия в по-
дразделении «Торнадо», его бой-
цы, имевшие, как подчеркнул вы-
ступавший, на вооружении бро-
нетехнику, пригрозили открыть 
огонь на поражение. В итоге глав-
ный военный прокурор обратил-
ся к министру внутренних дел 
Арсену Авакову в надежде, что 
«ведомство будет способство-
вать блокированию и разоруже-
нию милиционеров, отказываю-
щихся подчиняться закону». По-
тому что кроме такого рода 
просьб никаких иных механиз-
мов воздействия на преступни-
ков в погонах у военной прокура-
туры не осталось. В четверг стало 
известно, что Аваков распускает 
«Торнадо». Но будет ли на пра-
ктике выполнено это решение, 
или все закончится сменой выве-
ски с традиционной ссылкой на 
военное время.

Понятно стремление амери-
канского миллиардера Джорджа 
Сороса убедить европейских ли-
деров проявить близорукость и 
не замечать совершаемых на Ук-
раине преступлений: ведь тем са-
мым он спасает свои инвестиции 
в теряющий популярность киев-
ский режим. Но далеко не все в 
Европе согласны на роль «марио-
неток Сороса». И далеко не все 
готовы любой ценой помогать 
стране, чье телевидение призы-
вает бомбить жилые кварталы 
Донбасса и строить концлагеря 
для мирных жителей.

Напомним, что это не первый арест российского имущества за 

рубежом. В 2000 году в обеспечение иска швейцарской экспор-

тно-импортной фирмы «Нога» против России арбитражный суд 

Стокгольма принял решение начать аресты средств на россий-

ских счетах за рубежом. Из огромной суммы в 1,4 миллиарда дол-

ларов, которую заявила в качестве ущерба «Нога», после разби-

рательства в шведских судах осталось лишь 30 миллионов. Рос-

сийская сторона пыталась урегулировать обязательства на эту 

сумму в полюбовном порядке, но «Нога» стояла на своем. 18 мая 

трибунал Парижа наложил обеспечительный арест на счета Бан-

ка России и почти 70 российских учреждений и компаний, в капи-

тале которых участвует российское государство. Среди них — по-

сольство и генконсульство России в Париже, что явилось грубым 

нарушением Венской конвенции о дипломатических сношениях 

от 1961 года. Спустя месяц, по решению суда, были разморожены 

счета, которые имеет во Франции Центробанк РФ. Так началась 

многолетняя история судебных процессов и наложения и после-

дующего снятия арестов на самых разных связанных с Россией 

объектах. Среди них — прибывший во Францию для участия в ме-

ждународной регате парусник «Седов», принадлежавший Мур-

манскому государственному техническому университету, год 

спустя — истребитель-перехватчик Су-30 и учебно-боевой само-

лет МиГ-АТ, которые должны были участвовать в авиасалоне в Ле 

Бурже, но улетели до того, как судебные приставы явились опи-

сывать имущество. А в конце 2001 года швейцарский суд откло-

нил иск о конфискации в пользу «Ноги» залога в 5 миллионов 

швейцарских франков, внесенных Россией за освобождение из 

женевской тюрьмы бывшего управляющего делами президента 

РФ Павла Бородина. В 2003 году кассационный суд Парижа при-

нял решение о прекра-

щении действия двух 

исков «Ноги» к РФ на 

всей территории Фран-

ции. В 2009 году «Нога» 

проиграла процесс про-

тив правительства Рос-

сии в Верховном суде 

Швейцарии. В конеч-

ном итоге, устав от по-

гони за российской соб-

ственностью по всему 

миру, компания прода-

ла «стокгольмские» 

долговые обязательст-

ва четырем швейцар-

ским банкам.

Французские власти предприняли шаги, связанные с решениями 

международных судов по делу «ЮКОСа». В частности, речь идет 

об аресте счетов российских компаний, которыми они распола-

гают в банке VTB-France, являющемся французским финансовым 

учреждением с российским капиталом. По данным из местных 

источников, соответствующие уведомления были ранее вручены 

судебными приставами. Cчета компаний остаются по-прежнему 

замороженными. В банке, куда обратился корреспондент «РГ», не 

стали уточнять, каких именно предприятий коснулась эта мера, а 

также сообщили, что ситуация находится на контроле в централь-

ном офисе ВТБ в Москве, где предпринимаются необходимые 

меры с тем, чтобы разблокировать ситуацию. К разрешению кон-

фликта, который может привести к осложнению отношений меж-

ду Москвой и Парижем, привлечены юристы, специализирующи-

еся на международно-правовых вопросах.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ДОСЬЕ «РГ»

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Скандал Украина переживает небывалый всплеск ксенофобии

В Киеве снова нашли врагов
Петр Лихоманов

В 
формуле украинского 
«патриотизма», основ-
ным компонентом ко-
торой является русо-
фобия, с каждым днем 

все явственней проявляются и 
другие составляющие — привыч-
ный в нынешние времена на Ук-
раине антисемитизм и бывшие 
до поры нетрадиционными рас-
изм и ксенофобия.

Недавнее нападение группы 
так и не найденной милицией бо-
евиков на студенческий городок 
в Харькове, когда жестоко изби-
вались все, кому не повезло 
иметь не белый цвет кожи — в дей-
ствительности лишь эпизод ны-
нешней украинской реальности, 
своего рода «избы сор». Внима-
ние общества привлекла только 
массовость и наглость погром-
щиков, вкупе с дипломатическим 
демаршем Иордании, чьи гра-
ждане оказались главными жер-
твами.

В действительности ксенофо-
бия на Украине вызревала не один 
год, пестовалась политиками и 
стала частью местного ландшаф-
та. Далеко не всегда она принима-
ет формы погромов и попадает в 
новостные топы. Например, куда 
меньший резонанс получила 
история, случившаяся в закарпат-
ском Ужгороде, когда иностран-
ные студенты не смогли попасть в 
аквапарк. Администрация оздо-
ровительного заведения прямо 
заявила, что причина в цвете их 
кожи, которая не совпадает с при-
нятыми здесь оттенками.

Возможно, это тяжелое насле-
дие бывшего мэра города Сергея 
Ратушняка, ставшего в свое вре-
мя известным на всю Украину 
благодаря ярым антисемитским 
и ксенофобским спичам. Однако 
дело, кажется, не только в Ратуш-
няке, поскольку украинцы не из 
Закарпатья, прокомментировав-
шие новость, по большей части 
либо одобряли, либо оправдыва-
ли администрацию аквапарка.

И вовсе незамеченными оста-
ются единичные инциденты с 
иностранцами, которые фикси-
рует разве что группа монито-
ринга Конгресса национальных 
общин Украины.

 «10 февраля в Одессе журна-
листы местного телеканала стали 
свидетелями избиения четырь-

мя-пятью молодыми людьми 
темнокожего человека. Избивав-
шие были частью большей груп-
пы футбольных фанатов, прохо-
дивших по улице. 27 февраля в 
Переяславе Киевской области 
неизвестные напали на молодого 
рома и сильно избили его, обви-

няя ромов в «аполитичности» и в 
том, что они не участвуют в жиз-
ни страны. 11 марта в Одессе на 
улице Королева выходец из Чада 
с женой и ребенком подверглись 
нападению со стороны шестерых 
молодых людей. Хулиганы назы-
вали уроженцев Чада «обезьяна-
ми», спрашивали, зачем они при-
ехали на Украину, а потом начали 
избивать мужчину. Заявление в 
милицию пострадавший не пода-
вал», — это лишь выдержка из не-
полной хроники двух недель 
2014 года, содержащаяся в ана-
литическом докладе «Ксенофо-
бия в Украине в 2014 году» мони-
торинговой группы конгресса.

Причем эта статистика — 24 
объективно зафиксированных 
нападения по мотивам расовой 
ненависти, может оказаться не-

полной и заниженной. Авторы 
честно признают, что масса со-
общений о нападениях на «ино-
родцев» в Киеве во время собы-
тий на майдане не имеют доку-
ментального подтверждения, но, 
скорее всего, происходили. Чаще 
всего объектами нападений ста-
новились выходцы из Афганис-
тана, Пакистана, стран Африки и 
Персидского залива — как прави-
ло, студенты, а также цыгане в 
местах компактного прожива-
ния, и евреи рядом с синагогами.

Резкий рост ксенофобии на-
чался с 2002 года, когда «тема 
развития межэтнических отно-
шений в Украине стала предме-
том спекуляций политических 
партий национально-демократи-
ческой и националистической 
направленности». Эту тенден-
цию украинские ученые зафик-
сировали еще пять лет назад, 
указывая, что рассуждениями не 
об «не украинцах» и «инород-
цах», украинское общество при-
ближается «к опасной черте». К 
сожалению, ученые не были 
услышаны, и опасную черту Ук-
раина пересекла в феврале 2014 
года, когда в эйфории «борьбы за 
свободу и независимость» укра-
инцы, а вместе с ними и европей-
ские политики, выписали ин-

дульгенцию и тем борцам, кото-
рые на своих знаменах писали 
расистские лозунги. Как оказа-
лось, расизмом были заражены 
едва ли не все герои «революции 
достоинства». «У нас была дис-
криминация лишних здесь пер-
сонажей. Их били, резали, жгли 
базары», — не без гордости писал 
еще неделю назад в социальной 
сети один из таких «героев», ак-
тивный участник событий на 
майдане, и бывший боец кара-

тельного батальона на базе МВД 
«Киев 2» Андрей Медведько. Вче-
ра он был задержан по подозре-
нию в убийстве Олеся Бузины.

Расизмом на Украине были зара-
жены едва ли не все участники 
«евромайдана».

АВТОРИТЕТНО
Правоохранительные органы Франции наложили накану-
не арест на счета российских компаний во французской 
«дочке» банка ВТБ, сообщил РБК глава ВТБ Андрей Ко-
стин. По его словам, под арестом оказались и счета россий-
ских дипломатических миссий.
«Наутро они (счета дипмиссий) были разморожены, но 
такая проблема была. Суммы незначительные, исчисля-
ются десятками тысяч евро. Счета диппредстави-
тельств были тут же разморожены, счета российских 
компаний заморожены. Мы решаем эту проблему с юри-
стами», — сообщил Костин.

Акцент

 Ксенофобия на Украине выз-
ревала не один год, пестова-
лась политиками и стала 
частью местного ландшафта

ЦИФРА

1,6 
МИЛЛИАРДА
евро  пытается взыскать с России 
на основании решения  бельгий-
ского арбитражного суда компа-
ния «Юкос Юниверсал Лимитед».

Дело «ЮКОСа»: следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/9

Бойцы «Торнадо» похищали и пыта-
ли жителей Луганской области.

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото и видео с места 
событий 
www.rg.ru/sujet/5202
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера Верховная рада поддержала отставку Валентина Наливайченко 
с должности главы Службы безопасности Украины (СБУ). За такое ре-
шение проголосовали 248 депутатов. Голосование состоялось без каких-
либо обсуждений. После отставки Наливайченко его коллега по партии 
«Удар» и мэр Киева Виталий Кличко заявил, что тот скорее всего вер-
нется в публичную политику, и пообещал уволенному поддержку. При-
чиной отставки Наливайченко называется его открытый конфликт с 
генеральной прокуратурой и ставленниками президента Порошенко в 
СБУ, которых он обвинил в коррупции.

В три раза по сравнению с прошлым годом увеличилось число лесных пожаров 

на Украине. Больше и чаще всего лес горит в районе проведения Киевом так на-

зываемой «Антитеррористической операции», которая  по условиям минских 

соглашений прекращена. А вот продолжающиеся пожары говорят об обратном.  

Особо опасная ситуация сложилась в Луганской области. Об этом в четверг на 

брифинге в Киеве рассказал глава Государственного агентства лесных ресур-

сов Украины Александр Ковальчук. «В лесных массивах сложилась чрезвычай-

но опасная пожарная ситуация. Всего госагентством было зафиксировано в те-

кущем году 826 случаев возгорания лесов, из них 14 — больших... По сравнению с 

прошлым годом число пожаров увеличилось в три раза», — цитирует Ковальчука 

РИА Новости.

Общая площадь пожаров — около 900 гектаров. При этом только в Луганской 

области зафиксировано 145 случаев возгорания и повреждено более 500 гекта-

ров леса. Ковальчук не стал скрывать, что большинство лесных пожаров фикси-

руется в районе линии соприкосновения между украинскими военными и опол-

ченцами. Но тушить их практически невозможно из-за продолжающихся об-

стрелов и минных заграждений.

Подготовил Владислав Воробьев

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА 
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Бессонница 
доводит 
до инфаркта

СОН В БУРНУЮ 
НОЧЬ

Никита Зайков, Новосибирск

НИЗКОЕ качество сна вредит здо-
ровью не меньше, чем курение 
или малоподвижный образ жиз-
ни, в разы увеличивая риски воз-
никновения инфарктов и инсуль-
тов. Доклад об этом представил на 
ежегодной международной кон-
ференции EuroHeartCare профес-
сор новосибирского НИИ тера-
пии и профилактической медици-
ны СО РАМН Валерий Гафаров. 

 — Наши исследования показы-
вают, что длительное нарушение 
сна повышает риск развития ин-
фаркта в 2,5 раза, а инсульта — до 
4 раз, — рассказал «РГ» Валерий 
Гафаров. — Причем определенную 
когорту испытуемых мы наблю-
даем с 1982 года.

В исследовании приняли учас-
тие 657 человек в возрасте от 25 
до 64 лет, ранее не страдавших 
сердечно-сосудистыми заболева-
ниями и диабетом. Было выявле-
но: 63 процента испытуемых, у 
которых за прошедшие годы раз-
вились сердечно-сосудистые за-
болевания и были случаи присту-
пов, имели проблемы со сном.

 — При этом нужно разделять 
понятия длительности сна и его 
качества, — подчеркнул профес-
сор. — Если говорить о длительно-
сти, то норма здесь — 7—8 часов в 
сутки. Спать дольше не менее 
вредно, чем недосыпать. Другое 
дело качество сна: человек может 
спать 8 часов, но при этом посто-
янно просыпаться, ворочаться и 
так далее. 

Ученый убежден, что наруше-
ние сна — это такой же фактор раз-
вития инфарктов и инсультов, как 
курение, малоподвижный образ 
жизни и неправильное питание. 
Однако в системе профилактики 
сердечно-сосудистых заболева-
ний бессонницы в числе главных 
факторов риска нет. 

— Смертность от сердечно-со-
судистых заболеваний составляет 
почти 50 процентов общей смер-
тности населения планеты, — под-
черкивает ученый. — При этом по-
чти 80 процентов смертей об-
условлены инфарктом миокарда 
и инсультом. Это позволяет гово-
рить, что сегодня мы имеем дело с 
эпидемией сердечно-сосудистых 
заболеваний, а потому необходи-
мо заниматься интенсивной про-
филактикой факторов риска, при-
водящих к их развитию.

КОНФЕРЕНЦИЯ    

Какие технологии
победят онкологию?

Рак загонят 
в клетку

Ксения Колесникова

СТАНЕТ ли «банк онкогеномов» ключом к победе над 
раком? Как связаны онкология, иммунология и биоин-
форматика? Как создаются 3d-модели органов? Корре-
спондент «РГ» побывал на совещании Национального 
общества детских гематологов и онкологов в Москве и 
узнал о самых перспективных методах лечения рака.

Биология рака изучена хорошо. У него много форм, но 
свойство общее: в какой-то момент «программа» клеточ-
ного деления и смерти нарушается. Почему?

— В онкологии пока нет своей «таблицы Менделеева». 
И с тех пор, как расшифровали геном человека, врачи и 
ученые собирают данные. Генетики «прочитывают» ДНК 
больных людей и заносят их в информационную базу, — 
рассказывает директор Федерального научно-клиниче-
ского центра детской гематологии, онкологии и иммуно-
логии имени Дмитрия Рогачева, главный детский гема-
толог Минздрава России Александр Румянцев. — Цель — 
накопить биоданные по всему разнообразию опухолей.

А дальше — дело за математическим анализом. С по-
мощью компьютерных систем и биоинформатики мож-
но будет понять, есть ли связь между конкретными гене-
тическими «поломками» и раком. И если есть, то какая. 
Это задача №1 для врачей и ученых. Некоторые онкоге-
номы уже известны. 
Если ученые смогут 
расшифровать все, 
то для каждой опухо-
ли можно будет по-
добрать «ключ» — 
специальное моле-
кулярное лекарство, 
которое нанесет 
удар в цель. Еще 
одно перспективное 
направление — ДНК-
диагностика. 

— 40 лет назад, 
когда я начинал ра-
ботать, умирало 80 процентов детей с онкозаболевания-
ми. Сейчас 80 процентов выздоравливает, — рассказыва-
ет главный детский онколог Минздрава России академик 
Владимир Поляков. — В разных нозологиях статистика 
отличается. Например, при раке щитовидной железы — 
выздоравливают практически все. При опухоли почки, 
саркомах мягких тканей — 70 процентов. Очень хорошие 
результаты мы имеем и при других заболеваниях, в том 
числе при злокачественных болезнях крови.

В практику внедряются все более совершенные мето-
ды диагностики: молекулярная, радиоизотопная, луче-
вая. Плюс — цитогенетика, иммуногистохимия, иммуно-
фенотипирование, компьютерная, магнитно-резонан-
сная, позитронно-эмиссионная томография и другие. 

— Без этого современная онкология уже не может, — го-
ворит Владимир Поляков. — К сожалению, не все эти сред-
ства имеются в регионах, но в крупных федеральных цен-
трах, куда попадают самые «сложные» больные, они есть.

Все чаще врачи говорят о том, что на смену химиоте-
рапии придет иммунотерапия. Пока большинство препа-
ратов из этого класса — экспериментальные и стоят ог-
ромных денег. Скажем, 12 недель лечения ими равно 160 
тысячам долларов. Почему врачи считают, что будущее — 
за этим направлением?

— Химиотерапия — это клеточный яд, который воздей-
ствует на быстроделящиеся клетки опухоли. При этом 
«химия» повреждает и здоровые ткани — кожу, слизи-
стую. При этом есть формы раковых клеток, устойчивых 
к любым химиопрепаратам, — рассказывает врач отделе-
ния трансплантации костного мозга Российской детской 
клинической больницы Кирилл Киргизов. — А препараты 
иммунотерапии действуют точечно на внутриклеточном 
уровне. 

Иммунотерапия уже внедряется в крупных федераль-
ных центрах. Применяют ее и в центре имени Димы Рога-
чева, и в НИИ детской онкологии РОНЦ им. Н.Н. Блохина 
наряду с другими инновационными методами.

— В мире на рассмотрении регулирующих органов на-
ходится 2,5 тысячи лекарственных молекул с точечным 
эффектом. Они уже вмешиваются в генетические полом-
ки, свойственные некоторым опухолям. Ежегодно реги-
стрируется 10—15 подобных препаратов, — говорит ака-
демик Александр Румянцев. — Мы стоим перед эрой пол-
ного лекарственного лечения рака.

Некоторые препараты готовятся для каждого пациен-
та индивидуально, на основе человеческих, донорских 
клеток, например, антитела для детей с нейробластомой. 
Но иммунотерапия — не единственный точечный метод. 
3d-моделирование уже вошло в «клинику».

— Чтобы максимально обезопасить пациента при ра-
диотерапии, с помощью томографа делается 3D-модель 
области облучения. На ней показано, куда конкретно не-
обходимо направить лучи, — рассказывает Кирилл Кир-
гизов. — Эта модель закладывается в аппарат лучевой те-
рапии, и тот «бьет» прицельно, чтобы здоровые органы 
не пострадали. 

В Москве накануне Дня медицинского работника лучшим 
врачам России вручили профессиональную премию 
«Призвание». Награду «За создание нового метода лечения» 
получила группа детских онкологов-гематологов: А. 
Карачунский, А. Румянцев, Г. Новичкова и другие. Они разра-
ботали новый протокол лечения острой лимфобластной лей-
кемии у детей, внедренный в клиниках России, Белоруссии, 
Германии, Армении и Узбекистана.

Если ученые смогут 
расшифровать весь 
онкогеном, для 
каждой опухоли 
они подберут моле-
кулярный «ключ»

От первого лица Евгений Насонов: Успехи ревматологии возвращают 
людям работоспособность

О чем болят суставы

 Ирина Краснопольская   

Д
оказано: чем дольше мы 
живем, тем чаще стра-
даем ревматическими 
болезнями. А продол-
жительность жизни 

растет, и значит растет число рев-
матических страдальцев. Воз-
можно ли «поломать» ситуацию? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с директором НИИ ревмато-
логии имени В.А. Насоновой ака-
демиком Евгением Насоновым.

Евгений Львович, что стоит за 
словосочетанием «ревматиче-
ские болезни»?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Более ста различ-
ных недугов, преимущественно 
связанных с воспалительными 
процессами. Они прежде всего 
поражают суставы, но воспале-
ние захватывает весь организм, и 
жить становится тяжко. И не 
только годы в том виноваты. Это 
еще и избыточная масса тела, и 
плохое состояние зубов, и куре-
ние.  

На первый взгляд, может по-
казаться, что достаточно сбро-
сить вес, отказаться от курения, 
вылечить зубы, и количество, тя-
жесть ревматических болезней 
пойдет на убыль. Однако пока 
этого не произошло. Почему? 

Прежде всего потому, что в на-
шей стране до сих пор нет специ-
альных государственных про-
грамм борьбы с данными болез-
нями. Вот о здоровом образе жиз-
ни говорим постоянно, а про-
грамм внедрения такого образа 
жизни как не было, так и нет.

Но будут? Вы лично верите?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Кто-то из великих 
сказал, что нельзя заменять ме-
дицину моралью. Это значит, что  
все равно будут тяжелые болез-
ни, для лечения которых надо ис-
пользовать весь арсенал совре-
менного лечения. А если бы поя-
вились госпрограммы, то явно 
стало бы больше возможностей 
для эффективного лечения. 

Недавно в вашем НИИ встретила 
молодую женщину из Брянска, 

которая восемь лет назад заболе-
ла волчанкой. Пока лечилась у 
вас, никаких проблем с совре-
менными препаратами, способ-
ными обеспечить достойное ка-
чество жизни, не было. А вот ког-
да она в хорошем состоянии вы-
писалась и уехала домой, у нее 
исчезла возможность получать 
нужные лекарства. И она живет 
под дамокловым мечом возвра-
щения болезни…
 ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: В последние 10—
15 лет появилось огромное коли-
чество новейших препаратов, 
основанных на инновациях. Сто-
ят они безумных денег. Пожалуй, 
ни одна страна в мире не в состо-
янии нести бремя таких расхо-
дов. Но если в других странах 
срабатывает страховая медици-
на, то у нас этого пока, к сожале-
нию, нет. Пациентка, о которой 
вы говорите, должна пожизненно 
получать лечение стоимостью от 
30 до 50 тысяч долларов в год. И 
тут мы не одиноки: лечение онко-
логических больных, больных са-
харным диабетом стоит не мень-
ших денег.

И что же делать?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Развивать страхо-
вую медицину и специализиро-
ванную помощь. По этому пути 
идет сейчас весь цивилизован-
ный мир. Поясню. Дорогие лекар-
ства нужно прописывать строго 
по назначению специалиста, по-
сле проведения необходимых ис-
следований. А это реально лишь в 
случае, если есть специализиро-
ванная служба. В обычной поли-
клинике, при обычной диспансе-
ризации такое нереально. Между 
тем мы увлеклись первичным 
звеном. Считается, что оно мо-
жет все. Но это не так. Тем более 
когда речь о диагностике и лече-
нии таких сложных заболеваний, 
как ревматические. 

Назовите ведущие среди данной 
патологии.
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Самые тяжелые и 
самые дорогие для лечения — это 
ревматоидный артрит, спондило-
артриты, подагра, системная 
красная волчанка. А самое рас-
пространенное — остеоартроз.

А я-то думала, что подагра к до-
рогим не относится?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Правильно дума-
ли. Так раньше и было. Подагру 
как-то всерьез даже и не воспри-
нимали. А вот в последнее время 
стало очевидным, что подагра — 
тяжелое хроническое заболева-
ние, которое нередко ведет к пре-

ждевременному летальному ис-
ходу. И появились препараты для 
улучшения прогноза. Стоят они 
немалых денег.

Считается, что ревматические 
болезни лишь на четвертом ме-
сте среди самых тяжелых. Но по 
количеству инвалидности они 
разве не впереди всех? Впечатле-
ние порой такое, что суставы бо-
лят чуть ли не у всех...
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Да, боли в суста-
вах мучают очень многих. А вот 
когда речь о тяжелых инвалидах, 
то они все же реже. И успехи в 
ревматологии позволяют вер-
нуть людям работоспособность. 
Скажем, теперь протезирование 
суставов перестало быть редко-
стью. Фактически сегодня это 
одна из самых востребованных 
операций в мире. И в России 
тоже. В нашем НИИ действует 
специальное отделение протези-
рования большинства суставов. 
Причем, для самых тяжелых па-
циентов. У тех, у кого болезнь за-
пущена. 

Возраст значения не имеет?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: В принципе имеет. 
Но не само по себе количество 
прожитых лет, а сохранность 
конкретного пациента. Практи-
чески возрастных ограничений 
не существует. 

Знаю, что операции такие прохо-
дят в основном успешно. А вот 
проблемы реабилитации после 
них возникают.
 ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: За рубежом раз-
работаны системы послеопера-
ционного ведения таких пациен-
тов. У нас это направление разра-
ботано, мягко говоря, недоста-
точно. А очень нужна специали-
зированная реабилитационная 
помощь.

Как стать пациентом вашего 
НИИ?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Это самая больная 
для меня тема. Количество квот 
по ОМС ограничено для данных 
учреждений. Скажем, в этом году 
мы практически уже исчерпали 
лимит на квоты. И пациент  из 
Тюмени или Нижнего Новгорода 
может попасть к нам только на 
коммерческой основе. И тогда за 
операцию, за лечение он вынуж-
ден будет платить огромные 
деньги. Как исправить ситуа-
цию? У меня на это ответа пока 
нет. До прошлого года мы могли 
бесплатно прооперировать пол-
торы-две тысячи пациентов. Те-
перь не более 500. Вот такая 
убийственная статистика.

 Эта статистика подобна нашему 
иммунитету, который иногда 
становится нашим главным вра-
гом. Имею в виду аутоиммунные 
болезни. Или я не права?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Абсолютно правы. 
Интерес к ревматическим болез-
ням во всем мире велик не только 
потому, что они часто встречают-
ся и приводят к инвалидности. Но 
и потому, что их изучение важно 

для прогресса всей медицинской 
науки. Оказалось, нарушения 
иммунитета играют очень важ-
ную роль в развитии распростра-
ненных болезней человека — кар-
диологических, эндокринологи-
ческих, онкологических и дру-
гих. Поэтому наш опыт диагно-
стики и лечения ревматических 
болезней востребован другими 
специалистами. Ведь сам термин 
аутоиммунитет означает, что 
собственный иммунитет челове-
ка вместо того, чтобы защищать 
человека, становится его врагом. 
То есть работает против собст-
венных клеток. Возникает некий 
страх самоотравления.

Выходит, не всегда нужно бо-
роться за повышение своего им-
мунитета?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: С моей точки зре-
ния, иммунитет не надо ни сти-
мулировать, ни подавлять. Нуж-
но стремиться к другому: к со-
стоянию баланса иммунной си-
стемы. И к здоровому образу 
жизни. Это профилактика пра-
ктически всех болезней, включая 
ревматологические. Часть такого 
образа жизни, конечно, питание. 
Оно должно быть полноценным, 
должно поставлять в организм 
все необходимые вещества и ни в 
коем случае не способствовать 
увеличению веса.

Почему был прав Конфуций?

Вы возглавляете НИИ, который 
носит имя вашей мамы — Вален-
тины Александровны Насоновой 
— академика и очень известного 
ученого в области ревматиче-
ских болезней. Можно сказать, 
что вам с детства была уготована 
только эта дорога — медицина, 
ревматология?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Медицина — да. А 
вот насчет ревматологии совсем 
не так. Я хотел быть врачом любо-
го иного профиля, но только не 
ревматологом.

Это почему же?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Чтобы никто ни-
когда не мог сказать, что мой 
путь связан с поддержкой вели-
кой мамы. Но все-таки карта ле-
гла именно так, как легла. Я был 
увлечен, и до сих пор увлечен, 
иммунологией а, значит, разны-
ми проблемами терапии.

Вы ведете здоровый образ жиз-
ни?  
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: В нашей семье 
было заведено: самая лучшая 
профилактика всех болезней — 
интересная работа. Конфуций 
был прав, когда говорил: найдете 
себе интересную работу, и вы не 
будете работать ни одного дня.

Значит, вы пожизненно «безра-
ботный»?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Абсолютно так. 
Чего и всем желаю.

Здоровый образ жизни — 
это профилактика практически 
всех болезней, включая 
ревматологические. 

Акцент

 До прошлого года мы могли 
бесплатно прооперировать 
полторы-две тысячи пациен-
тов. Теперь не более 500 

Евгений Насонов: Конфуций говорил: найдете интересную работу, 
и вы не будете работать ни одного дня.
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ТЕХНОЛОГИИ 
Женщина
родила после
пересадки
яичника

РЕБЕНОК 
IN VITRO

Анна Владимирова

В БЕЛЬГИИ женщина родила по-
сле того, как врачи пересадили ей 
ткани яичников. Их взяли у нее 
еще в подростковом возрасте и 
заморозили из-за того, что у де-
вочки было тяжелое заболевание 
крови.

Маленькой больной потребо-
вался курс химиотерапии и пере-
садка костного мозга. Это пра-
ктически не оставляло шансов ей 
забеременеть в будущем, поэто-
му врачи решились на экспери-
мент. В 13 лет ей удалили часть 
правого яичника, заморозили его 
фрагменты. И только потом нача-
ли курс лечения от анемии. 

Пациентка выздоровела. А 
спустя годы вновь обратилась к 
врачам: чтобы стать мамой. Ей 
пересадили четыре разморожен-
ных фрагмента тканей на остав-
шийся левый яичник, который 
из-за лечения «отказал»... Здоро-
вые ткани стали «реагировать» 
на собственные гормоны девуш-
ки. В 27 лет она смогла забереме-
неть и родила здорового малыша. 

Всего в мире около 40 детей 
родились после пересадки замо-
роженных клеток яичников, од-
нако до сих пор эти клетки брали 
у более взрослых женщин. Надо 
сказать, что подобные техноло-
гии доступны и в России. Как рас-
сказала в одном из интервью 
«РГ» заместитель директора На-
учного центра акушерства, гине-
кологии и перинатологии имени 
Кулакова академик Лейла Ада-
мян, это особенно актуально для 
молодых женщин. «Я имею в виду 
возможность криоконсервации 
яичника, то есть сохранение тка-
ни яичника в замороженном виде 
для будущего получения потом-
ства с помощью ЭКО. Все эти тех-
нологии предложены и успешно 
используются в нашем центре», — 
подчеркнула она.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

ПРЕМИЯ  Лучшие врачи
получили «Призвание»

Подарили жизнь
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Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в Положение 

о порядке прохождения военной службы, 
утвержденное Указом Президента 

Российской Федерации 
от 16 сентября 1999 г. № 1237

1. Внести в Положение о порядке прохождения военной службы, 
утвержденное Указом Президента Российской Федерации от 16 сентя-
бря 1999 г. № 1237 «Вопросы прохождения военной службы» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 1999, № 38, ст. 4534; 
№ 42, ст. 5008; 2000, № 16, ст. 1678; № 27, ст. 2819; 2003, № 16, ст. 1508; 
2006, № 25, ст. 2697; 2007, № 11, ст. 1284; № 13, ст. 1527; № 29, ст. 3679; 
№ 35, ст. 4289; № 38, ст. 4513; 2008, № 3, ст. 169, 170; № 13, ст. 1251; 
№ 43, ст. 4919; 2009, № 2, ст. 180; № 18, ст. 2217; № 28, ст. 3519; № 49, 
ст. 5918; 2010, № 27, ст. 3446; 2011, № 4, ст. 572; № 13, ст. 1741; № 40, 
ст. 5532; 2012, № 2, ст. 244; № 29, ст. 4075; № 47, ст. 6457; 2013, № 7, 
ст. 633; № 13, ст. 1526; 2014, № 8, ст. 783; № 27, ст. 3754; № 40, ст. 5413; 
2015, № 1, ст. 199; № 13, ст. 1909; № 18, ст. 2691), следующие измене-
ния:

а) в статье 21:
подпункт «в» пункта 1 дополнить словами «, сержант, старшина 1 

статьи»;
подпункт «б» пункта 2 изложить в следующей редакции: 
«б) гражданину, успешно завершившему обучение по программе 

военной подготовки офицеров запаса на военной кафедре при феде-
ральной государственной образовательной организации высшего 
образования и окончившему указанную образовательную организа-
цию, — при зачислении в запас;»;

дополнить пунктом 41 следующего содержания:
«41. Воинское звание сержанта (старшины 1 статьи) присваивается 

гражданину, успешно завершившему обучение по программе военной 
подготовки сержантов, старшин запаса на военной кафедре при феде-
ральной государственной образовательной организации высшего 
образования и окончившему указанную образовательную организа-
цию, — при зачислении в запас»;

пункт 5 дополнить подпунктом «д» следующего содержания:
«д) гражданину, успешно завершившему обучение по программе 

военной подготовки солдат запаса на военной кафедре при федераль-
ной государственной образовательной организации высшего образо-
вания и окончившему указанную образовательную организацию, — 
при зачислении в запас»;

пункт 6 дополнить подпунктом «г» следующего содержания:
«г) гражданину, успешно завершившему обучение по программе 

военной подготовки матросов запаса на военной кафедре при феде-
ральной государственной образовательной организации высшего 
образования и окончившему указанную образовательную организа-
цию, — при зачислении в запас»;

б) в статье 23:
абзац пятый пункта 1 изложить в следующей редакции: 
«Военный комиссар присваивает гражданам, призванным на воен-

ную службу, воинское звание рядового, а гражданам, пребывающим в 
запасе, — от рядового (матроса) до старшего прапорщика (старшего 
мичмана) включительно.»;

пункт 3 дополнить абзацем следующего содержания: 
«Присвоение первого воинского звания рядового (матроса) либо 

сержанта (старшины 1 статьи) гражданам, успешно завершившим 
обучение на военных кафедрах при федеральных государственных 
образовательных организациях высшего образования по соответству-
ющим программам военной подготовки и окончившим указанные 
образовательные организации, производится военным комиссаром 
при зачислении в запас»;

в) в статье 29:
подпункт «а» пункта 4 признать утратившим силу; 
подпункт «б» пункта 12 изложить в следующей редакции:
«б) ветеранам боевых действий, указанным в Федеральном законе 

от 12 января 1995 г. № 5-ФЗ «О ветеранах» (далее именуется — Феде-
ральный закон «О ветеранах»);».

2. Признать утратившими силу абзацы второй и третий подпункта 
«б» пункта 1 Указа Президента Российской Федерации от 30 апреля 
2015 г. № 218 «О внесении изменений в Положение о порядке прохо-
ждения военной службы, утвержденное Указом Президента Россий-
ской Федерации от 16 сентября 1999 г. № 1237» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2015, № 18, ст. 2691).

3. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
16 июня 2015 года № 306

Правила определения перечня организаций, указанных в частях третьей 
и четвертой статьи 6 Федерального закона «Об увековечении Победы 

советского народа в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 годов», 
а также атрибутики и символики этих организаций

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок определения перечня организа-
ций, сотрудничавших с группами, органи-
зациями, движениями или лицами, при-
знанными преступными либо виновными 
в совершении преступлений в соответст-
вии с приговором Международного воен-
ного трибунала для суда и наказания 
главных военных преступников европей-
ских стран оси (Нюрнбергского трибуна-
ла) либо приговорами национальных, 
военных или оккупационных трибуналов, 
основанными на приговоре Международ-
ного военного трибунала для суда и нака-
зания главных военных преступников 
европейских стран оси (Нюрнбергского 
трибунала) либо вынесенными в период 
Великой Отечественной войны, Второй 
мировой войны, организаций (в том 
числе иностранных или международных), 
отрицающих факты и выводы, установ-
ленные приговором Международного 
военного трибунала для суда и наказания 
главных военных преступников европей-
ских стран оси (Нюрнбергского трибуна-
ла) либо приговорами национальных, 
военных или оккупационных трибуналов, 
основанными на приговоре Международ-
ного военного трибунала для суда и нака-
зания главных военных преступников 
европейских стран оси (Нюрнбергского 
трибунала) либо вынесенными в период 

Великой Отечественной войны, Второй 
мировой войны, а также атрибутики и 
символики этих организаций (далее соот-
ветственно — организации, перечень).

2. Перечень содержит сведения о наи-
менованиях организаций и описание их 
атрибутики и символики.

3. Документы, являющиеся основани-
ем для включения организаций, их сим-
волики и атрибутики в перечень, пред-
ставляются в Министерство юстиции 
Российской Федерации Министерством 
внутренних дел Российской Федерации, 
Министерством иностранных дел Россий-
ской Федерации, Федеральной службой 
безопасности Российской Федерации, 
Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации и иными федеральными орга-
нами государственной власти (далее — 
федеральные органы государственной 
власти).

4. Министерство юстиции Российской 
Федерации включает в перечень:

а) организации — в случае представ-
ления федеральными органами государ-
ственной власти официальных докумен-
тов (в том числе иностранных), подтвер-
ждающих следующие факты:

сотрудничество организаций с груп-
пами, организациями, движениями или 
лицами, признанными преступными либо 
виновными в совершении преступлений в 

соответствии с приговором Международ-
ного военного трибунала для суда и нака-
зания главных военных преступников 
европейских стран оси (Нюрнбергского 
трибунала) либо приговорами нацио-
нальных, военных или оккупационных 
трибуналов, основанными на приговоре 
Международного военного трибунала для 
суда и наказания главных военных пре-
ступников европейских стран оси (Нюр-
нбергского трибунала) либо вынесенны-
ми в период Великой Отечественной 
войны, Второй мировой войны;

отрицание организациями (в том 
числе иностранными или международны-
ми) фактов и выводов, установленных 
приговором Международного военного 
трибунала для суда и наказания главных 
военных преступников европейских стран 
оси (Нюрнбергского трибунала) либо 
приговорами национальных, военных или 
оккупационных трибуналов, основанны-
ми на приговоре Международного воен-
ного трибунала для суда и наказания 
главных военных преступников европей-
ских стран оси (Нюрнбергского трибуна-
ла) либо вынесенными в период Великой 
Отечественной войны, Второй мировой 
войны;

б) атрибутику и символику организа-
ций — в случае представления федераль-
ными органами государственной власти 

официальных документов (в том числе 
иностранных) и (или) копий постановле-
ний судов о назначении административ-
ного наказания за совершение админи-
стративного правонарушения, предусмо-
тренного статьей 20.3 Кодекса Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях, подтверждающих 
принадлежность атрибутики и символики 
организациям.

5. Включение организаций, их симво-
лики и атрибутики в перечень осуществ-
ляется в течение 30 дней со дня представ-
ления в Министерство юстиции Россий-
ской Федерации федеральными органа-
ми государственной власти документов, 
указанных в пункте 4 настоящих Правил.

6. Доступ к сведениям, содержащим-
ся в перечне, обеспечивается путем раз-
мещения указанных сведений на офици-
альном сайте Министерства юстиции 
Российской Федерации в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интер-
нет.

7. Министерство юстиции Российской 
Федерации размещает содержащиеся в 
перечне сведения на своем официальном 
сайте в информационно-телекоммуника-
ционной сети Интернет в срок, не превы-
шающий 5 рабочих дней со дня включе-
ния организаций, их символики и атрибу-
тики в перечень.

В соответствии с частью пятой статьи 6 Федерального закона «Об увековечении Победы 
советского народа в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 годов» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила определения перечня организаций, указанных в 
частях третьей и четвертой статьи 6 Федерального закона «Об увековечении Победы совет-
ского народа в Великой Отечественной войне 1941 — 1945 годов», а также атрибутики и 
символики этих организаций.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 11 июня 2015 г. № 574 г. Москва

Об утверждении Правил определения 
перечня организаций, указанных в частях 

третьей и четвертой статьи 6 Федерального 
закона «Об увековечении Победы 

советского народа 
в Великой Отечественной войне 

1941 — 1945 годов», а также атрибутики 
и символики этих организаций

Сообщение о проведении годового общего собрания 
акционеров Открытого акционерного  

общества им. Т.Г. Шевченко

Открытое акционерное общество им. Т.Г. Шевченко, далее в тексте 
ОАО им. Т.Г. Шевченко (место нахождения: Российская Федерация, 
353645, Краснодарский край, Щербиновский район, с. Екатериновка), 
уведомляет о том, что 30 июня 2015 года в 9 часов 00 минут состоится го-
довое общее собрание акционеров ОАО им. Т.Г. Шевченко, проводимое в 
форме СОБРАНИЯ (совместное присутствие акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решения по вопросам, поставленным 
на голосование без предварительного направления (вручения) бюллете-
ней для голосования до проведения общего собрания акционеров).

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем со-
брании акционеров: 11 июня 2015 года.

ПОВЕСТКА ДНЯ Собрания:
Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской отчетности, в 

том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) 
ОАО им. Т.Г. Шевченко, а также распределение прибыли, в том числе вы-
плата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 2014 финан-
сового года.

Избрание членов Совета директоров ОАО им. Т.Г. Шевченко.
Избрание Ревизионной комиссии ОАО им. Т.Г. Шевченко.
Утверждение Аудитора ОАО им. Т.Г. Шевченко.
Место проведения общего собрания акционеров и регистрации лиц, 

имеющих право на участие в общем собрании акционеров: с. Екатеринов-
ка, пер. Фрунзе, 15.

Дата и время начала регистрации лиц, участвующих в общем собрании 
акционеров: 30 июня 2015 года с 8 часов 00 минут (время московское). 

При регистрации лицу, имеющему право на участие в общем собрании 
акционеров, необходимо иметь при себе документ, удостоверяю-
щий личность, а представителям акционеров, кроме упомянутого 
документа, – надлежащим образом оформленную доверенность.

Ознакомление с информацией (материалами), подлежащей предо-
ставлению при подготовке к проведению Собрания акционеров, произво-
дится в течение 20 дней до его проведения  по следующему адресу: 353645, 
Краснодарский край, Щербиновский район, с. Екатериновка, пер. Фрунзе, 
15, контора ОАО им. Т.Г. Шевченко.

Совет директоров ОАО им. Т.Г. Шевченко.

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 г.№ 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации»:

ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений проект-
ной документации по объекту:

«Обустройство кустов № 21, 23 и разведочной скважины 
№232 Потанай — Картопьинского месторождения»

Цель намечаемой деятельности: оценка воздействия хозяй-
ственной деятельности на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Советского района, Потанай-Картопьинское месторождение.

Наименование и адрес заказчика проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-
Западная Сибирь», ТПП «Урайнефтегаз»,  628285, Россия, Тюмен-
ская обл., ХМАО—Югра, г. Урай, ул. Ленина, 116 «А».

Ответственный орган за организацию общественных об-
суждений: Администрация  Советского района ХМАО—ЮГРА.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами проектной документации:

-
сийская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет 
Пионерии, д. 10, каб. 215 (управление экономического развития 
и инвестиций)

Урай, ул.Ленина, 116 «А».
Письменные замечания и предложения  принимаются в течение 

30 календарных дней до начала проведения общественных слуша-
ний  по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 215.

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале админи-
страции Советского района, расположенном по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Советский район, г. Со-
ветский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, каб. 215  22.07.2015 г. в 16.00.

Ответственные организаторы: 
от ТПП «Урайнефтегаз» : начальник ОПР и ЭПС Т.Н. Алексеева  

(34676) 42-695;
от администрации Советского района: нач. отдела инвестиций 

и реализации программ управления экономического развития  На-
заров В.В. (34675)3-52-60.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматриваются в том 
числе строительство в минимально 

требуемом объеме жилья экономического 
класса и иное жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного стро-
ительства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в 
извещение о проведении аукциона на право заключения дого-
вора аренды находящегося в федеральной собственности зе-
мельного участка общей площадью 588 500 кв. м (кадастровый 
номер 03:08:320107:5262), расположенного по адресу: Россия, 
Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматриваются в том числе 
строительство в минимально требуемом объеме жилья эконо-
мического класса и иное жилищное строительство, опублико-
ванное в «Российской газете» от 25.05.2015 № 110 (6681) (да-
лее – извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по 
адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, централь-
ный подъезд, к. 308. Прием заявок прекращается 26 июня 
2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 358 985 (триста пятьдесят восемь тысяч девятьсот восемь-
десят пять) рублей. Оплата задатка осуществляется по безна-
личному расчету путем перечисления денежных средств на ос-
новании договора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Граж-
данского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносит-
ся безналичным порядком путем перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в 
срок не позднее 26 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, 
центральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следую-
щей редакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение 
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной 
собственности четырех земельных участков, 

входящих в состав единого лота,  
для комплексного освоения территории,  

в рамках которого предусматриваются в том 
числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в 
извещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды находящихся в федеральной собственности четырех зе-
мельных участков, входящих в состав единого лота, общей площа-
дью 777 463 кв. м (кадастровые номера 73:21:220101:277, 
73:21:220101:278, 73:21:000000:863, 73:21:000000:1128), распо-
ложенных по адресам: Ульяновская область, Чердаклинский 
район, пос. Октябрьский; Ульяновская область, Чердаклинский 
район, северная часть кадастрового квартала 73:21:220101, для 
комплексного освоения территории, в рамках которого предус-
матриваются в том числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное жилищное строи-
тельство, опубликованное в «Российской газете» от 25.05.2015 
№ 110 (6681) (далее – извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по адре-
су: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъ-
езд, к. 308. Прием заявок прекращается 25 августа 2015 г. 
в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в раз-
мере 2 940 366 (два миллиона девятьсот сорок тысяч триста шес-
тьдесят шесть) рублей. Оплата задатка осуществляется по безна-
личному расчету путем перечисления денежных средств на осно-
вании договора о задатке, который заключается по месту приема 
заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится безна-
личным порядком путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в настоящем из-
вещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 
25 августа 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 26 августа 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цен-
тральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 27 августа 2015 г. в 13.00 по адресу, 
указанному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение 
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной 

собственности двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота,  

для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматриваются в том 

числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления Фонда 
(протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в извещение 
о проведении аукциона на право заключения договора аренды нахо-
дящихся в федеральной собственности двух земельных участков, 
входящих в состав единого лота, общей площадью 552 300 кв. м (ка-
дастровые номера 58:18:0941501:280, 58:18:0941501:367), располо-
женных по адресам: Местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир жилой 
дом. Участок находится примерно в 100 м от ориентира по направ-
лению на северо-запад. Почтовый адрес ориентира: Пензенская об-
ласть, Мокшанский район, с. Рамзай, ул. Дачная, дом 8; Пензенская 
область, р-н Мокшанский, в 15,5 м на запад от с. Рамзай, ул. Мокшан-
цева, дом 94, для комплексного освоения территории, в рамках ко-
торого предусматриваются в том числе строительство в минимально 
требуемом объеме жилья экономического класса и иное жилищное 
строительство, опубликованное в «Российской газете» от 25.05.2015 
№ 110 (6681) (далее – извещение), следующих изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним доку-

ментами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 18.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по адресу: г. Москва, 
Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, к. 308. При-
ем заявок прекращается 26 июня 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
82 845 (восемьдесят две тысячи восемьсот сорок пять) рублей. Оп-
лата задатка осуществляется по безналичному расчету путем пере-
числения денежных средств на основании договора о задатке, кото-
рый заключается по месту приема заявок в порядке, предусмотрен-
ном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Федерации, либо 
задаток вносится безналичным порядком путем перечисления де-
нежных средств на расчетный счет организатора аукциона, указан-
ный в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в 
срок не позднее 26 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, указан-
ному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение 
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в 

федеральной собственности четырех 
земельных участков, входящих в состав 

единого лота, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды находящихся в федеральной собственности четырех зе-
мельных участков, входящих в состав единого лота, общей площа-
дью 1 769 547 кв. м (кадастровые номера 67:18:0050101:636, 
67:18:0000000:1230, 67:18:0040202:1431, 67:18:0040202:1432), 
расположенных по адресу: Смоленская область, Смоленский 
район, с.п. Михновское, для комплексного освоения территории, в 
рамках которого предусматриваются в том числе строительство в 
минимально требуемом объеме жилья экономического класса и 
иное жилищное строительство, опубликованное в «Российской га-
зете» от 25.05.2015 № 110 (6681) (далее – извещение), следующих 
изменений. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по адресу: 
г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 308. Прием заявок прекращается 26 июня 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 750 288 (семьсот пятьдесят тысяч двести восемьдесят восемь) 
рублей. Оплата задатка осуществляется по безналичному расчету 
путем перечисления денежных средств на основании договора о 
задатке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения до-
говора о задатке в срок не позднее 26 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение 
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной 

собственности 12 земельных участков, 
входящих в состав единого лота,  

для комплексного освоения территории,  
в рамках которого предусматриваются в том 

числе строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления 
Фонда (протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в из-
вещение о проведении аукциона на право заключения договора 
аренды находящихся в федеральной собственности 12 земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей площадью 
4 507 118 кв. м (кадастровые номера 69:10:0000000:515, 
69:10:0000000:526, 69:10:0000000:535, 69:10:0000026:1141, 
69:10:0000026:1142, 69:10:0000026:1145, 69:10:0000026:1146, 
69:10:0000026:1147, 69:10:0000026:1148, 69:10:0000026:1149, 
69:10:0000026:1150, 69:10:0000026:1151), расположенных в Эм-
маусском сельском поселении Калининского района Тверской об-
ласти, для комплексного освоения территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе строительство в минимально тре-
буемом объеме жилья экономического класса и иное жилищное 
строительство, опубликованное в «Российской газете» от 
25.05.2015 № 110 (6681) (далее – извещение), следующих измене-
ний. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по адресу: 
г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 308. Прием заявок прекращается 26 июня 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 4 813 603 (четыре миллиона восемьсот тринадцать тысяч шесть-
сот три) рубля. Оплата задатка осуществляется по безналичному 
расчету путем перечисления денежных средств на основании дого-
вора о задатке, который заключается по месту приема заявок в по-
рядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, либо задаток вносится безналичным поряд-
ком путем перечисления денежных средств на расчетный счет ор-
ганизатора аукциона, указанный в настоящем извещении, без за-
ключения договора о задатке в срок не позднее 26 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».

Извещение  
о внесении изменений в извещение  

о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся  

в федеральной собственности пяти  
земельных участков, входящих в состав 

единого лота, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд) в соответствии с решением правления Фон-
да (протокол от 17.06.2015 г. № 94) сообщает о внесении в извеще-
ние о проведении аукциона на право заключения договора аренды 
находящихся в федеральной собственности пяти земельных участ-
ков, входящих в состав единого лота, общей площадью 237 675 кв. 
м (кадастровые номера 03:24:031203:730, 03:24:031203:731, 
03:24:031203:732, 03:24:031203:733, 03:24:031203:735), располо-
женных по адресу: Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ, кв-л 
148-й, д 8/2, для комплексного освоения территории, в рамках ко-
торого предусматриваются в том числе строительство в минималь-
но требуемом объеме жилья экономического класса и иное жилищ-
ное строительство, опубликованное в «Российской газете» от 
25.05.2015 № 110 (6681) (далее – извещение), следующих измене-
ний. 

1. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«3.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним до-

кументами, указанными в пункте 3.1 настоящего извещения, при-
нимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 до 
18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 25 мая 2015 г. по адресу: 
г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, центральный подъезд, 
к. 308. Прием заявок прекращается 26 июня 2015 г. в 18.00.».

2. Абзац первый пункта 3.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
168 749 (сто шестьдесят восемь тысяч семьсот сорок девять) рублей 
25 копеек. Оплата задатка осуществляется по безналичному расче-
ту путем перечисления денежных средств на основании договора о 
задатке, который заключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской 
Федерации, либо задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, без заключения до-
говора о задатке в срок не позднее 26 июня 2015 г.».

3. Пункт 4.1 извещения излагается в следующей редакции:
«4.1. Определение участников аукциона проводится 29 июня 

2015 г. по адресу: г. Москва, Славянская площадь, д. 4, стр. 1, цент-
ральный подъезд, к. 321.». 

4. Абзац первый пункта 4.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«4.2. Аукцион состоится 30 июня 2015 г. в 13.00 по адресу, ука-
занному в пункте 4.1 настоящего извещения.».
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Прямая речь Владимир Бекетов: Необходима федеральная программа, 
стимулирующая производство важнейших видов продовольствия

Тепличные условия
Валерий Догадаев

Д
епутаты кубанского 
парламента стали авто-
рами ряда законода-
тельных инициатив, 
поддержанных на феде-

ральном уровне. В регионе такие 
инициативы положили начало 
развитию, а порой и возрожде-
нию, целых отраслей. О том, как 
Законодательное собрание края 
влияет на развитие экономики 
Кубани, рассказывает председа-
тель ЗСК Владимир Бекетов.

Владимир Андреевич, недавно в 
крае прошла первая выставка-яр-
марка сельского туризма «Агро-
ТУР-2015». Города и районы 
представили 49 экспозиций, 
предложили отведать эксклюзив-
ную продукцию своих подворий, 
ферм и хозяйств, ознакомили с 
услугами и маршрутами, предла-
гаемыми туристам. Всегда ли 
предложения депутатов получа-
ют столь реальное воплощение? 
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Законодатель-
ная инициатива — это не благие 
пожелания, а план действий, на-
правленный на достижение цели. 
Если план жизненный, реальный, 
то и результат будет.

Сегодня в крае около 150 
предприятий готовы принимать 
у себя отдыхающих. Многие уже 
проводят познавательные сель-
ские туры, знакомят с традиция-
ми, бытом и хозяйственным 
укладом Кубани, устраивают по-
казы, экскурсии и дегустации.

Очень важно то, что на ярмар-
ке присутствовали туроперато-
ры из Москвы, Петербурга, Рос-
това и других регионов. Многие 
уже сейчас рекомендуют новые 
маршруты, сотрудничают с вла-
дельцами предприятий. В выиг-
рыше и туристы — они познают 
наш край, получают массу новых 
впечатлений. Важно, что и цены в 
сфере агротуризма невелики.

Решено проводить такие ярмар-
ки регулярно, потому что этот опыт 
способствует росту доходов насе-
ления, развитию агропромышлен-
ных территорий, поселений.

Но, согласитесь, с точки зрения 
экономики есть и более перспек-

тивные направления. Ведь в сфе-
ре агротуризма людей работает 
немного.
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Да, этот бизнес 
может дать существенную при-
бавку в первую очередь кон-
кретной семье. Но вообще-то 
экономика страны складывает-
ся из того, как живет каждая се-
мья.

Не надо забывать и о перспек-
тивах. Поддержка личных под-
собных хозяйств когда-то имела 
своей целью дать хоть какой-то 
доход людям на селе. А сегодня 
большинство ЛПХ на Кубани ста-
ли товарными хозяйствами. Мно-
гие даже вышли за рамки тех ог-
раничений, которые мы вводили. 
Скажем, теплицы зачастую зани-

мают площадь свыше пяти тысяч 
квадратных метров.

Большим стимулом для разви-
тия личных подсобных хозяйств 
стала Кубанская агропромышлен-
ная ярмарка. Начиналась она че-
тыре года назад достаточно слож-
но, а сейчас в ней участвуют свы-
ше тысячи человек, при этом же-
лающих гораздо больше. Ярмарка 

эффективна не только экономиче-
ски, она выполняет и просвети-
тельскую, агитационную роль. Не 
случайно в крае стали выращи-
вать столовый виноград там, где, 
считалось, он расти не может: в 
Новопокровском, Белоглинском и 
Тбилисском районах. Все большее 
распространение получает садо-
водство, выращивание ягод.

ЛПХ занимают свою нишу в 
экономике Кубани, вносят свой 
вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса Кубани.

Какие отрасли требуют наиболь-
шего внимания власти в нынеш-
них условиях?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Это в первую 
очередь животноводческая от-

расль. За последние годы в нее 
вложено много средств и из феде-
рального, и из краевого бюдже-
тов. Но ожидаемого эффекта пока 
нет. Поэтому вместе с региональ-
ным министерством сельского 
хозяйства мы разработали де-
тальную программу развития 
животноводства.  Сейчас в крае 
идет обсуждение этих планов. Не 
все с ними согласны. Есть такие, 
кто говорит о трудностях и даже о 
невозможности реализовать про-
грамму. Но мы настаиваем на ее 
принятии, приводим аргументы 
и расчеты. Они доказывают, что 
можно избежать экологической 
перегрузки, что курортные тер-
ритории в ходе реализации про-
граммы не пострадают.

Обеспокоенность по поводу ку-
рортов понятна. Это достояние 
всей страны, отрасль, обеспечи-
вающая значительные бюджет-
ные поступления. При участии 
депутатов были разработаны це-
левые программы развития ку-
рортов. Каковы их результаты?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Курортные горо-
да стали более привлекательны. В 
них все больше интересных мест 
для посещения. Лучше и разноо-
бразнее стало питание, и контр-
оль за его качеством стал жестче 
— причем не только со стороны 
власти. Практически нет нарека-
ний на работу наших здравниц. 
Многие из них прошли рекон-
струкцию, обновление.

Сейчас мы ждем выхода феде-
рального закона о логистических 
центрах. Через эти центры мы 
сможем обеспечить продовольст-
вием, произведенным на Кубани, 
здравницы Краснодарского края.

Заметно продвижение и в си-
стеме классификации гостиниц. 
Вести цивилизованный гости-
ничный бизнес — нынче без этого 
нельзя. Люди знают, чего ждать 
от отеля с двумя звездами и что 
можно получить, оплатив пребы-
вание в пятизвездочном отеле. 
Так что надо соответствовать 
объявленному статусу.

Мы предлагаем ужесточить 
требования и по наполнению 
здравниц. В этом деле нужна под-
держка на федеральном уровне. 
Необходима норма, подобная 

той, которая действует в отноше-
нии земельных участков в сель-
ском хозяйстве. Если в течение 
трех лет купленный земельный 
участок не обрабатывается, то 
это является основанием для изъ-
ятия его по суду.

Подобным образом надо по-
ступать и в тех случаях, когда 
собственник здравницы в тече-
ние ряда лет не создает условий 
для отдыха и лечения. Просто 
нужно больше принципиально-
сти. А там, где не хватит наших 
усилий, будем просить помочь 
федеральный центр.

Вы приняли участие в очередном 
заседании Южно-Российской 
парламентской ассоциации 
(ЮРПА). Что дает общение с кол-
легами в работе над экономиче-
скими проблемами?
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ: Одним из глав-
ных итогов считаю обсуждение 
предложенных нами инициатив, 
направленных на импортозаме-
щение. Коллеги согласны, что не-
обходима целевая программа 
правительства по производству 
важнейших видов продовольст-
вия. Другое предложение касает-
ся изменения формы экономиче-
ской поддержки сельхозтоваро-
производителей.

По-моему, в нынешних условиях 
актуальна одна программа: чем 
больше — тем лучше. Все, что бу-
дет выращено на Кубани, найдет 
спрос.
ВЛАДИМИР БЕКЕТОВ:  Это слишком 
упрощенный подход. Всем ясно, 
например, что необходимо уве-
личить производство плодов и 
винограда в стране, и в первую 
очередь на Юге России. Значит, 
начинать надо с создания питом-
ников, чтобы выращивать сажен-
цы. Фанагорийский питомник 
может производить 500 тысяч са-
женцев винограда, еще какое-то 
количество — Анапа. Но они этого 
не делают, потому что спроса нет. 
Будет федеральная программа, 
стимулирующая производство 
плодов и винограда, — будет и 
спрос. Подобная ситуация, уве-
рен, и в других субъектах ЮФО.

Стимулировать производство 
необходимых продуктов пита-

ния, по нашему мнению, нужно 
иначе, чем это делается сейчас. 
Мы считаем, что деньги надо да-
вать на возвратной основе.

Так, правительством РФ раз-
работана очень хорошая про-
грамма, направленная на поддер-
жку производства молока. В соот-
ветствии с ней некоторые наши 
хозяйства получают в год до деся-
ти и более миллионов рублей. Мы 
хотим, чтобы эти деньги выдава-
лись в качестве бюджетного кре-
дита на реализацию конкретного 
бизнес-плана, согласованного с 
исполнительным органом власти 
субъекта Федерации.

На практике это могло бы вы-
глядеть так. Хозяйство готово 
участвовать в программе по уве-
личению производства молока. 
Его руководство подготовило 
бизнес-план, получило кредит 10 
миллионов рублей и использова-
ло его на приобретение поголо-
вья или закупку оборудования. 
При этом хозяйство через опре-
деленный срок обязано выйти на 
уровень производства молока, 
которым было обусловлено полу-
чение кредита.

Деньги, взятые на время, хо-
зяйство вернет. А выгода его со-
стоит в том, что бюджетный кре-
дит выдается под 0,1 процента го-
довых. За таким кредитом в оче-
редь встанут. Настоящий хозяин 
будет работать для того, чтобы 
такой кредит получить. И госу-
дарство на долгие годы вперед 
может сохранять эту поддержку. 
Деньги-то возвратные. 

От Заксобрания мы обраща-
лись с такой инициативой в Пра-
вительство РФ. Ею было поруче-
но заниматься минсельхозу. Мы 
получили ответ за подписью за-
мминистра, который говорит, 
что идея интересная..

На заседании ЮРПА мне и мо-
ему коллеге из Астраханской об-
ласти Александру Клыканову по-
ручили подготовить письмо в 
правительство страны о необхо-
димости целевой программы и 
изменении порядка финансовой 
поддержки ее участников. Все ру-
ководители парламентов округа 
его подпишут. Мы рассчитываем, 
что инициатива парламентариев 
ЮФО получит поддержку.

Владимир Бекетов (второй справа) 
уверен: стол Кубани должен быть 
богатым.

Акцент

 Кубанские парламентарии предлагают 
ужесточить требования и по наполнению 
здравниц. В этом деле нужна поддержка 
на федеральном уровне

ЭКОЛОГИЯ

Дарья Лисицына 
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На Черноморское побережье 
края ежегодно приезжают мил-
лионы любителей солнечных 
ванн, к тому же на Кубани мно-
жество источников минераль-
ных вод и лечебных грязей. Од-
нако развитие промышленности, 
сельского хозяйства, транспорт-
ной инфраструктуры, сети пор-
тов, нефте- и газопроводов, а так-
же строительство оросительных 
систем и водохранилищ измени-
ли природу региона. Значитель-
но сократились площади, заня-
тые лесами, пересыхают и заили-
ваются малые реки, уменьшают-
ся видовой состав и численность 
животных и растений.

На территории Кубани рабо-
тает около 300 производств, дея-
тельность которых непосред-
ственно связана с нефтью и не-
фтепродуктами, в том числе круп-
ные транспортирующие компа-
нии и несколько портов. Пред-
п р и я т и я  т о п л и в н о -
энергетического комплекса обе-
спечивают наполнение федераль-
ного бюджета России более чем 
наполовину, но при этом они яв-
ляются основными загрязнителя-
ми окружающей среды. По экс-
пертным оценкам, экологический 
ущерб, наносимый разливами 
нефти и нефтепродуктов, уже 
приближается к объемам прибы-
ли, получаемой от их реализа-
ции.

Однако если ликвидация по-
добных ЧП на водных объектах 
о т н о с и т с я  к  а в а р и й н о -
спасательным работам, то на суше 
они таковыми не считаются, сле-
довательно, не подлежат аттеста-
ции. А компании, осуществляю-
щие добычу, транспортировку 
и переработку жидких углеводо-
родов, могут и вовсе толком их не 
финансировать.

Кроме того, в соответствии 
с федеральным законодатель-
ством, складам и базам, где хра-
нятся горючие жидкости в объе-
ме менее тысячи тонн, не присва-

ивается класс опасности, поэтому 
они не попадают в категорию 
опасных производственных объ-
ектов (ОПО). Некоторые из них 
распределяют свои запасы топли-
ва по нескольким местам хране-
ния, иногда занижая реальные 
объемы. Таким образом, эти ор-
ганизации уклоняются от реги-
страции в государственном рее-
стре ОПО, освобождаются от раз-
работки плана по предупрежде-
нию и ликвидации аварийных 
разливов нефти и нефтепродук-
тов и выполнения других требо-
ваний, хотя такие объекты часто 
располагаются в густонаселен-
ных районах.

Но не все благополучно и на 
тех объектах, которые вошли 
в данный реестр. Такие организа-
ции должны заключать с профес-
с и о н а л ь н ы м и  а в а р и й н о -
спасательными формированиями 
(ПАСФ) договоры на обслужива-
ние, а в некоторых случаях созда-
вать подобные службы у себя. 
Они обязаны закладывать сред-
ства на ликвидацию последствий 
аварий. Но для большинства 
предприятий содержание спаса-
тельных формирований эконо-
мически нецелесообразно. Они 
предпочитают заключать догово-
ры на обслуживание с профессио-
нальными бригадами. В России 
около двух тысяч организаций за-
нимается локализацией и ликви-
дацией последствий аварийных 
разливов нефти и нефтепродук-
тов.

Однако компании, эксплуати-
рующие опасные объекты, часто 
формально подходят к выбору 
ПАСФ, некоторые из которых 
обеспечивают лишь видимое со-
ответствие всем нормам, а факти-
чески не обладают достаточными 
силами и средствами, чтобы опе-
ративно и эффективно отреаги-
ровать на ЧП. На период аттеста-
ции они арендуют необходимое 
оборудование и по совместитель-
ству «принимают» специалистов 
из других аварийно-спасательных 
формирований. И при этом еще 
и демпингуют на рынке услуг, тем 
самым мешая добросовестным 
ПАСФ.

Некоторые спасательные 
службы, на содержание которых 
выделяются бюджетные деньги, 
заключают договоры с предприя-
тиями на любую цену, которую 
в данный момент те готовы запла-
тить. Таким образом, по сути, 
коммерческие компании косвен-
но финансируются из госсредств, 
что является нарушением закона 
и опять-таки приводит к вытесне-
нию с рынка честно работающих 

ПАСФ.
Сейчас разрабатывается при-

каз МЧС России «Об утвержде-
нии требований к составу сил 
и средств постоянной готовности, 
предназначенных для предупре-
ждения и ликвидации разливов 
нефти и нефтепродуктов на тер-
ритории Российской Федера-
ции», который должен помочь 
в борьбе с недобросовестными 
аварийно-спасательными фор-
мированиями. Ведь привлечение 
таких ПАСФ, не имеющих даже 
специализированной техники, 
к устранению последствий ЧС мо-
жет привести в итоге к экологиче-
ской катастрофе.

— Еще одна проблема — отсут-
ствие регулирования, как на феде-
ральном, так и на региональном 
уровне, заключительного этапа 
ликвидации последствий разли-
вов нефти и нефтепродуктов, 
а именно рекультивации зе-
мель, — говорит председатель ко-
митета топливно-энергетического 
комплекса, транспорта и связи За-
конодательного собрания края 
Владимир Чепель. — Нигде 
не прописан порядок оформления 

разрешительных документов для 
проведения рекультивации лес-
ных земель, неясно, как и с кем со-
гласовывать и утверждать проект 

рекультивации, не прописаны 
требования к данным видам ра-
бот. Особую озабоченность вызы-
вает наличие законсервирован-
ных бесхозных нефтяных сква-
жин, а также брошенных объек-
тов оборонного значения бывше-
го СССР, которые остаются ис-
точниками загрязнения окружа-

ющей среды и представляют 
огромную угрозу экологической 
безопасности. Объемы нефтяных 
отходов, скопившиеся на некото-

рых объектах, достигают сотен 
тысяч кубометров, а значитель-
ная часть хранилищ нефтешламов 
превратилась в источники загряз-
нений. Нередко происходит рас-
консервация скважин и выход 
больших объемов нефти на по-
верхность земли, огромные тер-
ритории приходят в негодность.

Поэтому кубанские депутаты 
решили обратиться в правитель-
ство РФ с предложением внести 
изменения в ряд законов. Во-
первых, отнести ликвидацию раз-
ливов нефти и нефтепродуктов 
на суше к аварийно-спасательным 
работам. Во-вторых, считать 
опасными производственными 
объектами склады и базы, где 
хранится такой объем горючих 
жидкостей, разлив которого при-
ведет к чрезвычайной ситуации. 
В-третьих, закрепить норматив-
ными актами частную инициати-
ву при организации аварийно-
спасательных формирований. 
В-четвертых, законодательно 
предусмотреть обеспечение эко-
логической безопасности при ре-
ализации инфраструктурных 
проектов разведки, добычи 
и транспортировки углеводоро-
дов на континентальном шельфе 
России и в ее исключительной 
экономической зоне с учетом 

международных требований 
и стандартов.

Кроме того, парламентарии 
края предлагают законодательно 
урегулировать возможность обя-
зательного страхования экологи-
ческих рисков нефтедобывающих 
и нефтетранспортных компаний.

Кстати, на Кубани не намере-
ны сидеть сложа руки в ожида-
нии, когда произойдут изменения 
на федеральном уровне. В крае 
решено создать рабочую группу 
для мониторинга нефтегазовых 
скважин нераспределенного фон-
да недр и нефтешламохранилищ. 
Специалисты также должны 
определить перечень первооче-
редных объектов, подлежащих 
ликвидации и рекультивации. 
При этом рекультивацию загряз-
ненных земель, которые остались 
от действовавших ранее опасных 
производственных объектов, 
предложено включить в подпро-
грамму «Ликвидация накоплен-
ного экологического ущерба» го-
сударственной программы «Охра-
на окружающей среды на 2012–
2020 годы».

Тем временем
Еще один важный вопрос, ко-

торым занимаются в профильном 
комитете ЗСК, касается энерго-
сберегающих технологий, кото-
рые сегодня становятся все попу-
лярнее в Краснодарском крае. Ре-
гион является лидером по коли-
честву научных исследований 
в сфере солнечного теплоснабже-
ния. В Кубанском государствен-
ном аграрном университете раз-
работана база данных солнечной 
радиации, созданы методики про-
ектирования гелиоустановок, 
а также оригинальные конструк-
ции солнечных коллекторов. Эко-
номическая окупаемость гелио-
установок отечественных произ-
водителей не превышает пяти лет. 
В Усть-Лабинске уже три года го-
рячее водоснабжение районной 
больницы обеспечивается с по-
мощью таких солнечных коллек-
торов площадью 600 квадратных 
метров. С участием кубанских 
ученых в Астраханской области 
построена самая большая в Рос-
сии гелиоустановка площадью 
4400 квадратных метров.

Благодаря научным разработ-
кам в нескольких муниципалите-
тах края без капитальных затрат 
удалось снизить технологиче-
ские потери в сетях, создать 
оцифрованные территориальные 
схемы электроснабжения на базе 
ГИС-технологий, повысив тем 
самым надежность энергоснаб-

жения.
Еще одним способом сокра-

щения энергодефицита стала мо-
дернизация котельных, перевод 
их на природный газ и установка 
систем когенерации, когда 
в одном комплексе вырабатыва-
ется не только тепло, но и элек-
тричество.

— Внедрение новейших энер-
госберегающих технологий при 
освещении улиц, дорог и придо-
мовых территорий многоэтажек 
позволит снизить дефицит мощ-
ностей питающих центров 
и уменьшить пиковые нагрузки 
в городах Черноморского побе-
режья и Краснодаре, — уверен 
Владимир Чепель. — Специали-
сты подсчитали, что применение 
светодиодных светильников 
в уличных фонарях только 
в Краснодаре за 10 лет способно 
сэкономить бюджету около вось-
ми миллиардов рублей. Думаю, 
что поэтапная замена обычных 
светильников на светодиодные 
заслуживает особого внимания 
органов власти. Использование 
всего потенциала возобновляе-
мых источников энергии позво-
лит получать в нашем крае до 220 
мегаватт тепловой и 1300 мега-
ватт электрической энергии вза-
мен вырабатываемой из тради-
ционных углеводородов.

Депутаты предлагают создать 
при региональном министерстве 
промышленности и энергетики 
научно-технический совет, в ко-
торый вошли бы не только уче-
ные, но и представители про-
м ы ш л е н н о г о  к о м п л е к с а 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства. Совет должен отбирать 
наиболее перспективные техно-
логии, которые неплохо было 
бы внедрять на профильных 
предприятиях края.

Еще одна идея — разработать 
государственную программу мо-
дернизации электросетевого и те-
плоснабжающего комплекса Ку-
бани, чтобы повысить качество 
и надежность энергоснабжения. 
Кроме того, в существующие про-
граммы предлагается внести из-
менения, которые обязали бы при 
строительстве и реконструкции 
дорог и модернизации уличного 
освещения использовать свето-
диоды. Кстати, и во время капи-
тального ремонта многоэтажек 
при реконструкции внутридомо-
вых систем освещения также 
не стоит забывать о светодиод-
ных светильниках.

По горючим следам
На Кубани заявили о необходимости срочно усовершенствовать природоохранное законодательство

Нередко объекты с нефтью и 
нефтепродуктами располагаются 
в густонаселенных районах, поэ-
тому контроль над ними необхо-
дим предельно жесткий.
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Акцент

 Экологический ущерб, нано-
симый разливами нефти и 
нефтепродуктов, уже прибли-
жается к объемам прибыли, 
получаемой от их реализации

П
Е

Т
Р

 Я
Н

Е
Л

Ь



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 июня 2015 
пятница №132 (6703)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СОБЫТИЕ В Нижегородском 
Арсенале открылся 
«Музей великих надежд»

Вооружен — 
значит защищен?

Жанна Васильева

ПОКА ВСЕ, от Ларса фон Триера и наших АЕS+F до авто-
ров тинэйджерских мультфильмов, с разной степенью 
меланхоличности смаковали картины грядущего Апока-
липсиса, Арсенал реставрировался. Пока все прощались 
с Великой утопией, Арсенал восстанавливался. Для Анны 
Гор, руководителя Волго-Вятского филиала ГЦСИ, для 
архитектора Евгения Асса и для отвечавшего за рестав-
рацию архитектора Александра Епифанова двенадцать 
лет, минувшие с 2003 года, когда бывший склад карт во-
енного ведомства был отдан под «конверсию» искусст-
воведам и художникам, были временем трудов и надежд. 
Поэтому название первого масштабного проекта в но-
вых стенах «Музей великих надежд» (куратор Алиса Са-
вицкая) — это вообще-то высказывание прежде всего о 
нем, о Нижегородском Арсенале.

Собственно, Арсенал — один из главных героев проек-
та. Это пространство, открытое, мощное, взывает к обра-
зу полета. В нем 10-метровое полотно Сергея Шутова 
(«Закономерность полета»), посвященное летчикам Пет-
ру Нестерову и Валерию Чкалову, выглядит естественно и 
дает почувствовать масштаб здания. Точно так же, как ра-
бота Марии Погоржельской. Она превращает коллектив-
ный портрет героев выставки: от Ивана Кулибина до Мак-
сима Горького, от композитора Милия Балакирева до ра-
диоастронома Всево-
лода Троицкого, ини-
циатора программы 
радиопоиска внезем-
ных цивилизаций, — в 
сообщество парящих 
под сводами Арсена-
ла воздушных змеев. 
Здание Арсенала в 
интерпретации ху-
дожников  идеально 
«резонирует» с 
прошлым и будущим. 
Не случайно в проек-
те Артема Филатова 
и Владимира Черны-
шева, для которого 
они собирали старые 
доски в заброшенных деревнях Нижегородской области, 
главным оказывается образ колокола и арки. Этот образ 
выглядит контрапунктом к мотиву «перехода», рождения, 
вхождения в жизнь, что появляется в проекте Игоря Мака-
ревича и Елены Елагиной, посвященном Надежде Сусло-
вой, которая стала первой женщиной-врачом в России.

Фактически в интерпретации кураторов Нижегород-
ский Арсенал становится точкой сборки, пространст-
вом, где время делает «мертвую петлю», соединяя прош-
лое и настоящее благодаря современному искусству. И 
это сильный ход. Не секрет, что многие искренне увере-
ны, что современное искусство и традиция — заклятые 
антагонисты, схватка которых — отдельное развлечение 
для просвещенной публики. Проект «Музей великих над-
ежд» в этом смысле нне оправдывает ожиданий. Никакой 
тебе борьбы с традицией, а наоборот — весьма тонкое ос-
мысление и работа с конструктами понятия «прошлого». 
Кураторы проекта предложили художникам выбрать ге-
роев из знаменитых нижегородцев и вступить в диалог с 
ними, и, кстати, с местными музеями и памятниками от-
нюдь не местного значения.

С одной стороны, вроде бы все визави художников — 
персонажи хрестоматийные. С другой стороны, худож-
ники позволяют этих персонажей почувствовать по-но-
вому. Как, скажем, Горького в аудиоинсталляции группы 
«Купидон». «Почувствовать» — отнюдь не метафора. 
«Осторожно, не обожгитесь!» — предупреждают посети-
телей у металлической стены, ставшей наглядной раз-
меткой «линии жизни» Горького. Прикоснувшись к од-
ной дате, можно почувствовать, насколько горячее было 
время, у других — ладонь чует смертный холод. Рядом — 
картина Григория Мельникова «Буревестник» (1978) и 
транспаранты с цитатами Горького. «Правда — бог сво-
бодного человека!» — звучит вновь актуальнее некуда.

Современное искусство вовсю апеллирует к осяза-
нию, и к слуху, и к ощущению пространства зрителем. 
Плюс оно позволяет проблемные «узлы» времени персо-
нифицировать. Казалось бы, речь идет только о женском 
образовании и медицине в проекте Игоря Макаревича и 

Елены Елагиной, посвященной первой женщине-врачу 
Надежде Сусловой. Но этот проект сталкивает «теле-
сное» и «идеологическое». Надписи «акушерство и гине-
кология» и «Земля и воля» оказываются рядом не только 
на пастелях художников, но и в жизни их героини. А фо-
тографии юной Софьи Перовской — рядом с портретами 
Федора Достоевского и его возлюбленной Аполлинарии 
Сусловой, между прочим, сестры Надежды Сусловой. К 
тому же давние проблемы вновь обретают актуальность. 
В том числе и о защите женщин от домашнего насилия. 
Цитата из повести Сусловой о связанной и брошенной в 
муравейник крестьянке не пост в блоге. Но разве не о тех 
же проблемах пишут в блогах женщины 150 лет спустя?

Нетрудно заметить, что герои, выбранные художни-
ками, в основном, мечтатели, фантазеры, бессребрени-
ки. Они озабочены вроде бы ненужными вещами. Один 
возится с «водоходом», как Кулибин, будто бурлаков на 
Волге мало, другой, Всеволод Троицкий, — измеряет ра-
диоизлучение Луны, третий, Ростислав Алексеев, в фан-
тазийных рисунках набрасывает суда на подводных кры-
льях… Но именно благодаря им Нижний Новгород пред-
стает пространством вдохновенных умов, восхититель-
ных талантов, людей, чутких к будущему.

Фактически проект в Арсенале, возвращает в строй 
героев модерна, сброшенных с корабля современности. 
И, как ни странно, это одна из тех надежд, с которыми не 
хочется расставаться в эпоху повального очарования 
средневековьем и его плодами. Спасибо за нее Арсеналу. 

ФЕСТИВАЛЬ

В Будапеште 
показали 
вагнеровское 
«Кольцо»

БОГИ, ГЕРОИ, 
ГИГАНТЫ...

Андрей Золотов-мл., 
корреспондент РИА Новости 

в Вене, специально для «РГ»

«КОЛЬЦО НИБЕЛУНГА» зву-
чит на июньском фестивале в Бу-
дапеште уже несколько лет и 
планируется на лето 2016-го. По-
становка всех четырех опер со-
четает элементы концертного 
исполнения, балета, театра те-
ней и мультимедиа. Инициато-
ром и руководителем вагнеров-
ского фестиваля стал венгерский 
дирижер с мировым именем 
Адам Фишер. По словам Фишера, 
одним из воспоминаний его дет-
ства в Будапеште 1950-х годов 
было слушание радиотрансля-
ции «Кольца нибелунгов» из 
Байройта, - «единственного ка-
нала культурных связей с Запа-
дом». Так родилась мечта сде-
лать цикл Вагнера в родном го-
роде. 

Соавторами Фишера стали 
драматург Кристиан Мартин 
Фукс и сценограф Хартмут Шор-
гхофер, который много работает 
в европейских театрах, в том чи-
сле активно сотрудничает с рос-
сийским режиссером Дмитрием 
Бертманом (они вместе постави-
ли в Москве раннюю оперу Ваг-
нера «Запрет на любовь, или По-
слушница из Палермо»). Среди 
певцов много известных имен: 
восторженно принятый публи-
кой Мартин Винклер (Альбе-
рих), Вальтер Финк (Фафнер), 
Курт Ридль (Хаген), молодые 
венгерские певицы Бернардетт 
Фодор (Эрда) и Полина Пастри-
чак (Воглинда, Гудруна).

Спектакли идут в недавно от-
крытом Дворце искусств — новом 
комплексе на берегу Дуная с пре-
восходным по акустике концер-
тным залом, музеем современно-
го искусства и фестивальным те-
атром. Сцена Зала имени Барто-
ка представляла собой ступени 
из нескольких площадок, на вер-
хней — стенка из полупрозрач-
ных подвижных щитов. Они вы-
полняют функцию то экрана для 
видеопроекций и театра теней, 
то дверей в обители богов, героев 
и гигантов, то занавеса. Этот 
экран и созданный группой 
fettFilm видеоряд вводят зрителя 
в мифологический мир опер Ваг-
нера: плывущие русалки обора-
чиваются Дочерями Рейна, ска-
чут девы с конскими головами, 
возникает панорама разрушен-
ной Валгаллы — и исчезает, как 
сгорающая бумага; в действие 
включены балетные номера, на 
авансцене стулья для солистов — 
как при концертном исполнении.

Звезда будапештского «Коль-
ца» — знаменитая шведская со-
прано Ирэн Теорин, певшая пар-
тию Брунгильд. Другой извест-
нейшей вагнеровской певицей, 
участвовавшей в фестивале, 
была Вальтрауд Майер. В роли 
Вотана предстал латвийский бас 
Эгилс Силиньш, а известному 
немецкому тенору Кристиану 
Францу пришлось выйти в пар-
тии Зигфрида больным. Он с тру-
дом закончил спектакль, за что 
был вознагражден овацией бла-
годарной публики. Центральное 
место в спектаклях занял симфо-
нический оркестр венгерского 
радио под управлением Фишера.

Организаторам удалось со-
здать и традиционную атмосфе-
ру байройтского ритуала: дол-
гие антракты, во время которых 
кто-то идет слушать лекцию, 
кто-то вкушает из «вагнеровско-
го» меню в ресторане, кто-то 
поднимается на крышу смотреть 
на закат над Дунаем, а кто-то чи-
тает книжку на лужайке перед 
Дворцом искусств. Артисты 
группы духовых инструментов 
выходят, как в Байройте, на бал-
кон дать «звонок» — в виде глав-
ного лейтмотива предстоящего 
акта. И если жарким днем в цен-
тре Будапешта вы встречаете в 
трамвае даму в длинном вечер-
нем платье, то почти наверняка 
знаете, что едет она слушать ваг-
неровское «Кольцо».

Персона Денис Мацуев о Конкурсе Чайковского, поколении виртуозов 
и магии имен

Проигравших не будет
Ирина Муравьева

В 
разгар Конкурса Чай-
ковского вдруг обнару-
жилось, что энергич-
ный «мотор» отечест-
венной молодой музы-

кальной жизни, основатель и па-
трон международных молодеж-
ных фестивалей и проектов, по-
бедитель XI Конкурса Чайков-
ского и член жюри нынешнего, 
пианист и общественный деятель 
Денис Мацуев отмечает 40-летие. 
Юбилейный концерт «Денис Ма-
цуев собирает друзей» пройдет 
23 июня во Дворце съездов в 
Кремле. Но темой, чрезвычайно 
волнующей пианиста, оказался 
не этот праздник, а Конкурс Чай-
ковского, одним из продюсеров 
которого он, по сути, стал. 

— Начался конкурс Чайковского, 
его ждали четыре года. Что ново-
го проявилось за эти годы в мире 
пианизма? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Исходя из опыта сво-
его конкурса молодых пианистов 
в Астане, отражающего все, что 
потом происходит на конкурсе 
Чайковского, могу сказать: тех-
нический уровень взлетел на та-
кую беспрецедентную высоту, 
какая не снилась не то что сорок, 
но даже пятнадцать-двадцать лет 
назад. В 12 лет сейчас играют 
«Мефисто-вальс» Листа или Тре-
тий концерт Прокофьева и ис-
полняют их не как «цирковые» 
номера, а серьезно, вдумчиво, 
глубоко. И это явно не случаи 
«вундеркиндства», когда в 8—9 
лет играют, а в 14—15 исчезают 
навсегда. Четко виден контур но-
вого поколения молодых пиани-
стов. И я думаю, следующий, XVI 
конкурс будет совершенно уди-
вительным. Хотя и сейчас уже на 
первом туре мы видим, что сред-
ний уровень исполнителей по 
сравнению с XIV конкурсом зна-
чительно вырос. 

— Это и результат работы отбо-
рочного жюри?
ДЕНИС МАЦУЕВ: И это тоже. Хотя если 
кто-то и не прошел отбор, это во-
все не значит, что он плохо игра-
ет. Просто в этот момент не сло-
жилось. В отборочном жюри си-
дели очень разные по индивиду-
альности музыканты — можно 
сказать, «антиподы». Так и было 
задумано: Александр Торадзе, 
Барри Дуглас, Питер Донохоу, 
Борис Березовский, и они судили 
— как слышали. Но судить — это 
как по живому резать. Конкур-
сная несправедливость в том и 
состоит, что кто-то из очень та-
лантливых всегда остается за 
бортом. Но раз уж мы играем в 
эту игру, надо принимать ее усло-
вия. На конкурсах все субъектив-
но. Конечно, если только не поя-
вится второй Ван Клиберн, кото-
рый вышел тогда на сцену — и 
всем все сразу стало ясно, и Рих-
теру, и Гилельсу, и Нейгаузу, и 
Шостаковичу. Он играл гениаль-
но, в рахманиновской манере пе-
ния инструмента. Клиберн был 
учеником Розины Левиной, вы-
пускницы Московской консерва-
тории. И он был настолько очаро-
вателен, что просто влюбил в 
себя русскую публику. А это ведь 
происходило в разгар «холодной 
войны»! Я вполне допускаю, что 
его победа на конкурсе послужи-
ла началом угасания этой войны. 
И сегодня, мне кажется, Конкурс 
Чайковского тоже служит источ-
ником позитивных новостей из 
России. 

— Почему, думаете, несмотря на 
политическую атмосферу, музы-
канты все-таки приехали на кон-
курс? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Более того, количе-
ство заявок было беспрецеден-
тным. Здесь много причин, в том 
числе — хорошие условия для му-
зыкантов, большой призовой 
фонд: 100 000 долларов — Гран-
при, 30 000 — первая премия. Но 
главное — перспективы для лау-
реатов. Только что, например, 
мне позвонил Юрий Темирканов 
и сказал, что обязательно возь-
мет лауреата первой премии в 
тур по Японии в мае будущего 
года. А мой немецкий импреса-
рио дал мне две даты: 2 и 3 ноя-
бря — для концертов наших лау-
реатов в Берлине. И так — каждый 
день: заявки на фестивали, кон-
церты в Швейцарии, во Франции, 
в Германии, в Австрии. 

— А что случилось? Еще несколь-
ко лет и речи не шло, чтобы лау-
реаты Конкурса Чайковского 
были в мире нарасхват.
ДЕНИС МАЦУЕВ: Когда я победил на 
конкурсе в 1998 году, мне орга-
низовали только один концерт в 
Японии — а дальше я пробивался 
сам. Но сегодня, мне кажется, си-
туация другая: классическая сце-
на испытывает дефицит в новых 
именах. Легенды заканчивают 
играть, уходят из жизни. Таких 
магических имен пианистов 

осталось на сцене где-то пять-
семь. Например, Марта Аргерих, 
к которой я готов, если есть не-
сколько свободных часов, мчать-
ся на концерт в любую точку 
мира, потому что каждый ее кон-
церт — событие. Я знаю огромное 
количество хороших пианистов, 
но могу предсказать их игру на 
десять ходов вперед, а Марта Ар-
герих, выступающая на сцене 
уже несколько десятилетий, по-
ражает до сих пор. Конечно, ле-
гендой можно стать и в 20 лет, и в 
16, как Женя Кисин: он сыграл с 
Караяном — и о нем узнал весь 
мир. Но это исключи-
тельные случаи. А ат-
мосфера Конкурса 
Чайковского, весь 
этот ажиотаж, на-
эл е к т р и з о в а н -
ность как раз свя-
заны с ожидани-
ем: вдруг кто-то 
появится?

— С другой стороны, кон-
курсы изнашивают молодых 
музыкантов, растрачиваю-
щих силы на бесконечные 
попытки где-то побе-
дить, заработать при-
зовые деньги, они 
играют одни и те 
же программы, 
не развиваются 
вглубь. 
Д Е Н И С  М А Ц У Е В :  Это 
нужно признать 
как факт, потому 
что другого способа 
заявить о себе 
сегодня нет. 
Но при сов-
ременных 
технологи-
я х  с и т уа -
ция может 
кардиналь-
н о  и з м е -
ниться. На 
м е ж д у н а -
родной сце-
не уже поя-
вились не-
с к о л ь к о 
имен, кото-
рых узнали 
не по кон-
курсам,  а 

благодаря Интернету. Это сегод-
ня уникальная возможность зая-
вить о себе. Но Конкурс Чайков-
ского абсолютно уникален: он 
устроен так, что открывает буду-
щим победителям перспективы 
на ближайшие два-три года. И 
даже если кто-то из талантливых 
музыкантов не проходит в фи-
нал, он все равно выигрывает: 
благодаря трансляциям о наших 
конкурсантах узнают во всем 
мире. Как показал прошлый 
опыт, их приглашают, у них есть 
гастрольный концертный гра-
фик. Сейчас мы с Валерием Ге-
ргиевым и Клайвом Гиллинсо-
ном, директором Карнеги-холла, 
обсуждали будущее наших лау-
реатов. И из Вербье Мартина Эн-
гстрёма в жюри пианистов по-
звали специально. Это очень 
правильно — приглашать в жюри 
крупных концертных менедже-
ров, продюсеров, директоров.

— Вы тоже входите в состав 
жюри, но до третьего тура не 
планируете слушать конкурсан-
тов. Как так?
ДЕНИС МАЦУЕВ: У меня концертный 
график, который расписывался 
еще в 2009 году. И я не могу ска-
зать своей публике «нет» даже 
ради Конкурса Чайковского. Я 
никогда не отменяю своих кон-
цертов, если здоров. Потому что 

для меня концерт — главное в 
жизни. Это самое счастливое 
время дня. И если вечером есть 
концерт (а у меня их в этому году 
232), то этот день для меня — сча-
стье. Я буду сидеть в жюри только 
в финале. Но из того, что я уже 
слышал онлайн, понимаю, какая 
тяжелейшая задача будет у 
жюри: уровень конкурсантов вы-
сочайший. Многие из них уже 
имеют карьеру, это сложившиеся 
музыканты с именем. Но и судьи 
у нас — играющие музыканты и 
легендарные педагоги: Сергей 
Доренский, Дмитрий Башкиров. 
Они смогут принять решение. 

С е й ч а с 
они будут 
выбирать из 
30 человек на 
первом туре, а 
я вспоминаю, 
как в 1998 году, 
когда я играл на 
Конкурсе Чай-
ковского, я вытя-
нул 90-й номер. У 
нас тогда было 120 
человек на первом 
туре. 

— Вы решили судить 
по простой системе 
«да-нет». И победите-
лей так определять 
будете?
Д Е Н И С  М А Ц У Е В :  Это я и 
предложил систему 
«да-нет»: испробован-
ная в Астане,  она ни 
разу не давала поводов 
для разногласий и скан-
далов. Это честная систе-
ма. А что касается финала, 
то, скорее всего, каждый 

член жюри составит свой спи-
сок — а потом мы все соединим. 
Главное, чтобы те, кто не прой-
дет, не расстраивались. У меня 
был такой опыт в жизни. В 1998 
году за пять месяцев до Конкур-
са Чайковского я участвовал в 
конкурсе в Хамамацу в Японии, 
и меня скинули с финала, хотя 
до этого я шел первым номером. 
Я привез запись выступления 
своему педагогу Сергею Дорен-
скому — Третья соната Бетхове-
на, соната Шуберта, Седьмая со-
ната Прокофьева — и, честно го-
воря, он тоже не понял, почему 
так случилось. Ну не понравил-
ся. И никакой трагедии из этого 
я не устраивал, наоборот, се-
рьезно настроился на Конкурс 
Чайковского. Тогда, думаю, был 
самый сильный конкурс у пиа-
нистов за всю историю. Как и 
сейчас.

— Это факт, что вы уже многие 
годы осуществляете проекты с 
молодыми российскими музы-
кантами, проводите фестивали 
Crescendo, «Звезды на Байкале», 
Astana Piano Passion, в Анси. И 
лауреатами Чайковского тоже 
планируете заниматься?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Конечно! Если кто-
то из продюсеров не сможет 
приехать на конкурс, я буду 
лично их обзванивать, чтобы 
они посмотрели трансляции 
или архив «Медичи». Я всегда 

любил помогать молодым, а 
здесь такая возможность! 
Думаю, ни на одном кон-
курсе нет таких двух за-
интересованных импре-
сарио, как Гергиев и Ма-
цуев. Ко мне в Анси на 
фестиваль уже приезжал 
целый состав лауреатов 
предыдущего Конкурса 

Чайковского. 

— 23 июня в Госу-
дарственном 
Кремлевском 
дворце — кон-
церт. Что за но-

вый формат для пианиста Мацу-
ева?
 ДЕНИС МАЦУЕВ: 11 июня мне испол-
нилось 40 лет. И так совпало, что 
в этот день мы с Юрием Темир-
кановым выступали в Токио. Го-
ворят, что сорок лет не отмеча-
ют, что это плохая дата. Но я все 
равно решил собрать друзей. А 
поскольку в Москве идет Кон-
курс Чайковского и все залы за-
няты, то я скромно взял Крем-
левский дворец. Между прочим, 
я буду вторым пианистом, кото-
рый играет там концерт. Первым 
был Ван Клиберн, который вы-
ступал там с сольной програм-
мой сразу после конкурса. Я 
привезу с собой команду немец-
ких звукорежиссеров, которые 
сделают из Кремлевского зала 
Карнеги-холл по акустике. Там 
будет большое действо с участи-
ем Александра Сладковского, 
Владимира Спивакова, Юрия 
Башмета,  Хиблы Герзмавы, 
Жени Миронова, Сережи Безру-
кова. Кстати, с Сергеем Безруко-
вым я снялся несколько месяцев 
назад в фильме «Млечный путь», 
который выйдет под Новый год. 
Там я сыграл самого себя, но 
пока не буду раскрывать секре-
тов. Я приглашаю на свой кон-
церт и буду рад всем, потому что 
публика для меня — это главное: 
как ни крути, а мы играем для 
нее. И каждый раз, когда ты вы-
ходишь на сцену, ты должен за-
воевывать ее, как в первый раз. 
Поэтому каждый концерт для 
меня — это бой. Даже с самыми 
любимыми своими зрителями.

— А Ван Клиберн считал, что пу-
блике надо передавать свою лю-
бовь. 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Абсолютно так. Мы 
все — проводники любви во вре-
мени: между композитором, ко-
торый музыку написал, и публи-
кой, которая пришла слушать 
музыку в зал. Именно поэтому я 
играю ту музыку, которую лю-
блю. И именно поэтому я так 
счастлив, когда играю. 

Акцент

 Даже если талантливый кон-
курсант не пройдет в финал - 
он выиграет: благодаря интер-
нету о нем узнает весь мир

СПРАВКА «РГ»
Денис Мацуев, народный артист РФ, всемирно известный пианист-
виртуоз, исполняющий десятки сольных программ, 48 фортепианных 
концертов с оркестром, джаз. Солист Московской филармонии. Высту-
пает со всеми выдающимися оркестрами и музыкантами современно-
сти, в том числе с Юрием Темиркановым, Валерием Гергиевым, Мари-
сом Янсонсом, Михаилом Плетневым, Владимиром Федосеевым, Влади-
миром Спиваковым, Пааво Ярви, Куртом Мазуром и др. Руководит фе-
стивалями Crescendo, «Звезды на Байкале», Astana Piano Passion, Ме-
ждународным фестивалем искусств в Анси. Сотрудничает с благотво-
рительным фондом «Новые имена». 

ЦИФРЫ

7000 
КВ. М
общая площадь отреставрирован-

ного Арсенала.

2000 кв. м — площадь выставоч-

ного пространства Арсенала

Нижегородский Арсенал — один из главных героев «Музея 
великих надежд».

Слушать в июне Вагнера стало 
в Будапеште хорошей традицией
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Денис Мацуев: Я играю музыку, 
которую люблю...

Конкурс имени П.И. 
Чайковского: видео, 
интервью, участники — 
в спецпроекте «РГ» 
www.rg.ru/sujet/5484
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При отсутствии вешек 
в виде знакомых имен 
остается доверять вку-

су отборщиков — иных ориенти-
ров, увы, нет.

Обычно ММКФ, не имея воз-
можности козырнуть сильным 
конкурсом, берет реванш в по-
бочных программах, показывая 
хиты фестивалей мира. На этот 
раз с надеждой увидеть кан-
нские сенсации придется рас-
прощаться, но будет кое-что из 
более скудной берлинской про-
граммы. Менее всего необъяв-
ленный бойкот ММКФ сказался 
на документальной программе 
— на ней и стоит сосредоточить 
внимание. И, конечно, высвобо-
ждается время для знакомства с 
российской программой: как 
трава сквозь бетон, у нас проро-
сли неплохие картины, в том чи-
сле талантливые дебюты.

Наши рекомендации, естест-
венно, неполны: много «темных 
лошадок», любая может сулить 
и шедевр, и провал. Условные 
обозначения в нашем «гиде»: О 
— мультиплекс «Октябрь» с ука-
занием зала, ЦДК — Центр доку-
ментального кино.  Пример: 
О-1: 22 — «Октябрь», зал 1, 22 
июня.

В документальном конкурсе 
стоит посмотреть ленту британ-
с к о г о  в е т е р а н а  Д ж у л и е н а 
Темпла «Экстаз Вилко Джонсо-
на». Ее тема — «испытание смер-
тью»: известный музыкант бо-
лен раком, ему остаются по-
следние дни, и он решает бро-
сить вызов судьбе, пускаясь в 
последнее отчаянное турне (О-
2: 20, 21, ЦДК: 22). Синеманов 
ждет новая картина американца 
Родни Ашера — он запомнился 
фильмом «Комната 237», где 
раскрыл механику воздействия 
ужастика Стэнли Кубрика «Си-
яние». В «Ночном кошмаре» 
Ашер обращается к другому 
культовому фильму — «Кошмар 
на улице Вязов» Уэса Крейвена, 
прослеживая связь его образов с 
сюрреализмом наших снов (0-2: 
19, ЦДК: 15). В жанре докумен-
тальной гипотезы выступает 
Майкл Мэдсен: в «Пришествии» 
(The Visit) он моделирует пока 
не случившийся контакт с вне-
земной цивилизацией (О-2: 22, 
23, ЦДК: 24). Китаец Ду Хай-
бинь в «Юном патриоте» иссле-
дует природу ура-патриотизма 
и процесс неизбежного прозре-
ния (О-2: 24, 25, ЦДК: 26). Инте-
ресна программа «Свободная 
мысль», сформированная доку-
менталистом Сергеем Миро-
шниченко. Ее хит — «Citizenfour. 
Правда  Сноудена» — технически 
изощренное наблюдение за 
скандалом десятилетия и его за-
чинщиком, сенсационное разо-
блачение мира, живущего под 
неусыпным наблюдением спец-
служб (0-2: 25).

Судя по всему, много отказов 
пришлось выслушать автору 
программы «Восемь с полови-
ной фильмов» Петру Шепотин-
нику, обычно радующему кол-
лекциями громких картин года. 
Из хитов — «Такси» иранца Джа-
фара Панахи (О-1: 21, О-9: 22). 
Жюри Берлинского фестиваля 
отдало ему «Золотого медведя» 
не только за мужество опально-
го режиссера и его преданность 
профессии, но и за художествен-
ную мощь фильма, снятого руч-
ной камерой методом «хоум ви-
део» в салоне автомобиля.

Пир для синефила — програм-
ма «Вокруг Фассбиндера», по-
священная 70-летию герман-
ского гения. В ней сделан ак-
цент на способности таланта 
впитывать в себя завихрения 
времени, выразив в своем кино 
последние разочарования ХХ 
века. Сам Фассбиндер представ-
лен единственным фильмом — 
романтической историей из 
времен Германии XIX века 
«Эффи Брист Фонтане» (О-7: 
20). А «вокруг» его имени собе-
рутся картины, так или иначе 
ему близкие или оказавшие на 
него влияние — от мелодрам 
Дугласа Сирка с Роком Хадсо-
ном до работ его немецких сов-
ременников Петера Лилиента-
ля, Эдгара Райца, Рудольфа 
Томе, Вернера Шретера... Будут 
и документальные фильмы о 
Фассбиндере.

Главный конкурс — нет худа 
без добра — станет бенефисом 
нашего кино. Среди претенден-
тов на «Золотого Святого Геор-
гия» — «Орлеан» от Андрея 
Прошкина по сценарию Юрия 
Арабова (О-1: 23, О-7: 24, О-9, 
25). К Америке этот алтайский 
городок не имеет отношения, да 
и фильм о нем — нечто неожи-
данное для автора «Орды»: ги-
брид черной комедии с мистиче-
ским триллером, подобие при-
тчи о проснувшейся совести. 
Фабула связана с появлением в 
городке странного человека, ко-
торый и станет возмутителем 
болотного спокойствия. О сти-
листике картины Прошкин-мл. 
сказал так: «Меня привлекает 
сочетание высокого и низкого — 
здесь мой вызов и мой кайф». На 
просьбу привести хотя бы отда-

ленные параллели картине в ми-
ровом кино продюсер Игорь Ми-
шин назвал «Фарго» братьев 
Коэн и «Синий бархат» Дэвида 
Линча.

Наш второй конкурсный 
фильм — «Милый Ханс, дорогой 
Петр» Александра Миндадзе — 
снят Россией в копродукции с 
Германией и Великобританией 
на немецком языке с междуна-
родной командой (О-1: 24, О-4: 
25). По методу он вызывает ас-
социации с премированным в 
Канне «Сыном Саула»: кино 
глубокого погружения, швыря-
ющее нас в повседневную бучу 
другого времени, другой жизни 
и другого, но чем-то похожего на 
наш, экстрима. И некогда объя-
снять, что к чему — все постига-

ешь интуитивно, вместе с героя-
ми пытаясь разобраться в охва-
тившем этот мир тревожном 
ожидании. Фильму было отказа-
но в государственной поддер-
жке - он якобы искажает правду 
о войне. Это значит, господдер-
жку распределяют не глядя: в 
фильме нет войны. Есть обстоя-
тельства, которые трудно оспо-
рить: после заключения Стали-
ным пакта с Гитлером немецкие 
инженеры пробуждают к жизни 
замшелую советскую промыш-
ленность, смутно понимая, что 
это на самом деле подготовка к 
большой бойне. Предчувствие 
войны и почти облегчение от 
того, что она началась, — вот со-
стояние, в которое предстоит 
погрузиться зрителю. Оно и де-
лает фильм актуальным сегодня.

Третий конкурсный фильм от 

России — «Арвентур» (О-1: 21, 
О-5: 23, ЦДК: 22) — стоит особ-
няком: снимались актеры, а по-
лучилась анимация. Питерский 
режиссер Ирина Евтеева давно 
работает на стыке разных видов 
кино, даже написала книгу «О 
взаимодействии киновидов», 
проиллюстрировав ее всем сво-
им творчеством. Название ее 

новой картины взято из Алек-
сандра Грина; первая часть — 
«Фанданго» — переносит нас в 
Петербург начала 20-х годов, 
вторая — «Тайна морского пей-
зажа» — навеяна даоистскими 
притчами. Евтеева не использу-
ет компьютерные технологии и 
создает свои живописные фан-
тазии из игровых эпизодов, 

вручную дорисованных и рит-
мически преображенных: они 
становятся как бы пунктирны-
ми и возвращают фотографии ее 
репутацию светописи.

При дефиците хорошего за-
рубежного кино стоит обра-
титься к программе, которая об-
ычно в тени: панораме отечест-
венных фильмов. Ей отданы 
залы Дома кино, и она включает, 
к примеру, картину Алексея Фе-
дорченко «Ангелы революции», 
взявшую в Сочи приз за лучшую 
режиссуру и премию критики. 
Фабула основана на истории 
культурной экспедиции, кото-
рая в 30-е годы была послана из 
Свердловска поднимать культу-
ру сибирских народов. Но шама-
ны посоветовались с духами, и 

те приказали посланцев убить. 
Как рассказывает режиссер, 
«столкновение двух культур — 
русского авангарда и древнего 
обского шаманства — мы хотели 
показать через театр. Герои 
фильма оказались на острие 
этой сшибки культур, пытаясь 
навязать другой цивилизации 
свою. А у хантов культ — значит 
черт, и культбаза воспринима-
лась как место, где живет злой 
дух. Красный чум в мифологии — 
чум, где живут мертвецы. И 
люди сопротивлялись, забирали 
детей из школ. Наш фильм — о 
том, что нельзя подходить ко 
всем народам с одними лекала-
ми». Как всегда у Федорченко, 
зрителей ждет перенасыщенное 
экзотикой зрелище, театраль-
ное по стилю и метафорическое 
по сути.

Вслед за Каннским фестива-
лем ММКФ констатирует бур-
ное развитие «женского кино» 
и под неловким названием 
«Женский взрыв» предлагает 
программу, сформированную 
по «гендерному» признаку. Из 
каннского конкурса «Особый 
взгляд» сюда перекочевала ра-

бота японки Наоми Кавасэ «Ан» 
(О-8: 21, О-9: 24). Ан — бобовый 
крем, который старушка Токуэ 
умеет превратить в лакомство. 
По-хорошему сентименталь-
ная, мудро медитирующая, всех 
со всеми примиряющая карти-
на о том, как важно ценить про-
стое мгновение повседневной 
жизни.

Имя австрийца Ульриха Зай-
для обещает нечто скандальное 
и потому привлекательное. 
ММКФ предлагает мини-ретро-
спективу «Ульрих Зайдль: грани 
метода»: «Звериная любовь» 
(1996), «Собачья жара» (2001) 
и «В подвале» (2014). Послед-
няя по свежести, документаль-
ная по методу картина живопи-
сует тайные страсти благопри-
стойных граждан, настоящая 
жизнь которых разворачивает-
ся в подвалах их домов. Зайдль 
верен собственной профессио-
нальной страсти — выворачи-
вать наизнанку темные уголки 
человеческого сознания и все 
скелеты в шкафах выставлять 
на общее обозрение (О-8: 21, 
24). Отмечена скандальностью 
и программа «Фильмы, которых 
здесь не было». Она наиболее 
простодушно выражает над-
ежду, что привлечь к кинема-
тографу внимание публики мо-
жет только «запретный плод». 
Здесь фотограф и режиссер Лэр-
ри Кларк с картиной венециан-
с к о г о  ф е с т и в а л я  « Н а ш 
запах»(О-9: 20, О-7: 24). Кларк 
известен как наблюдатель под-
ростковой субкультуры и автор 
соответствующих порно. Неап-
петитное порно присутствует и 
в этом фильме: камера долго 
ползает по телам, всматриваясь 
и внюхиваясь, — но застрявший 
на ноте слюнявого умиления 
этюд провалился и у критики, и 
у зрителей. Не ждите многого и 
от фильма Абеля Феррары «Па-
золини» (О-5, 23, О-8: 25). И 
хотя он начинается кадрами са-
мой кризисной ленты Пазолини 
«Сало», автор не делает попы-
ток вникнуть в драму художни-
ка, выпустившего на экран тер-
завших его демонов. Уиллем 
Дефо в заглавной роли расте-
рян: не говорит, а вещает исти-
ны, и каждая нота в богатой ме-
лодике его речи говорит о без-
условной, античной правоте ге-
роя. Есть попытка связать  Па-
золини, убежденного атеиста, с 
божественным промыслом — 
тоже велеречивая и неловкая. И 
только последняя треть фильма, 
отданная убийству режиссера, 
возвращает на экран подобие 
сюжета — того самого, который 
герой в своих теориях так энер-
гично отрицает.

И, наконец, кульминация 
программы — последний опус 
Питера Гринуэя, скандал, при-
бывший из Берлина на родину 
Эйзенштейна, чтобы поведать 
истину о священной иконе со-
ветского кино в фильме «Эйзен-
штейн в Гуанахуато» (О-1: 25). 
Гринуэй, все более сближающий 
свое кино с коллажем, с про-
странством скорее выставки, 
чем кинозала, на этот раз воз-
вращается к фабульной форме, 
повествуя о периоде, когда Эй-
зенштейн снимал фильм «Да 
здравствует Мексика!». Это не 
байопик и не психологическая 
драма: скорее, вольные, не всег-
да остроумные и подчас ска-
брезные импровизации на темы 
слухов, клубящихся вокруг име-
ни самого знаменитого из совет-
ских режиссеров. Теперь бри-
танский мастер делает продол-
жение этой истории — «Рукопо-
жатия Эйзенштейна».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Кирилл 
Разлогов о конкурсной 
программе 

Без «Любви»

Александр Нечаев

НАКАНУНЕ открытия Москов-
ского международного кинофе-
стиваля программный директор 
ММКФ Кирилл Разлогов встре-
тился с корреспондентом «РГ» 

Чем нынешний Московский ки-
нофестиваль будет принципи-
ально отличаться от предыду-
щих?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Я всегда на этот 
вопрос отвечал одинаково:будет 
все то же, только фильмы новые. 
Но если я отвечу так в этом году, 
то покривлю душой — изменений 
хватает. Часть из них связана с 
тем, что у ММКФ сокращен бюд-
жет  — в долларовом выражении 
он стал меньше на 40 процентов. 
Усложнение международной об-
становки также сказывается на 
фестивале. Мы были вынуждены 
отказаться от нескольких картин, 
которые планировали показать в 
рамкахконкурса, из-за того, что к 
нам не смогли приехать их режис-
серы. Это неожиданно: раньше 
отказы присутствовать в Москве 
были единичными. Да, уже на 
прошлогоднем фестивале Никита 
Михалков жаловался, что не смог 
пригласить в Россию всех кого хо-
тел. Но тогда было понятно, что 
эти случаи связаны со звездами 
высочайшего уровня. Теперь мы 
испытываем проблемы и с менее 
известными кинематографиста-
ми. При этом никто из них не го-
ворит, что отказывается приле-
тать по политическим причинам. 
«У меня начались съемки, у меня 
заболела жена». Но когда болеют 
жены одновременно у режиссе-
ров француза, итальянца и аме-
риканца, начинаешь понимать, 
что это не совпадение.

Финансовые трудности ММКФ 
как-то сказались на основном 
конкурсе?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Да, в конкурсе 
число картин сократилось до 11 
вместо обычных 16—18, что 
очень осложнило работу. Кон-
курс, к сожалению, в этом году 
перестал представлять основ-
ные тенденции мирового кино  — 
он стал преимущественно евро-
пейским. Мы уменьшили коли-
чество картин, которые будут 
показаны в рамках ММКФ — в 
этом году их будет 160 вместо 
обычных 220—230. 

При этом  жюри в этом году уда-
лось собрать внушительное — 
тут и Жаклин Биссет, и Жан-Жак 
Анно...
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Такой состав нам 
удалось собрать только благода-
ря личным связям. Тот факт, что 
состав жюри очень сильный, — 
это очень приятно, но и опасно. 
Потому что чем более известные 
люди сидят в жюри, тем более 
жестко они высказывают нам 
свои претензии относительно 
качества фильмов.

По части претензий —  ММКФ и 
без того традиционно один из са-
мых ругаемых фестивалей. В 
этом году количество критики 
относительно качества конкур-
сной программы, по вашему 
мнению, вновь будет велико?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Конкурс ругать 
будут в большинстве случаев. Та-
кова психология людей — когда 
фестивалем руководит человек с 
репутацией Михалкова, многие 
норовят показать свое отноше-
ние не к фильмам, а к его персо-
не. У меня на этот счет 
есть любимая исто-
рия. 2003-й год, 

Московский кинофестиваль. Со-
став жюри пестрит большими 
именами: Сергей Бодров, Кен 
Рассел, Агнешка Холланд. И вот в 
середине фестиваля эти люди 
вызывают членов отборочной 
комиссии и делают нам выволоч-
ку за неважное качество конкур-
сных фильмов. Все оставшееся 
время мы жили в уверенности, 
что собрали самый слабый кон-
курс за долгие годы. Недавно я 
решил посмотреть, какие карти-
ны вызвали негодование жюри. 
Выяснились удивительные вещи. 
Там был показан дебютный 
фильм будущего лауреата «Оска-
ра» Асгара Фархади. Там состоя-
лась премьера «Коктебеля» Бо-
риса Хлебникова и Алексея По-
погребского. Там были картины, 
номинированные на «Оскар». 
Короче, тот конкурс был не 
просто хорошим, а лучшим едва 
ли не за десятилетие. Но я допу-
стил ошибку, за которую жесто-
ко расплачивался. Я составил 
расписание таким образом, что 
все по-человечески тяжелые 
фильмы члены жюри смотрели в 
первые дни. И у них не выдержа-
ли нервы. Поэтому теперь я всег-
да составляю программу таким 
образом, чтобы жюри где-то мог-
ло отдохнуть — они смотрят три 
фильма в день. Нельзя, чтобы 
один был мрачнее другого.

ММКФ традиционно первым по-
казывал российской публике 
хиты Каннского кинофестиваля. 
Но в этом году ни один из призе-
ров Канн до Москвы не доехал. 
Почему?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Это не столько 
наши трудности, сколько про-
блемы наших партнеров и про-
катчиков — западные компании 
не дают нам фильмы, если они 
уже приобретены для проката в 
России, но еще не оплачены.. 
Раньше нам удавалось догово-
риться, в этом году навстречу 
нам не пошли. До последнего мы 
надеялись на то, что на ММКФ 
удастся показать «Любовь» Гас-
пара Ноэ — самую скандальную 
картину Каннского кинофести-
валя. Я хотел включить ее в свою 
программу «Секс. Еда. Культура. 
Смерть», но из-за неопределен-
ности с «Любовью» пришлось 
отказаться от всей программы. 
Когда исчезает секс, рассказы-
вать про еду, культуру и смерть 
становится бессмысленно.

Многие годы ведется дискуссия 
относительно места ММКФ в 
ряду других фестивалей. Вы по-
прежнему настаиваете на том, 
что он по своему престижу не 
хуже фестивалей вроде Локарно?
КИРИЛЛ РАЗЛОГОВ: Изменений за год 
здесь не произошло — мы по-
прежнему в ряду таких фестива-
лей, как Локарно, Сан-Себас-
тьян и Карловы Вары. Экономи-
ческие трудности усложняют 
поднятие престижа, однако в 
данном случае ММКФ не одинок 
— все перечисленные фестивали 
также испытывают проблемы. 
Вообще, престиж — вещь  мо-

бильная. Все ориентируют-
ся на «большую тройку» 
фестивалей — Канн, Вене-
цию и Берлин. Но Бер-
лин в последние годы  
сдает позиции, и занять 
его место было бы не-
плохо. Однако пока это 
невозможно — в том чи-

сле и из-за политической 
обстановки. 

Московский кинофестиваль мог бы 

считаться вторым по старшинству в 

мире. Как ни странно, поначалу ме-

ждународные киногонки были исча-

дием диктаторских мозгов: первый, 

Венецианский фестиваль, придумал 

Муссолини — хотел доказать преиму-

щества фашизма, второй, в пику ему, 

затеял Сталин . Фестиваль прошел в 

кинотеатре «Ударник», председате-

лем жюри был Эйзенштейн, среди лау-

реатов — студия «Ленфильм», Чарльз 

Лаутон, Уолт Дисней. А потом все кон-

чилось до 1959 года, когда в Москве 

прошел международный фестиваль — 

опять первый.

ММКФ шел раз в два года, чередуясь с 

форумом в Карловых Варах. Просмо-

тры охватывали всю Москву от стадио-

на в Лужниках и Дворца съездов до от-

даленных кинотеатров «Космос» и 

«Ереван». Продавались не билеты, а 

абонементы, сеанс состоял из двух 

фильмов: «социалистического» и «ка-

питалистического»; первый считался 

«в нагрузку» Из «вражеского лагеря» 

приходили первоклассные ленты, от 

комедии «В джазе только девушки» 

Уайлдера до «Смерти в Венеции» Вис-

конти, от «Голого острова» Кането Сид-

но до «Кинолюбителя» Кшиштофа Кес-

ьлевского. Премии получали первые 

мастера планеты — от Куросавы и Вай-

ды до Феллини и Креймера. Фестиваль 

был как бы форточкой, через нее мы 

могли заглянуть в наглухо отгорожен-

ный мир, а мир мог кое-что узнать о 

нас. На Пушкинской площади гудел 

импровизированный рынок: «Меняю 

абонемент в «Россию» на Дворец съе-

здов!»

Звезды в Москву летели по первому 

зову. Посещали прием на «Мосфиль-

ме», где их угощал пельменями Сергей 

Герасимов, катались на теплоходе по 

Москве-реке . Изумлялись ажиотаж-

ному интересу к кино: не могли себе 

представить, что других шансов по-

смотреть это кино у москвичей не бу-

дет. Хроники ММКФ  хранят казусы, 

связанные со звездами. Когда, напри-

мер, София Лорен и Джина Лолло-

бриджида неожиданно для себя яви-

лись на прием в Кремле в эксклюзив-

ных, но одинаковых туалетах. Увидев 

друг друга, звезды опешили, и первой 

нашлась Лоллобриджида: «Привет, се-

стренка!» — крикнула она через весь 

зал Софии Лорен. И обе расхохота-

лись.

На фестивале и правда была особен-

ная атмосфера — праздничная и се-

мейная одновременно: словно фор-

точка насыщала Москву воздухом 

свободы, и люди чувствовали себя 

равноправной частью большого 

мира. Участники ММКФ помнят, как 

остроумно вел звездные пресс-кон-

ференции гуру и легенда кинематог-

рафа Армен Медведев. И как до утра 

не мог угомониться пресс-клуб в от-

еле «Россия». Вошел в историю скан-

дал вокруг фильма «Восемь с полови-

ной»: жюри под председательством 

Григория Чухрая присудило ему глав-

ный приз, но уснувший на фильме Хру-

щев был этим крайне возмущен. Чух-

рая вызывали «на ковер», требовали 

вручить приз советской ленте «Зна-

комьтесь, Балуев». Но режиссер-

фронтовик был бесстрашен и настоял 

на своем. Картина Феллини открыла в 

кино новую эру, а о «Балуеве» уже на-

завтра все забыли.

В разные годы во главе фестиваля сто-

яли такие мастера, как Сергей Гераси-

мов, Сергей Бондарчук, Сергей Соло-

вьев, Александр Абдулов. Теперь его 

многие годы возглавляет Никита Ми-

халков; по его инициативе разработан 

новый ритуал посвящения в прези-

денты жюри с вручением массивной 

«Цепи власти» и учреждена премия 

имени Станиславского «Верю!», кото-

рой награждены многие ведущие ма-

стера мирового кино, включая Джека 

Николсона, Мерил Стрип, Фанни Ар-

дан и Хелен Миррен. 

КАК ЭТО БЫЛО? 
ИЗ ИСТОРИИ ФЕСТИВАЛЯ 

Иди и смотри

Шум вокруг фильма Питера Гринуэя «Эйзенштейн в Гуанахуато» больше похож на скандал...

«Орлеан» Андрея Прошкина  — гибрид «черной комедии» с триллером.

Когда исчезает секс, 
рассказывать 
про еду, культуру 
и смерть становится 
бессмысленно
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Программный 
директор уве-
рен, что конкур-
сную програм-
му ММКФ 
вновь будут 
ругать, но не при-
дает этому боль-
шого значения.
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Золотой лауреат Берлина — фильм опального иранца Джафара Панахи 
«Такси» снят в салоне автомобиля.

«Арвентур» — визуальные фантазии от Ирины Евтеевой.

Уиллем Дефо в роли Пазолини явно растерян...
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Новая Металлургия» информирует о проведении об-
щественных обсуждений  (слушаний) по оценке воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) в составе проекта технической до-
кументации (проект ТД) на технологический регламент «Уста-
новка по переработке отходов бурения в  искусственный ка-
мень».

Цель разработки – возможность переработки буровых шла-
мов  в искусственный камень для дальнейшего использования 
камня в строительстве кустовых площадок, дорог. Технология 
может применяться на всей территории РФ. 

Заказчик: ООО «Новая Металлургия».
Разработчик ОВОС: ООО «Региональная Экологическая 

Компания». 443047, г. Самара, Новокуйбышевское шоссе, д. 69, 
офис. 1.

Общественные обсуждения (слушания) организованы: Ду-
мой г. о. Кинель (446430, Самарская область, г. Кинель, ул. Мира 
42 а, к. 103).

Общественные слушания состоятся 20 июля 2015 г. в 14.00 
по адресу: Самарская обл., Кинельский район, г. Кинель, 
ул. Мира, 42 а, к. 103. 

С технологической документацией и материалами ОВОС 
можно ознакомиться с 9.00 до 17.00 по адресу: Самарская обл., 
Кинельский район, г. Кинель, ул. Мира, 42 а, к. 103 или 
по  тел.:8(846)990-60-04.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации»:

ОАО «НЗХС» извещает о проведении общественных обсужде-
ний проектной документации по объекту Ш-34 «Полигон для скла-
дирования твердых промышленных отходов ОАО «НЗХС».

Наименование и цель намечаемой деятельности: строительство 
полигона для складирования твердых промышленных отходов с 
его последующей эксплуатацией.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская 
область, г.Новотроицк, ул. Промышленная, 49.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«НЗХС», 462353, Оренбургская обл., г. Новотроицк, ул. Промыш-
ленная, д.49. Тел.: 8 (3537) 67-42-00.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 22.06 до 26.07.2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: администрация МО г.Новотроицк совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Ознакомиться с материалами можно по адресу: Оренбургская 

обл., г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. 64. Тел.: 8 (3537) 62-09-
38. Управление архитектуры и капитального строительства адми-
нистрации МО г.Новотроицка с 22.06.2015 г. по 24.07.2015 г.

Общественные обсуждения состоятся  27.07.2015 в 18.00 по 
адресу: г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. № 30, тел: 8 (3537) 
62-09-38.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со дня 
опубликования настоящего извещения  по адресу: г.Новотроицк, 
ул. Советская, 80, каб. 64, тел.: 8 (3537) 62-09-38.

Ответственные организаторы общественного обсуждения:
От администрации МО г. Новотроицк — председатель Комис-

сии по подготовке правил землепользования и застройки террито-
рии МО г. Новотроицк, первый заместитель главы МО г. Новотро-
ицк Немашкалов Валерий Александрович, тел.: 8 (3537) 62-01-
01.

От ОАО «НЗХС» – главный инженер Епифанцев Александр 
Сергеевич, тел.: 8 (3537) 602-212.

Публичное акционерное общество «Объединенная авиастрои-
тельная корпорация» (далее – ПАО «ОАК», «Общество» или «Эми-
тент») сообщает о том, что 16 июня 2015 года Банком России заре-
гистрирован дополнительный выпуск обыкновенных именных 
бездокументарных акций ПАО «ОАК», размещаемых путем от-
крытой подписки. Дополнительному выпуску акций (далее по тек-
сту – «Акции») присвоен государственный регистрационный но-
мер № 1-02-55306-Е-002D.

В соответствии со ст.40 Федерального закона № 208-ФЗ «Об ак-
ционерных обществах» акционеры ПАО «ОАК» имеют преимуще-
ственное право приобретения размещаемых посредством откры-
той подписки дополнительных обыкновенных акций в количестве, 
пропорциональном количеству принадлежащих им обыкновен-
ных акций. Список лиц, имеющих преимущественное право приоб-
ретения дополнительных акций, составлен на 16 апреля 2015 года 
(дату составления списка лиц, имеющих право на участие в Общем 
собрании акционеров эмитента, на котором было принято решение 
о размещении дополнительных акций).

1. Количество и номинальная стоимость размещаемых 
Акций

150 000 000 000 (Сто пятьдесят миллиардов) штук номинальной 
стоимостью 0,86 руб. (Восемьдесят шесть копеек) каждая.

2. Цена размещения Акций
Решением Совета директоров ПАО «ОАК» от 25.05.2015 г. (про-

токол № 128 от 27.05.2015 г.) цена размещения Акций, в том числе 
лицам, имеющим преимущественное право приобретения разме-
щаемых дополнительных акций, определена в размере 0,86 руб. 
(Восемьдесят шесть копеек) за одну акцию. Информация о цене 
размещения акций лицам, имеющим преимущественное право 
приобретения акций, раскрыта Эмитентом в форме сообщения о 
существенном факте в ленте новостей информационного агентства 
«Интерфакс» и на странице в сети Интернет.

3. Порядок определения количества Акций, которое впра-
ве приобрести каждое лицо, имеющее преимущественное 
право их приобретения

Максимальное количество дополнительных акций, которое мо-
жет приобрести лицо в порядке осуществления им преимуществен-
ного права приобретения дополнительных акций Эмитента, про-
порционально количеству имеющихся у него обыкновенных имен-
ных акций Эмитента, и определяется по следующей формуле:

М = N * (150 000 000 000 / 235 863 749 128), где
М – максимальное количество дополнительных акций настоя-

щего дополнительного выпуска, которое может приобрести лицо, 
имеющее преимущественное право приобретения размещаемых 
ценных бумаг;

N – количество обыкновенных именных акций Эмитента, при-
надлежащих лицу, имеющему преимущественное право приобре-
тения размещаемых ценных бумаг, по состоянию на 16.04.2015 г.;

150 000 000 000 – количество дополнительных обыкновенных 
акций, размещаемых Эмитентом в соответствии с Решением о до-
полнительном выпуске ценных бумаг;

235 863 749 128 – общее количество обыкновенных акций Эми-
тента, размещенных ранее.

Рассчитанное по формуле дробное значение М не округляется. 
Лицо, имеющее преимущественное право приобретения акций, 
вправе приобрести дробную акцию, соответствующую образовав-
шейся дробной части числа М.

Дробная акция предоставляет акционеру — её владельцу права, 
предоставляемые акцией соответствующей категории, в объеме, 
соответствующем части целой акции, которую она составляет. 
Дробные акции обращаются наравне с целыми акциями.

4. Срок действия преимущественного права
Срок действия преимущественного права приобретения разме-

щаемых ценных бумаг: 5 (Пять) месяцев с даты публикации уве-
домления о возможности осуществления преимущественного пра-
ва приобретения размещаемых ценных бумаг в периодическом пе-

чатном издании – газете «Российская газета». В случае если послед-
ний день окончания срока действия преимущественного права 
приходится на выходной и/или нерабочий праздничный день, да-
той окончания срока действия преимущественного права приобре-
тения размещаемых ценных бумаг считается ближайший следую-
щий за ним рабочий день.

5. Порядок, в котором должны быть поданы в Общество 
заявления на приобретение Акций лицами, имеющими пре-
имущественное право приобретения Акций

Подача заявления (далее – Заявление) лицом, имеющим преи-
мущественное право приобретения размещаемых ценных бумаг 
(далее также – Заявитель), осуществляется в течение Срока дей-
ствия преимущественного права.

Заявление должно содержать следующие сведения:
— заголовок «Заявление на приобретение дополнительных ак-

ций ПАО «ОАК» в порядке осуществления преимущественного 
права их приобретения»;

— фамилия, имя, отчество (полное фирменное наименование) 
Заявителя;

— идентификационный номер налогоплательщика Заявителя 
(при наличии);

— указание места жительства (места нахождения) Заявителя;
— количество приобретаемых Заявителем дополнительных ак-

ций ПАО «ОАК»;
для физических лиц:
— указание паспортных данных (дата и место рождения, серия, 

номер и дата выдачи паспорта, орган, выдавший паспорт);
для юридических лиц:
— сведения о государственной регистрации юридического лица, 

в том числе для российских юридических лиц — сведения о внесе-
нии его в Единый государственный реестр юридических лиц;

— номер лицевого счета в реестре владельцев именных ценных 
бумаг Эмитента, либо если акции должны быть зачислены в рее-
стре владельцев именных ценных бумаг Эмитента на счет номи-
нального держателя — полное фирменное наименование депози-
тария, данные о государственной регистрации такого депозитария 
(ОГРН, наименование органа, осуществившего государственную 
регистрацию, дата государственной регистрации), номер счета 
депо Заявителя, номер и дата депозитарного договора, заключен-
ного между депозитарием и Заявителем (в отношении размещае-
мых ценных бумаг).

В заявлении рекомендуется также указать:
— контактные данные Заявителя (почтовый адрес, факс с указа-

нием междугороднего кода, адрес электронной почты) для целей 
информирования Заявителя о результатах рассмотрения его Заяв-
ления;

— банковские реквизиты Заявителя, по которым может осу-
ществляться возврат денежных средств.

Форма Заявления опубликована на странице в сети Ин-
тернет: http://www.uacrussia.ru. 

К Заявлению должен быть приложен документ об оплате цен-
ных бумаг. Оплата приобретаемых ценных бумаг должна быть про-
изведена в порядке, указанном в п. 8.6 Решения о дополнительном 
выпуске ценных бумаг ПАО «ОАК» (см. также п. 6 настоящего уве-
домления). Заявление должно быть подписано Заявителем (или 
его уполномоченным лицом с приложением оригинала или удосто-
веренной нотариально копии надлежащим образом оформленной 
доверенности или иного документа, подтверждающего полномо-
чия представителя) и для юридических лиц – содержать оттиск пе-
чати (при ее наличии). Заявитель несет ответственность за досто-
верность сведений, указанных в Заявлении, и их соответствие све-
дениям в реестре акционеров Эмитента.

Заявление предоставляется Эмитенту в течение Срока 
действия преимущественного права лично лицом, имеющим 
преимущественное право приобретения дополнительных ценных 
бумаг, или уполномоченным им лицом, с приложением оригинала 

или удостоверенной нотариально копии надлежащим образом 
оформленной доверенности или иного документа, подтверждаю-
щего полномочия представителя, либо направляется по следую-
щему почтовому адресу: 101000, г. Москва, Уланский переулок, 
22, строение 1, ПАО «ОАК», Департамент корпоративного управ-
ления. Прием заявлений осуществляется ежедневно, в рабочие дни, 
с 9.00 до 13.00, по следующему адресу: г. Москва, Уланский переу-
лок, 22, строение 1, ПАО «ОАК».

Эмитент вправе отказать в возможности осуществления преи-
мущественного права лицу, направившему Заявление, если:

-
ниям;

которого подано Заявление, как лицо, имеющее преимущественное 
право приобретения размещаемых ценных бумаг;

преимущественного права.
В указанных случаях Эмитент не позднее 3 рабочих дней с даты 

получения Заявления направляет лицу, подавшему Заявление, уве-
домление о невозможности осуществления преимущественного 
права приобретения акций на условиях, указанных в Заявлении, с 
указанием причин, по которым невозможно осуществление преи-
мущественного права приобретения акций.

В случае получения уведомления о невозможности осуществле-
ния преимущественного права приобретения акций лицо, желаю-
щее осуществить преимущественное право приобретения акций, до 
истечения Срока действия преимущественного права имеет право 
подать заявление повторно, устранив причины, по которым невоз-
можно осуществление преимущественного права.

Оплата приобретаемых акций должна быть произведена Заяви-
телем в порядке и сроки, установленные пунктом 8.6 Решения о 
дополнительном выпуске ценных бумаг. Подача документов об 
оплате ценных бумаг осуществляется Заявителем вместе с Заявле-
нием. Под документом об оплате ценных бумаг денежными сред-
ствами понимается платежное поручение (квитанция о банков-
ском переводе денежных средств) с отметкой банка об исполнении 
платежа. Обязательство по оплате размещаемых акций неденеж-
ными средствами считается исполненным в момент осуществле-
ния приходной записи по счету депо эмитента в депозитарии, осу-
ществляющем централизованное хранение сертификатов ценных 
бумаг, вносимых в оплату размещаемых акций дополнительного 
выпуска.

В случае если в Заявлении будет указано меньшее количество 
акций, чем количество акций, оплаченных согласно документу об 
оплате размещаемых акций, такое Заявление будет удовлетворено 
Эмитентом в отношении количества акций, указанного в Заявле-
нии. При этом Эмитент в течение 10 (десяти) дней с Даты оконча-
ния размещения ценных бумаг настоящего выпуска возвращает За-
явителю денежные средства, превышающие стоимость размещае-
мых акций, количество которых указано в Заявлении, полученные 
Эмитентом в качестве оплаты за акции, по банковским реквизитам, 
указанным в Заявлении.

В случае если в Заявлении будет указано большее количество ак-
ций, чем количество акций, оплаченных согласно документу об 
оплате размещаемых акций, считается, что Заявитель осуществил 
свое преимущественное право приобретения акций в отношении 
количества акций, оплата которых произведена.

В случае превышения количества акций, указанного в Заявле-
нии, над количеством акций, которое имеет право приобрести За-
явитель, Заявление при соблюдении все прочих условий удовлет-
воряется в объеме максимально возможного числа целых акций 
для данного лица в соответствии с порядком расчета, указанным 
ниже. При оплате акций денежными средствами Эмитент возвра-
щает Заявителю денежные средства, превышающие стоимость 
максимального количества акций, приобретение которого воз-

можно для данного Заявителя, полученные Эмитентом в качестве 
оплаты за акции, по банковским реквизитам, указанным в Заявле-
нии. 

В случае если стоимость ценных бумаг, вносимых в оплату раз-
мещаемых акций дополнительного выпуска, превысит сумму, ко-
торая должна быть уплачена за размещаемые дополнительные ак-
ции эмитента, целое число излишне зачисленных ценных бумаг 
подлежит возврату на счет депо Заявителя в депозитарии, осущест-
вляющем централизованное хранение сертификатов ценных бу-
маг. При этом стоимость дробного числа излишне зачисленных 
ценных бумаг подлежит возврату в безналичном порядке по бан-
ковским реквизитам, указанным в Заявлении. Возврат денежных 
средств и ценных бумаг осуществляется в течение 10 (десяти) дней 
с Даты окончания размещения ценных бумаг дополнительного вы-
пуска.

6. Формы оплаты Акций
Приобретаемые акции должны быть полностью оплачены ли-

цами, имеющими преимущественное право приобретения допол-
нительных акций, до истечения Срока действия указанного преи-
мущественного права. 

Оплата производится: 
1) денежными средствами в валюте Российской Федерации 

(рубли Российской Федерации). Денежные средства перечисляют-
ся безналичным расчетом на расчетный счет Эмитента в следую-
щей кредитной организации:

Получатель: ПАО «Объединенная авиастроительная корпора-
ция», ИНН 7708619320, КПП 997850001; 

банк получателя (сокращенное наименование): ПАО «Сбербанк 
России»;

банковские реквизиты счета, на который перечисляются денеж-
ные средства: р/с 40702810800020105988 в ОАО «Сбербанк Рос-
сии» г. Москва, к/с 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН 
7707083893;

назначение платежа: оплата дополнительных акций ПАО 
«ОАК».

Наличная форма расчетов не предусмотрена. 
Обязательство по оплате размещаемых акций считается испол-

ненным в момент поступления денежных средств на счет Эмитента, 
указанный в настоящем уведомлении, который также указан в п. 8.6 
Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг;

2) имуществом; 
имущество, которым могут оплачиваться размещаемые ценные 

бумаги — облигации федерального займа.
Наименование юридического лица, заключившего трудовые до-

говоры с оценщиками, которые привлекаются для определения 
рыночной стоимости имущества – Закрытое акционерное обще-
ство «РОССИЙСКАЯ ОЦЕНКА».

7. Иные условия и порядок оплаты акций, установленные 
Решением о дополнительном выпуске ценных бумаг

Полные тексты Решения о дополнительном выпуске ценных бу-
маг и Проспекта ценных бумаг размещены в свободном доступе в 
сети Интернет по адресам: http://www.uacrussia.ru; http://www.e-
disclosure.ru/portal/company.aspx?id=11433. Начиная с даты опу-
бликования сообщения о государственной регистрации дополни-
тельного выпуска акций все заинтересованные лица могут полу-
чить копии Решения о дополнительном выпуске ценных бумаг и 
Проспекта ценных бумаг по следующему адресу: г. Москва, Улан-
ский переулок, 22, строение 1. 

По всем вопросам, связанным с реализацией преимущественно-
го права приобретения дополнительных акций ПАО «ОАК», Вы 
можете обращаться по телефону: 8(495)926-14-20 (доб. 85-24, Мо-
розов Алексей Геннадьевич, доб.85-78  Морозов Михаил Михай-
лович).

Президент ПАО «ОАК» Ю.Б. Слюсарь

УВЕДОМЛЕНИЕ О ВОЗМОЖНОСТИ ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ АКЦИОНЕРАМИ  
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ОБЪЕДИНЕННАЯ АВИАСТРОИТЕЛЬНАЯ КОРПОРАЦИЯ»  

ПРЕИМУЩЕСТВЕННОГО ПРАВА ПРИОБРЕТЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ АКЦИЙ, 
РАЗМЕЩАЕМЫХ ПУТЕМ ОТКРЫТОЙ ПОДПИСКИ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных 

обсуждений (слушаний)
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» публичное ак-
ционерное общество «Уралкалий», адрес места нахождения: 618426, 
Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63 (инициатор обще-
ственных обсуждений), и администрация г. Березники Пермского 
края (орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний) информируют о проведении общественных обсуждений (слуша-
ний) по вопросу намечаемой публичным акционерным обществом 
«Уралкалий» на территории г. Березники Пермского края хозяйс-
твенной и иной деятельности по объекту: «Расширение солеотвала 
БКПРУ-4», предварительного варианта материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду по объекту: «Расширение солеотва-
ла БКПРУ-4».

Предметом общественных обсуждений являются: предваритель-
ные материалы по оценке воздействия на окружающую среду по объ-
екту: «Расширение солеотвала БКПРУ-4», проектная документация 
по объекту «Расширение солеотвала БКПРУ-4».

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 
24 июля 2015 года, 15.00, зал для конференций (1-й этаж) админист-
рации г. Березники (Пермский край, г. Березники, пл. Советская, 1).

Место доступности документов, являющихся предметом обще-
ственных слушаний:

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63, ПАО «Уралка-
лий», инженерный корпус № 1, кабинет 210 , тел. 8(3424) 29-63-12;

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию админист-
рации города, тел. 8(3424) 23-21-81, 23-59-71, 23-56-00.

С материалами, являющимися предметом общественных слуша-
ний, можно ознакомиться с 24 июня 2015 года по 24 июля 2015 г. в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения по материалам, являющимся предметом 
общественных слушаний, можно представить в письменной форме 
с 24 июня 2015 года по 24 июля 2015 года в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
по следующим адресам: 

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 63, ПАО «Уралка-
лий», инженерный корпус № 1, кабинет 210 , тел. 8(3424) 29-63-12;

Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 53, кабинет № 4, от-
дел по охране окружающей среды и природопользованию админист-
рации города, тел. 8(3424) 23-21-81, 23-59-71, 23-56-00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Банк Интеза» сообщает, что ставка Индекса КМБ на 
III квартал 2015 г. установлена в размере, равном ставке индекса 
MosPrime 3M по состоянию на 19 июня 2015 г.

Информация о значении ставки индекса MosPrime 3M на 
19 июня 2015 г. доступна с указанной даты на сайтах Банка Рос-
сии (www.cbr.ru), Национальной Валютной Ассоциации (www.
nva.ru), на сайте АО «Банк Интеза» (www.bancaintesa.ru) и в офи-
сах АО «Банк Интеза», обслуживающих клиентов.

Указанное значение Индекса КМБ используется только для 
определения процентной ставки по заключенным к моменту на-
стоящей публикации кредитным договорам, имеющим соответ-
ствующую оговорку. Данная публикация не является рекламой 
услуг, оказываемых АО «Банк Интеза», не является предложением 
заключать какие-либо сделки (публичной офертой) и не может 
рассматриваться как основание для возникновения у АО «Банк 
Интеза» каких-либо обязательств.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «АльянсГрупп»
г. Москва, пер. Протопоповский, 17, стр. 2, кв. 2

СООБЩЕНИЕ
о созыве внеочередного общего собрания  акционеров

УВАЖАЕМЫЙ  АКЦИОНЕР !

Генеральный директор акционерного общества «Альянс-
Групп» настоящим уведомляет Вас о том, что 10 июля 2015 г. 
в 11.00 состоится внеочередное общее собрание акционеров 
общества, проводимое в форме собрания (совместного присут-
ствия). Собрание состоится по адресу: г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Пионерская, 87. 

Повестка дня собрания:
1. Одобрение сделок, направленных на заключение с АКБ 

«РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) договора поручитель-
ства и договора о залоге ценных бумаг.

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие 
в собрании, — 19.06.2015 г.

Для регистрации на собрании акционеру при себе необходи-
мо иметь паспорт, представители акционеров должны иметь 
паспорт и доверенность, заверенную в установленном законо-
дательством порядке.  Начало регистрации для участия в со-
брании в 10.00 часов.

В случае если акционер не может лично принять участие 
в собрании, то он вправе оформить доверенность для голосова-
ния на собрании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания ак-
ционеры могут по рабочим дням с 9.00 до 12.00 начиная 
с 19.06.2015 г. по адресу: 353560, Россия, Краснодарский край, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Пионерская, 87.

С уважением,
Генеральный директор АО «АльянсГрупп»

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ООО «Недра» и Администрация Ягоднинского района Ма-
гаданской области извещает о следующем: 20 июля 2015 года 
в администрации Ягоднинского района состоятся обществен-
ные слушания.

Тема слушаний: «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду строительства Горнодобывающего и рудоперерабатываю-
щего предприятия на базе золоторудного месторождения 
Штурмовского, Магаданская область, РФ».

Предварительно с материалами проекта «Горнодобываю-
щее и рудоперерабатывающее предприятие на базе золото-
рудного месторождения Штурмовского, Магаданская об-
ласть, РФ.», можно ознакомиться на официальном сайте ад-
министрации Ягоднинского района (http://yagodnoeadm.ru/
in/md/main) (http://nedragold.ru).

Предложения и замечания по материалам проекта можно 
направить в администрацию Ягоднинского района любым 
удобным способом по адресу: 686230, Магаданская область, 
поселок Ягодное, ул. Спортивная, д. 6, тел. 8(413-43) 2-31-
39, или на электронную почту: Priemnaya_yagodnoe@49gov.
ru; MurashevMN@49gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Реконструкция Перегрузочного узла № 4 БКПРУ-3. 
Расширение солеотвала. III очередь. I этап ПАО 

«Уралкалий»».

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Озолина Анна Валерьевна, 8 (3424) 29-52-65

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная до-
кументация выложена с 17.06.2015 г. на сайте: www.uralkali.
com <http://www.uralkali.com>  в разделе «Конкурсные тор-
ги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурса:

«Поставка проката нержавеющего и цветного  для ПАО 
«Уралкалий» в период с 01.08.2015 г. по  28.02.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Беляева Наталья Ивановна,  

8 (3424) 29-57-05

Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная 
документация выложена с 17.06.2015 г.  на сайте: www.
uralkali.com <http://www.uralkali.com>  в разделе «Конкур-
сные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайне-
фтегаз» уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) проектной документации по объекту государственной 
экологической экспертизы «Обустройство кустов №№14, 27, 28, 
29 и разведочных скважин №307Р, 8П, 246Р, 10Р, 13П Потанай-
Картопьинского месторождения».

Место расположения объекта: Тюменская область, ХМАО—
Югра, Советский район (куст №14).

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добывае-
мой продукции скважин.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урай-
нефтегаз», г. Урай, ул. Ленина, д. 116 «А».

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект»,  г. Тюмень, ул. Пермяко-
ва, д. 1. строение 5.

Ответственный за организацию общественных слушаний: уп-
равление экономического развития и инвестиций администрации 
Советского района.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомить-
ся на официальном сайте администрации Советского района (www.
admsov.ru) в разделе управление экономического развития и ин-
вестиций, а также в управлении экономического развития и инвес-
тиций администрации Советского района по адресу: 628240, Рос-
сийская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет 
Пионерии, д. 10, каб. 215.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации состоятся 22 июля 2015 г. в 16.00 по адресу: Тюменская обл., 
ХМАО—Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионе-
рии, д. 10 (актовый зал администрации Советского района).

Ответственные организаторы:
— от администрации — начальник управления экономического 

развития и инвестиций администрации Советского района — По-
падинец Екатерина Владимировна, тел. 8 (34675) 3-15-76;

— от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский 
проектный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер про-
екта Кекелия Георгий Жигулиевич, тел. 8 (3452) 513-387;

— от заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урай-
нефтегаз» — начальник отдела проектных работ и экспертизы 
проектов и смет — Алексеева Татьяна Николаевна, тел. 8(34676) 
4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Артур Нанян

В 
одном из самых интри-
гующих матчей груп-
пового этапа проходя-
щего в Чили Кубка Аме-
рики Колумбия покви-

талась с бразильцами за проиг-
ранный четвертьфинал чемпио-
ната мира прошлым летом. Хамес 
Родригес и компания добились 
заслуженной победы со счетом 
1:0, и теперь Бразилия вполне 
может остаться без плей-офф 
турнира, в котором она считает-
ся одним из фаворитов.

Интересно, что для «пентакам-
пеонов» Колумбия исторически 
один из самых удобных соперни-
ков. В последний раз Бразилия 
проигрывала этой сборной в 1991 
году, причем тот поединок прохо-
дил в рамках Кубка Америки. С 
тех пор в 14 встречах кудесники 
мяча побеждали в девяти, при 
этом колумбийцы в этих матчах 
не забивали больше одного гола.

Но сейчас соотношение сил 
между этими сборными измени-
лось. Достаточно обратиться к 
рейтингу ФИФА, в котором «бра-
зильцы идут на пятом месте, а ко-
лумбийские подопечные Хосе Пе-
кермана — на четвертом. И даже 
обидное поражение в первом туре 
от Венесуэлы (0:1) нисколько не 
повлияло на уверенность «кофей-
щиков», как называют сборную 
Колумбии на родине. Еще до игры 
Пекерман уверял всех, что его 
футболисты не дадут развернуть-
ся лидеру соперника Неймару и 
добьются нужного результата. 

К слову, о Неймаре. Форвард 
«Барселоны» стал героем встречи 
стартового тура против Перу, от-
метившись забитым мячом и ре-
зультативной передачей. Перед 
противостоянием с Колумбией 
много говорилось о его дуэли с за-
щитником Хуаном Суньигой, ко-
торый нанес серьезную травму 
Неймару на чемпионате мира и не 
позволил тому сыграть в полуфи-
нале против Германии. Впрочем, 
перед матчем наставник бразиль-
цев Карлос Дунга просил журна-
листов не акцентировать внима-
ние на том инциденте, ведь «это 
дело давнее, Неймар не боится 
Суньиги». 

Разумеется, о страхе говорить 
здесь не приходится, но лидер 
бразильской сборной провел 
одну их худших игр в этом сезо-
не. Как и в поединке с Перу, Ней-
мара беспощадно били по ногам, 
останавливали всеми доступны-
ми приемами, и все это вывело 
нападающего «Барселоны» из 
себя. Уже после гола Жейсона 
Мурильо на 36-й минуте у капи-
тана «селесао» был блестящий 
момент для взятия ворот: после 
навеса с фланга Неймар ударом 
головой в упор попал в голкипера 
колумбийцев Давида Оспину. 

Все самое интересное прои-
зошло во второй половине, в ко-
торой бразильцы судорожно ата-
ковали, а игроки Пекермана уве-
ренно удержали победный счет. 
На последних минутах нервы 
стали подводить футболистов, в 
частности, вышедшего на замену 
Карлоса Бакки. Форвард «Севи-
льи» в одном из эпизодов зачем-
то толкнул находившегося рядом 
Дани Алвеса, и уже тогда на поле 
едва не завязалась драка. В дело 
пришлось вмешаться арбитру 
Энрике Сенковичу, которому 

удалось ненадолго успокоить 
разбушевавшихся звезд. 

Наступила кульминация уже 
после финального свистка, когда 
Неймар не сдержался, в сердцах 
ударил в сторону ворот и попал в 
спину защитника Пабло Армеро. 
Колумбиец не без доли артистиз-
ма рухнул на газон, а к Неймару 
подбежал Бакка и толкнул бра-
зильца, после чего на поле возни-
кла потасовка. В результате зачин-
щики конфликта получили по кра-
сной карточке, и теперь Неймар 
пропустит два матча на турнире.

— Не знаю, почему Неймар за-
нервничал. Так или иначе, вино-
ват рефери, потому что желтая 
карточка ему была показана оши-
бочно. Арбитрам следует пере-
стать воспринимать футболисти-
ов как противников. Они здесь 
только для того, чтобы судить, и 
ничего более. У меня ощущение, 
что все настроены против Брази-
лии, — признался Дани Алвес. 

Примерно в том же ключе вы-
сказался и сам Неймар. «Надо иг-
рать по правилам. Оппоненты 
врезаются мне в ноги и избегают 
наказаний, а стоит мячу случай-
но попасть мне в руку, как я полу-
чаю желтую. Мне уже надоели ар-
битры, которые не умеют пра-
вильно судить. Такая же ситуация 
была и в стартовом поединке с 
Перу, когда соперник действовал 
откровенно грубо. После сегод-
няшнего матча произошла стыч-
ка, но я никого не толкал, наобо-
рот, это меня толкнули. Я 
даже не видел кто. В итоге 
меня наказывают кра-
сной карточкой. При-
знаю, команда сыграла 
не лучшим образом, и я 
тоже был не в форме. 
Беру всю от-
в е т с т в е н -
н о с т ь  н а 
себя».

Обвинил во всех 
грехах арбитра и Дунга, 
который потерпел пер-
вое поражение после воз-
вращения на тренерский 
мостик бразильцев. До это-
го во всех 11 матчах «жел-
то-зеленые» неизменно 
побеждали.

— Мы уже играли од-
нажды без Неймара, 
так что должны быть 
готовы к этому, тем 
более нам есть кем 
его заменить. Ко-
нечно, с ним было 
бы лучше, но мы 
д о л ж н ы  н а й т и 
способ решения 
ситуации. Стыч-
ка Неймара с 
Баккой? Надо 
посмотреть 
этот эпизод 
н а  в и д е о . 
Иногда матч 

выходит из-под контроля судьи, 
как вот сегодня. Жаль, потому 
что обе сборные были достойны 
лучшего арбитража, — подчер-
кнул Дунга.

Не согласен с Дунгой Пекер-
ман, который перед Кубком Аме-
рики продлил контракт со сбор-
ной до 2018 года.

— Мы готовились к поединку с 
бразильцами, хорошо изучили 
их сильные и слабые стороны, 
поэтому никаких сюрпризов они 
нам не преподнесли. Да, сопер-

ник много атаковал, но 
сборную Колумбии с на-
скока никто не сможет 
победить. По поводу су-
действа скажу следую-
щее: проигравший всег-
да ищет какую-то при-
чину для оправданий, 
так что я не удивлен 
высказываниями 

Дунги, — резюмировал Пекер-
ман. 

Благодаря этой победе колум-
бийцы вновь заставили говорить 
о себе как о реальных претенден-
тах на «золото». «Пока рано за-
думываться о финале, нам еще 
надо выйти в плей-офф, но мы 
показали характер. Здорово, что 
наш план на матч сработал, хотя 
против Бразилии всегда тяжело 
играть», —рассказал Хамес Ро-
дригес. 

Что касается турнирной ситу-
ации, то многое в группе С зави-
сит от результата встречи Венесу-

элы с Перу, которая 
завершилась уже 

после подписа-
ния этого номе-
ра «РГ» в пе-

чать. На данный 
момент сразу у 

трех команд — Ве-
несуэлы, Брази-

лии и Колум-
бии в активе 
по три очка, 
а замыкает 
т а б л и ц у 
Перу.

Акцент

 Неймар: Мне уже 
надоели арбитры, 
которые судят пред-
взято. Соперники 
бьют меня по ногам, 
но их не наказывают 

НОВОСТИ

РФС огласил
проект
повестки
исполкома

КАПЕЛЛО
ЗА СКОБКАМИ

Сергей Сокольский

НА ОФИЦИАЛЬНОМ сайте Рос-
сийского футбольного союза 
опубликован проект повестки 
ближайшего исполкома РФС, 
который состоится 24 июня. Во-
прос об отставке главного трене-
ра сборной России Фабио Капел-
ло в него не включен.

В повестку вошли вопросы о 
внеочередной конференции, об 
утверждении кандидатов в ко-
митеты и комиссии УЕФА, об ут-
верждении регламентов чемпи-
оната России на сезон 2015/16, 
об утверждении календаря на 
сезон 2015/16, об утверждении 
списка 33 лучших футболистов 
по итогам сезона 2014/15 и дру-
гие.

Ранее на сайте РФС сообща-
лось, что вопрос об отставке Ка-
пелло будет обсуждаться на бли-
жайшем заседании коллегиаль-
ного органа Российского фут-
больного союза. А вице-прези-
дент организации Никита Симо-
нян заявлял, что Капелло или его 
сын, являющийся агентом спе-
циалиста, будут приглашены на 
заседание бюро исполкома или 
исполкома РФС.

Наши девушки
проиграли
важный матч
Евробаскета

ЛИТОВКИ 
НЕ ПОДАРОК

Владимир Ильин 

ЖЕНСКАЯ сборная России на-
чала второй этап проходящего в 
Венгрии финального турнира 
чемпионата Европы-2015 с без-
дарнейшего поражения от со-
перниц из Литвы — 74:78.

Еще за 2 минуты 36 секунд до 
окончания основного времени 
игры подопечные главного тре-
нера Анатолия Мышкина лиди-
ровали с разницей в пять очков — 
73:68. Однако затем целый ряд 
ошибок наших девушек вкупе с 
тактически неоправданными ре-
шениями Мышкина привели к 
тому, что в счете повели литовки.    

Когда Россия уступала 73:76 
за шесть секунд до сирены, на 
линию штрафных встала натура-
лизованная американка Эпифа-
ния Принц. Первым броском она 
поразила цель, второй намерен-
но смазала, но подбор забрали 
литовки. Хотя нужно было заби-
вать, а уже потом фолить на со-
перницах при вводе мяча из-за 
лицевой линии.  

Теперь у России в таблице ше-
стерки «Е» две победы, пошед-
шие в зачет еще с первого этапа, 
и одно поражение. Шансы на вы-
ход в четвертьфинал есть. 

Юрий Семин 
подписал 
контракт 
с «Анжи»

ИЗ ОТПУСКА 
В МАХАЧКАЛУ

Анна Козина

ИЗВЕСТНЫЙ специалист 
Юрий Семин, как и анонсиро-
вал, по окончании своего отпу-
ска возглавил футбольную ко-
манду «Анжи» (Махачкала).

— Официально! Юрий Семин 
назначен главным тренером 
«Анжи», — сообщается в офици-
альном микроблоге команды в 
«Твиттере». — Контракт рассчи-
тан на год с возможностью про-
дления еще на год (1+1).

На протяжении карьеры 
Юрий Семин тренировал сбор-
ную России (2005 год), а также 
московский «Локомотив», кото-
рый дважды приводил к победам 
в национальном чемпионате 
(2002 и 2004 год), московское и 
киевское «Динамо», азербай-
джанский клуб «Габала».

Последним местом работы 
68-летнего специалиста была са-
ранская «Мордовия». Под руко-
водством Семина команда заня-
ла 8-е место в Премьер-лиге и по 
окончании сезона Семин не стал 
продлевать контракт.

«Анжи» в прошлом сезоне вы-
ступал в ФНЛ под руководством 
Сергея Ташуева, занял второе 
место и вернулся в РФПЛ.

ФОРМУЛА-1 Гран-при 
пройдет на домашней 
трассе команды Квята

На «Ринг» 
вызываются

Илья Соболев

В БЛИЖАЙШИЕ выходные в австрийском Шпильберге 
на трассе «Ред Булл Ринг» пройдет очередной этап Гран-
при «Формулы-1».

Австрия вернулась в календарь «Королевских гонок» 
в прошлом году после более чем десяти лет перерыва. Не-
удивительно, что для большинства пилотов та гонка на 
«Ред Булл Ринг» стала дебютной. Впрочем, многие уже 
успели проникнуть-
ся особой атмосфе-
рой австрийского 
уикенда.

«Обстановка 
была похожа на фе-
стиваль: все грелись 
на солнце, пили 
пиво, слушали музы-
ку и гуляли по го-
рам», — поделился 
впечатлениями гон-
щик «Ред Булл» Да-
ниэль Риккардо, единственный, кстати, из пелотона, кто 
рискнул тогда надеть традиционные австрийские кожа-
ные штаны. 

Но самые приятные воспоминания от прошлогодней 
гонки остались, конечно, у Нико Росберга из «Мерседе-
са», ставшего ее победителем. Вторым к финишу пришел 
партнер немца по команде Льюис Хэмилтон. Оба и сей-
час — главные фавориты гонки.

Что касается россиянина Даниила Квята, с учетом 
того, что трасса для его команды домашняя, давление на 
гонщика возрастет. В пользу Квята: близкое знакомство 
с «Ред Булл Ринг», на котором он не раз побеждал в моло-
дежных гоночных сериях. Против: скоростная составля-
ющая трассы, из-за чего большое значение будет иметь 
силовая установка. А с ней у «Ред Булл» в текущем сезоне 
пока проблемы. 

В прошлом году, выступая за «Торо Россо», Квят из-за 
технических проблем до финиша не доехал. Однако сей-
час россиянин куда уверенней в своих силах. Две гонки 
подряд Даниилу удалось опередить своего напарника 
Риккардо, и теперь он намерен продолжить эту серию.

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы 
претендуют на место
в Евролиге

«Локо» ожидает 
приглашения

Илья Трисвятский

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе в Барселоне состоится заседа-
ние Совета Евролиги, где предполагается объявление че-
тырех команд, которые получат специальные приглаше-
ния для участия в турнире сезона-2015/16. Есть большая 
вероятность того, что одна из этих «уайлд кард» доста-
нется российскому клубу.

В стартующем осенью турнире Евролиги с участием 
24 команд точно выступят владелец долгосрочной ли-
цензии «А» ЦСКА и подмосковные «Химки» как облада-
тель второго по значимости континентального турнира 
Кубок Европы. Эти клубы — чемпион и финалист Единой 
лиги соответственно. Новшество заключается в том, что 
в Евролиге отменена квалификация. Прежде в отборе во-
семь команд разыгрывали одну путевку. По договору 
между Евролигой и Единой лигой  (он включает и нынеш-
ний сезон) нашему турниру предоставлялась одна 
«уайлд кард» в квалификацию. Отбор теперь отменен, а 
должок, как говорится, остался. 

Так кто же входит в число главных претендентов на 
получение адресованного России приглашения? В Евро-
лиге ориентируются не только на спортивные результа-
ты, но и на наличие серьезной клубной инфраструктуры.  
Есть информация, что в Евролиге хотят появления на  
карте турнира Санкт-Петербурга. Местный «Зенит», де-
бютировав в Единой лиге-2014/15, занял четвертое ме-
сто в регулярном чемпионате, а в плей-офф выбыл из 
борьбы уже после первого раунда — четвертьфинала.

И все же, объективно говоря, самым реальным и глав-
ным от России претендентом на  «уайлд кард» является 
краснодарский «Локомотив-Кубань». И речь здесь не 
только о спортивном принципе, которого в подобном во-
просе склонно придерживаться руководство Единой 
лиги. Напомним, что железнодорожники завершили «ре-
гулярку» на третьем месте, а в плей-офф продвинулись 
до полуфинала, где сыграли драматичную пятиматчевую 
серию против «Химок». Не менее весомо в пользу клуба 
из Краснодара говорят и результаты его работы. В плане 
инфраструктуры, маркетинга и посещаемости матчей 
(аншлаги в 7-тысячном «Баскет-холле» давно стали при-
вычным явлением) «Локомотив-Кубань» соответствует 
самым высоким европейским баскетбольным стандар-
там. Один только факт. «Локомотив» — единственный 
клуб в России, который приобрел для собственного поль-
зования ПТС — телевизионную станцию, которая в высо-
ком качестве транслирует домашние матчи команды!

— У нас хорошие шансы на «уайлд кард», — считает 
президент ПБК «Локомотив-Кубань» Андрей Ведищев. — 
Я вообще считаю, что учитывая общий рейтинг россий-
ских команд, уровень организации, мы должны иметь в 
Евролиге три команды. Конечно, прежде всего я имею в 
виду «Локомотив-Кубань». Мы уже выступали в Евроли-
ге, обыгрывали признанных грандов, на матчи собирал-
ся полный семитысячный зал, претензий по логистике, 
организации матчей и телетрансляций не было. Думаю, 
по своей силе «Локо» точно входит в число 24 сильней-
ших клубов Старого Света.

С МЕСТА СОБЫТИЯ Российские боксеры намерены увезти из Баку не меньше двух 
золотых медалей

Держим кулаки за молодых
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Баку

Н
акануне в бой на первых 
Европейских играх в Баку 
вступили боксеры. Состав 

российской сборной по объек-
тивным причинам не сильней-
ший, однако в столицу Азербайд-
жана приехали наши  перспек-
тивные спортсмены.

За награды будут бороться Ба-
тор Сагалуев (весовая категория 
до 49 килограммов), Василий 
Веткин (52), Бахтовар Назиров 
(56), Константин Богомазов (60), 
Максим Дадашев (64), Александр 
Беспутин (69), Максим Коптяков 
(75), Павел Силягин (81), Садам 
Магомедов (91) и Гасан Гимбатов 
(+91).

По словам главного тренера 
сборной России по боксу Алек-
сандра Лебзяка, у него есть чет-
кий медальный план на Евроиг-
ры:

— Будет очень здорово, если 
мы привезем из Баку два «золо-
та»,  одно «серебро» и одну 
«бронзу». В принципе реализо-
вать эти задачи нам по силам. Хо-
чется, чтобы наши медали помо-
гли сборной России выиграть об-
щекомандный зачет.

В команде много молодых спор-
тсменов, вы специально решили 
дать им возможность выступить 
на Европейских играх?
АЛЕКСАНДР ЛЕБЗЯК: А когда, если не 
сейчас? Это отличный шанс по-
казать себя. Ребята должны по-
нять, что такое ажиотаж, пере-
полненный зал, понюхать поро-
ха, если хотите. Для них каждый 
поединок в ринге будет сродни 
финалу. С точки зрения становле-
ния боксеров, настоящих масте-

ров, чемпионов — это очень важ-
но. Я верю в большие перспекти-
вы этой команды.

А что с планами на Олимпиаду в 
Бразилии?
АЛЕКСАНДР ЛЕБЗЯК: Работаем поти-
хоньку. На сегодня у нас есть 
шесть путевок на Игры-2016, ну 
а еще четыре мы постараемся 
завоевать в оставшихся турни-
рах, главным среди которых бу-
дет чемпионат мира.  Перед 
нами стоит четкая задача — 
взять все десять лицензий, ну и 
потом спокойно готовится к вы-
ступлению в Рио-де-Жанейро. 
Уверен, что по потенциалу в ко-
манде много претендентов на 
самые высокие места, в том чи-
сле и на Олимпиаде.

А о том, что нам может «све-
тить» в Рио, еще не думали?
АЛЕКСАНДР ЛЕБЗЯК: Вот соберем все 
лицензии, тогда посидим и на-
чнем строить планы, а пока нем-
ного рано об этом говорить.

За соревнованиями в других ви-
дах спорта в Баку следите?
АЛЕКСАНДР ЛЕБЗЯК: По возможности 
стараюсь узнавать все результа-
ты. Лично меня очень порадовали 
борцы — большие молодцы — 
столько медалей выиграли! Ну, 
само-собой, нельзя не похвалить 
гимнастов, синхронисток. Коман-
да живет как единый организм, 
мы чувствуем поддержку, и это 
помогает добиваться результатов.

К слову, в эти дни в Баку нахо-
дится и президент Международ-

ной ассоциации любительского 
бокса (AIBA) Чинг-Куо Ву.

Он высоко оценил уровень 
подготовки Азербайджана к Ев-
ропейским играм:

— После того что я здесь уви-
дел, нет никаких сомнений, что 
эта страна может замахнуться на 
принятие соревнований самого 
высокого уровня, включая Олим-
пиаду. Меня очень впечатлила це-
ремония открытия. Наверное, 
последний раз такие сильные 
эмоции я испытывал в 1988 году, 
когда Олимпиада проходила в Се-
уле. Теперь с большим интересом 
ожидаю боксерский турнир, над-
еюсь, что уровень будет показан 
максимальный.

Золотые краски
От сборной России по художе-

ственной гимнастике в группо-
вых упражнениях мы ожидали 
только «золота» и девушки не 
подвели. По итогам упражнений 
с лентами, с тремя булавами и 
двумя обручами россиянки в со-
ставе Дарьи Клещевой, Анаста-
сии Максимовой, Софии Скомо-
рох, Анастасии Татаревой, Ма-
рии Толкачевой и Дианы Борисо-
вой набрали 35,300 балла. «Сере-
бро» досталось представитель-
ницам Израиля (35,050), «брон-
за» — спортсменкам из Белорус-
сии (34,850).

После первого вида програм-
мы российские «групповички» 
уверенно лидировали с преиму-
ществом в 0,650 балла над бли-
жайшим преследователем — ко-
мандой Испании. Правда, выйдя 
на ковер второй раз, наши «ху-
дожницы» допустили две неболь-
шие помарки, но на общий ре-
зультат это никак не повлияло.

Чемпионка мира и Европы, а 
теперь и победительница Евро-
игр Анастасия Максимова так 
подвела итоги турнира:

— Думаю, что можно оценить 
наше выступление на 9 баллов 
из 10 возможных. Девочки все 
старались, даже две небольшие 
помарки не помешали сохра-
нить концентрацию. Главное — 
результат мы сделали это. Те-
перь будем готовиться к следую-
щим видам программы. От име-
ни нашей команды хотим отме-
тить, что Игры организованы на 
высшем уровне.

ЦИФРА

44
ГОЛА
забил за сборную Бразилии Неймар. 

Футбол Бронзовый призер ЧМ-2014 сборная Бразилии 
рискует не выйти в плей-офф Кубка Америки

Карнавал отложен

В боях легковесов на первый план 
выходит техническая подготовка.

Европейские игры в Баку: 
фото, видео, интервью 
со спортсменами 
www.rg.ru/sujet/5486

На австрийской 
трассе Даниил Квят 
не раз побеждал 
в молодежных 
сериях

«Локомотив-Кубань» заслуживает пропуска в Евролигу как 
по игре, так и в плане мощной инфраструктуры клуба.
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В матче с Колумбией Неймар 
(на фото — справа) заработал свое 
четвертое удаление в карьере.   
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Взять и отменить?  
Татьяна Зыкова 
www.rg.ru/art/1119271 
Политика антироссийских санкций Запада провалилась, 
экономика России не только не рушится, но и близко к это-
му не подошла, несмотря на спад нефтяных цен. Такой вы-
вод делают зарубежные эксперты. И это правда. Могу при-
вести личный пример. Наша семья тоже не почувствовала 
санкции: продолжаем кушать то, что и раньше покупали в 
магазинах, с одеждой тоже особо никаких проблем. В янва-
ре мне звонила подруга из Дортмунда, Германия. Поболта-
ли о том о сем. Затем разговор зашел о санкциях. Я сказала, 
что у нас ЖКХ подорожало с января, сегодня заплатила за 
свет 720 рублей, по курсу это получается примерно 10 
евро. Она очень удивилась. Ведь подруга проживает одна в 
двухкомнатной квартире и платит каждый месяц 60—62 
евро только за свет. Это около 4200 рублей получается. Я 
гостила у нее в 2014 году, видела, как живут. Они думают 
только о том, как бы не потерять работу. Особо не шикуют: 
транспорт городской очень дорогой, электрички жуть, и 
никто у них не жует булочки, не пьет газировку, как у нас, 
когда едет на работу в большой город 2 часа. Говорят, у них 
зарплаты больше? Что-то не чувствуется. В СССР я хуже 
жила, хотя на пенсии давно, многое могу себе позволить. А 
то, что российских туристов меньше стало, это и правда, 
заметно. Ведь я приехала их авиакомпанией, ездила в ме-
тро, автобусе, посещала кафе, рестораны, музеи. Теперь 
они много недосчитаются.
Люсьена Шахова

Решим по-соседски 
Ольга Игнатова 
www.rg.ru/art/1124747 
Плату за капремонт в столице начнут взимать с 1 июля. 
Еще в конце 2012 года были внесены изменения в Жилищ-
ный кодекс РФ, согласно которым средства на капремонт с 
середины 2015 года должны накапливаться за счет взно-
сов жителей. За оставшееся время москвичам нужно опре-
делиться, куда они будут перечислять деньги: на счет реги-
онального оператора — Фонда капитального ремонта мно-
гоквартирных домов Москвы или на собственный счет 
дома, открытый в одном из банков. Очередные поборы в 
никуда. Я уже плачу за ремонт и обслуживание своего 
дома, а у меня пенсия всего 11 тысяч рублей. Одни поборы, 
сил нет уже. Осталось только поставить счетчик на воздух, 
дышим-то на халяву.
Сергей Идин

Бюллетени меняют сезон 
Татьяна Замахина 
www.rg.ru/art/1129941 
Вопросы переноса выборов и зарплат депутатов касаются 
самих депутатов. Они являются заинтересованными лица-
ми, и их решение не может быть признано объективным. 
Считаю, что эти вопросы должны решать граждане на ре-
ферендуме.
Иван Белоусов

На Евро пойдем в обход
Илья Соболев
www.rg.ru/art/1131511
Сборная России еще может занять первое место в отбороч-
ной группе к Евро-2016. Но для этого необходимо что-то 
фантастическое. О том, что с Капелло нужно расставаться 
российскому футболу, уже всем ясно. Другое дело — краси-
во расстаться. Нельзя допустить, чтобы в футбольном биз-
несе сложилось мнение, при котором казалось, что Россию 
так легко « обидеть», заключив наглый договор, после ко-
торого можно и подставить. Нужно заставить отработать 
указанный в договоре срок, но уже тренируя какую-ни-
будь слабую команду. Пусть юристы поработают в этом 
направлении, потому что платить придется в любом слу-
чаи. Юристы противоположной стороны об этом хорошо 
позаботились. 
Вячеслав Куникин
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Москва +9...+22, облачно

Санкт-Петербург +13...+20, дождь

Анадырь +8...+20, облачно

Архангельск +5...+20, облачно

Астрахань +19...+35, облачно

Благовещенск  +14...+32, облачно

Владивосток +14...+18, дождь

Волгоград +19...+32, облачно

Воронеж +14...+25, дождь

Екатеринбург +15...+27, облачно

Иркутск +17...+32, облачно

Казань +15...+25, облачно

Калининград +10...+15, дождь

Краснодар +18...+32, облачно

Магнитогорск +16...+32, дождь

Мурманск +7...+14, облачно

Нижний Новгород +11...+22, дождь

Новосибирск +15...+27, облачно

Омск +18...+31, дождь

Орел +11...+21, дождь

Оренбург +20...+36, облачно

Пермь +12...+24, облачно

Ростов-на-Дону +18...+29, дождь

Севастополь +16...+25, облачно

Симферополь +16...+25, дождь

Сочи +19...+29, облачно

Тамбов +13...+29, дождь

Тюмень +17...+28, облачно

Уфа +17...+32, дождь

Хабаровск +14...+23, облачно

Челябинск +16...+33, дождь

Чита +13...+31, облачно

Элиста +20...+38, солнечно

Южно-Сахалинск +7...+16, дождь

Якутск +11...+25, облачно

Ярославль +9...+22, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
День снова будет про-
хладным, вечером возмо-
жен дождь. Атмосферное 
давление составит 
744 мм ртутного столба.

СУББОТА
Потеплеет, однако стоит 
ждать дожди с грозами. 
Атмосферное давление — 
741 мм ртутного столба. 

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели выдастся 
дождливым, с грозами. 
Давление атмосферного 
воздуха не изменится.

ТЕХНОЛОГИИ Специалисты придумали средство против 
аварий на дорогах
www.rg.ru/art/1131166

ЗДОРОВЬЕ Какие специи предотвращают рак
www.rg.ru/art/1131158

ИССЛЕДОВАНИЕ Почему так популярны видео с котами
www.rg.ru/art/1131752

ОБЩЕСТВО Шварценеггер напугал детей, ожив в Музее 
мадам Тюссо
www.rg.ru/art/1131789

ВИДЕОХИТ В детскую игрушку вселился бес
www.rg.ru/art/1129444

ФОТОРЕПОРТАЖ Что посмотреть в Переславле-
Залесском
www.rg.ru/art/1131571

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ОТНОШЕНИЕ к животным, не-
зависимо от того, бродят они по 
улицам или находятся у нас 
дома, формируется из воспита-
ния детей. Люди с молодых лет 
должны понимать ответствен-
ность за наших четвероногих 
друзей, тогда одни не будут вы-
гонять собак на улицу, а другие 
не смогут поднимать на них 
руку. По существу, ведь порядоч-
ный человек с уважением и тре-
петом относится ко всему — к 
окружающим, братьям нашим 
меньшим, к природе, а потому 
закладывать нравственные 
основы в ребенка необходимо 
тщательнейшим образом. Чем 
больше мы будем об этом гово-
рить, тем лучше, но надо, без-
условно, и действовать. У меня, 
например, есть много друзей, в 
том числе писателей, которые 
занимаются бездомными живот-
ными, разгуливающими по Пи-
теру. Они находят зверят, на-
правляют во всевозможные пи-
томники, а также помогают 
строить новые места, куда мож-
но привозить собак и кошек. 

В дальнейшем, если людей 
удастся подтолкнуть к тому, что-
бы они не брезговали животны-
ми из приюта, места будут осво-
бождаться для новых постояль-
цев, и через какое-то время при-
юты, быть может, и вовсе станут 
не нужны. Убеждать людей мож-
но по-разному: во-первых, ста-
тьями, как это делает ваша газе-
та. Во-вторых, книгами; я знаю 
несколько очень хороших изда-
ний, как отечественных, так и за-
рубежных, которые учат детей 
бережно обращаться с животны-
ми. В-третьих, личным приме-
ром. Известные люди постоянно 
рекламируют что-то по телеви-
зору — иногда здоровый образ 
жизни, а иногда зубную пасту, 
надеясь, что их поклонники на-
чнут чистить зубы. Так покажите 
какую-нибудь «звезду», взяв-
шую собаку из приюта!

Разумеется, я против убийст-
ва животных, о чем «Российская 
газета» пишет на седьмой поло-
се. В то же время надо признать, 
что случаи бывают специфиче-
ские. Некоторые усыпляют соба-
ку, потому что уже не могут смо-
треть на ее бесконечные муче-
ния. Кто-то убивает, потому что 
та напала на ребенка и пытается 
его загрызть. Поэтому, возмож-
но, уголовная ответственность — 
это перебор, ибо коснуться она 
может невиновных, хотя я не 
юрист и судить здесь не берусь. 

Что же можно сказать навер-
няка — надо отличать убийство и 
издевательство. Адекватный че-
ловек ни при каких обстоятель-
ствах не будет пытать живое су-
щество, а потом выкладывать 
это в Интернет, задорно улыба-
ясь на видео. Когда чья-то агония 
вызывает у человека наслажде-
ние — он явно не совсем здоров и 
опасен не только для животных. 
Кроме того, маленькие дети, сла-
бо еще отличающие зло от добра, 
увидев такой ролик, по реакции 
его героя могут подумать, что 
это действительно весело и хоро-
шо. Не знаю, стоит ли сажать за 
подобное, но срочно удалять та-
кие ролики и штрафовать так, 
чтоб жестокосердный человек до 
конца жизни запомнил, — это, на 
мой взгляд, логично.

Подготовил Кирилл Карандюк 

Свежая голова

Катя Матюшкина
писательница, художник

Событие В этом году фестиваль «Спасская башня» 
снова пройдет при переполненных трибунах

На высокой ноте

Владимир Снегирев, 
корр. «Вечерней Москвы» — 
специально для «РГ»

В 
начале сентября на 
Красной площади в 
восьмой раз развернет-
ся международный во-
енно-музыка льный 

праздник. По традиции в нем 
примут участие коллективы из 
дальнего и ближнего зарубежья, 
а также лучшие российские ис-
полнители.

Сто миллионов зрителей
Даже несмотря на жесткие 

санкции, которыми Запад бук-
вально обложил нашу страну, в 
Москву на «Спасскую башню» 
приедут музыканты из ряда евро-
пейских государств, военные ор-
кестры Китая и Пакистана, попу-
лярные группы из Японии и Юж-
ной Америки, представители го-
сударств СНГ. 

Естественно, организаторы 
праздника помнят о том, что этот 
год юбилейный, и закладывают в 
сценарий своих спектаклей у 
стен Кремля выступления, по-
священные подвигу воинов, одо-
левших фашизм. Теперь наряду с 
военными оркестрами, подразде-
лениями почетного караула и 
фольклорными коллективами на 
брусчатку Красной площади 
выйдут «звезды» российской 
эстрады, в частности Тамара 
Гвердцители и «Хор Турецкого». 
И, как всегда, «Спасскую баш-
ню» почтит своим выступлением 
Мирей Матье. Прославленная 
француженка называет себя жи-
вым талисманом самого большо-
го военно-музыкального празд-
ника.

Директор фестиваля Сергей 
Смирнов с удовлетворением от-

мечает значительный рост вни-
мания к «Спасской башне» со 
стороны зрителей. По его словам, 
сформировался достаточно ши-
рокий круг людей, которые каж-
дый год охотно посещают спекта-
кли под открытым небом, при-
чем их не отпугивают даже хо-
лодные сентябрьские дожди, ко-
торые иной раз проливаются над 
Москвой. 

— В этом году уже зафиксиро-
ваны рекордные продажи биле-
тов на все фестивальные пред-
ставления, — говорит Смирнов. 
— Аншлага, как и всегда, не избе-
жать. Учитывая, что выручка от 
продажи билетов составляет 
значительную часть фестиваль-
ного бюджета, мы могли бы уве-
личить цену, но сознательно от-
казываемся от этого. Потому 
что твердо соблюдаем тот прин-
цип, который был заложен изна-
чально: представления «Спас-
ской башни» должны быть до-
ступны самой широкой аудито-
рии. 

Более того, каждый вечер 
большая часть билетов бесплат-
но предоставляется воспитанни-
кам детских домов, ветеранским 
организациям, инвалидам. Всего 
за девять фестивальных дней та-
ких «безбилетников» наберется 
почти шесть тысяч.

Как и в прошлом году, на Кра-
сной площади будет развернут 
городок для самых юных зрите-
лей, а программа «Спасская баш-
ня — детям» станет еще богаче на 
самые разные интересные и по-
знавательные сюрпризы. 

Есть у фестивального бюдже-
та и вторая составляющая — это 
финансовая поддержка спонсо-
ров, в числе которых крупные 
российские компании и корпора-
ции. Из государственного карма-
на организаторы не берут ни ру-
бля, и это тоже один из тех прин-
ципов, который неуклонно со-
блюдается все восемь лет.  

Премьера состоится в День го-
рода 5 сентября и затем до 13 сен-
тября главная площадь страны 
будет отдана этому красочному 
шоу, аудитория которого с уче-
том интернет-трансляций со-
ставляет более ста миллионов че-
ловек. 

Плюс «конный балет»
Фестиваль «Спасская башня» 

знаменит еще и тем, что сама его 
атмосфера, его дух способствуют 
появлению новых интересных 
гуманитарных проектов. Вокруг  
грандиозного музыкального 
праздника давно возникло некое 
содружество людей и структур, 
которые воплощают в жизнь де-

виз: «Возрождая традиции, со-
храняем историю».

Показательна в этом смысле 
история с рождением на свет 
Кремлевской школы верховой 
езды.  Этот центр конных тради-
ций России стремительно завое-
вал прочный авторитет в мире. 
Его наездники — непременные 
участники представлений на Кра-
сной площади, они в дни фестива-
ля проходят на специально вы-
строенном манеже. Причем уро-
вень мастерства уже таков, что 
москвичей приглашают на самые 
престижные международные смо-
тры, а лучшие джигиты из других 
стран считают за честь выступить 
у нас. Так, в прошлом году гостем 
«Спасской башни» был француз-
ский виртуоз  Лоренцо, а на пред-
стоящем фестивале чудеса выезд-
ки обещают продемонстрировать 
наездники из Андалусии. 

И, конечно же, перед зрителя-
ми снова предстанут мастера 
Кремлевской школы, отличаю-
щиеся своей неповторимой джи-
гитовкой. 

— КШВЕ сейчас находится на 
пороге крупных перемен, — гово-
рит комендант Московского 
Кремля генерал-лейтенант Сер-
гей Хлебников. — Прежняя терри-
тория школы в Путилково оказа-
лась буквально подмятой строя-
щимися жилыми массивами, там 
стало тесно и лошадям, и конни-
кам. К счастью, на это обратили 
внимание власти столицы, и сей-
час рассматривается вопрос о пе-
реносе конно-спортивного цен-
тра на ВДНХ. 

Школе, которая станет назы-
ваться «Центром национальных 
конных традиций России», будет 
передан бывший павильон «Жи-
вотноводство» с прилегающей к 
нему территорией площадью в 

пять гектаров. Там планируется 
возвести современные конюшни, 
крытый манеж, площадки для 
тренировок и другие объекты 
той инфраструктуры, которая 
призвана сделать комплекс и от-
вечающим самым строгим ме-
ждународным стандартам, и при-
влекательным для людей всех 
возрастов. Например, музей 
истории лошади, ветлечебницу, 
мастерские по изготовлению и 
ремонту упряжи. 

Являясь важной частью про-
граммы по возрождению ВДНХ, 
Центр  соберет все самое интере-
сное и ценное из отечественного 
коневодства. Это будет и своео-
бразный театр, и спортивная 
школа, и учебный полигон для 
новичков, где всяк желающий 
сможет прокатиться верхом или 
в экипаже. 

По  заверению генера ла, 
Центр справит новоселье на се-
вере Москвы уже в этом году. И 
сразу начнутся работы по его об-
устройству, которые планирует-
ся полностью завершить в 2017 
году.  

Возвращаясь же к теме «Спас-
ской башни», Сергей Хлебников 
— а это по его инициативе в кален-
даре самых значимых культур-
ных событий Москвы появился 
фестиваль — подчеркнул, что на 
долю «СБ-2015»  выпадает осо-
бая миссия. Музыка на Красной 
площади в исполнении артистов 
со всего света может стать своео-
бразным мессиджем, посланием 
ко всем тем, кто с недоверием и 
страхом относится к нашей стра-
не. Мысль хоть и сто раз повто-
ренная, зато верная: пока гово-
рят музы, пушки молчат.

С учетом интернет-трансляций 
аудитория фестиваля составляет 
более ста миллионов человек.

Акцент

 Цены на билеты принципиаль-
но не увеличивают: представ-
ления «Спасской башни» 
должны быть доступны всем
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